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новости | Алексей Улюкаев обещал  
разворот российской экономики к росту  
уже «в ближайшие недели» —2

новости | Бойцы спецназа ФСБ прошли  
марш-броском Чечню, чтобы задержать  
главу Кизлярского района Дагестана —4

Germanwings 
пошла  
на снижение
Немецкий лоукостер 
сокращает рейсы в РФ

Зарубежные авиакомпании из-за 
падения спроса на международ-
ные перелеты продолжают сни-
жать активность в России. Вслед 
за материнской Lufthansa ее до-
черний лоукостер Germanwings 
с ноября переедет в Домодедо-
во и ограничится одним рейсом 
в день из Москвы в Берлин. Фак-
тически группа Lufthansa, име-
ющая большие планы на разви-
тие международных маршрутов 
и еще недавно летавшая в десять 
регионов РФ, сократит свое при-
сутствие на неприбыльном рынке 
до минимума.

Немецкий низкобюджетный пе-
ревозчик Germanwings (на 100% 
принадлежит Lufthansa) сменит аэ-
ропорт базирования в Москве — 
с Внуково на Домодедово. Во Внуко-
во 

”
Ъ“ сообщили, что лоукостер по-

ка официально не уведомлял об из-
менениях своей работы в аэропор-
ту, но в Домодедово подтвердили, 
что Germanwings «запланировала 
начало полетов из аэропорта на пе-
риод старта осенне-зимней навига-
ции (в конце октября.— 

”
Ъ“)». Пере-

возчик будет выполнять семь рейсов 
в неделю в аэропорт Берлин-Тегель, 
подтвердили в Germanwings.

В начале июня сообщалось, 
что немецкий лоукостер умень-
шит провозные емкости на рос-
сийском рынке — до конца сентя-
бря компания закроет два из трех 
российских маршрутов: из Петер-
бурга в Дюссельдорф и из Москвы 
в Кёльн. До этого Germanwings уже 
ушла с линии из Москвы в Дюссель-
дорф. Источники 

”
Ъ“ добавляют, 

что теперь перелеты, возможно, бу-
дут совершаться уже под брендом 
Eurowings: в июне Lufthansa сооб-
щала, что до конца года проведет 
ребрендинг Germanwings, переи-
менуя ее в Eurowings. 

деловые новости — с9

Минтруд по апрельскому по-
ручению премьер-министра 
Дмитрия Медведева подгото-
вил проект закона о повышении 
пенсионного возраста для чи-
новников — с 60 до 65 лет. Зако-
нопроект, «начинающий с себя» 
повышение в России пенсион-
ного возраста, получился да-
же более жестким, чем ожида-
лось. Он не предусматривает 
переходного периода, не дела-
ет различий для мужчин и жен-
щин и на пять лет отодвигает по-
лучение чиновниками не только 
пенсий за выслугу лет и поло-
женных им доплат, но и самой 
страховой пенсии тем, кто же-
лает продолжать служить ро-
дине за канцелярским столом 
после 60 лет. По оценкам Мин-
труда, в 2016 году закон непо-
средственно затронет 5,5 тыс. 
человек, предполагаемый объ-
ем экономии составит всего 
90 млн руб.— ожидаемый поли-
тический эффект от акции не-
сравнимо выше бюджетного.

Проект Минтруда — первая по-
пытка законодательного оформле-
ния повышения пенсионного воз-
раста для отдельной группы насе-
ления. Напомним, в начале этого 
года тема повышения пенсионно-
го возраста была легализована пу-
бличными высказываниями руко-
водства страны, вопрос о перспек-
тивах такого повышения был задан 
Владимиру Путину в ходе его пря-
мой линии, и президент допустил 
такую возможность в будущем. Под-
готовка же законопроекта Минтру-
да началась после того, как премь-
ер-министр Дмитрий Медведев, 
выступая в апреле в Госдуме, пред-
ложил чиновникам «начать с себя» 
обсуждение возможности повыше-
ния возраста выхода на пенсию.

В итоге для значительной части 
чиновников законопроект «О вне-

сении изменений в отдельные за-
конодательные акты РФ в части 
увеличения пенсионного возра-
ста отдельным категориям гра-
ждан» отодвигает срок получения 
двух составляющих выплат. Пен-
сия за выслугу лет (ежемесячная 
доплата к страховой пенсии по ста-
рости) будет назначаться всем кате-

гориям государственной граждан-
ской службы не с 60, а с 65 лет.

Одновременно с этим страховая 
пенсия по старости муниципаль-
ным и федеральным гражданским 
чиновникам (включая министров, 
депутатов и сенаторов) будет так-
же назначаться в 65, а не в 60 лет 
— при условии, что они занима-
ли должности, «по которым уста-
новлен высокий или средний уро-
вень денежного содержания». Как 
пояснили в ведомстве, в послед-
нем случае речь идет о государст-
венных должностях и должностях 
субъектов, муниципальных долж-
ностях, а также о должностях госу-

дарственной гражданской службы 
высшей группы должностей.

Судя по тексту документа, по-
кинуть госслужбу в 60 лет и полу-
чать лишь стандартную страховую 
пенсию по старости госслужащий 
сможет, но продолжать получать 
ее, оставаясь на госслужбе,— нет. 
«Сегодня пенсия за выслугу лет 
госслужащему устанавливается 
в любое время после назначения 
страховой пенсии по старости или 
инвалидности,— пояснил глава 
Минтруда Максим Топилин.— Те-
перь же мы прописываем, что воз-
раст, при достижении которого 
госслужащие смогут обратиться 

за назначением пенсии за выслу-
гу лет, будет увеличен до 65 лет».

Наконец, в законопроект вклю-
чены увязанные с повышением 
пенсионного возраста предложе-
ния — минимальный стаж гос-
службы, дающий право на назна-
чение пенсии за выслугу лет, пред-
лагается поднять с 15 до 20 лет. Се-
наторы и депутаты смогут полу-
чать право на доплату по проше-
ствии лишь трех лет работы, а не 
одного, как сейчас. Предельный 
возраст пребывания на государст-
венной службе предложено увели-
чить — с 60 до 65 лет.

«Пенсия по своей правовой при-
роде — это компенсация утрачен-
ного заработка, и ее выплата долж-
на быть связана с его получением. 
Если заработок не утрачен, осущест-
вление выплаты страховых пенсий 
формально утрачивает свое пря-
мое назначение, так как замещать в 
этом случае нечего»,— раскрыл вче-
ра идеологию изменений Максим 
Топилин. Отметим, политически 
это крайне необычное заявление: 
де-факто оно может служить обо-
снованием для любой схемы невы-
платы пенсий и иных пособий ра-
ботающим пенсионерам, притом 
что ранее Минтруд сомневался в 
обоснованности таких мер, обычно 
предлагаемых не соцблоком Белого 
дома, а Минфином. В целом же до-
кумент не столько предусматрива-
ет увеличение пенсионного возра-
ста для узкого сегмента рынка тру-
да (что вполне можно расценивать 
как дискриминацию по професси-
ональному признаку), сколько сти-
мулирует госслужащих к отказу от 
выхода на пенсию в 60 лет — разме-
ры доплат за выслугу обычно значи-
тельнее самой пенсии.

Законопроект должен вступить 
в силу с 2016 года.

новости — с2

Служить стало дольше
Минтруд предлагает начать увеличение пенсионного возраста с чиновников

Даже владельцам министер-
ских портфелей министр 
 труда Максим Топилин пред-
лагает обращаться за соци-
альной защитой на пять лет 
позже, чем те планировали   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Продажа одного из крупнейших рос-
сийских радиохолдингов «Русской ме-
диагруппы» ФГУП «Госконцерт» для 
«взращивания новых патриотически на-
строенных артистов» вызвала проте-
сты среди крупнейших российских му-
зыкальных продюсеров и популярных 
исполнителей. Как стало известно ”Ъ“, 
они просят президента Владимира Пу-
тина вмешаться, чтобы «не допустить 
сомнительной сделки», после которой 
большая часть музыкальной индустрии 
не сможет сотрудничать с холдингом. 
Среди противников — Иосиф Кобзон, 
Стас Михайлов, Григорий Лепс, Филипп 
Киркоров, Тимати, Николай Расторгу-
ев и Анна Нетребко. Певцы и продюсеры 
настаивают, что и так достаточно патри-
отичны, напоминая, что давали концер-
ты в Крыму под угрозой санкций.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо 

представителей музыкальной индустрии 
президенту РФ Владимиру Путину, в котором 
они выражают «глубокую озабоченность» 
перспективой продажи холдинга «Русская ме-
диагруппа» (РМГ; включает «Русское радио», 
DFM, «Хит FM», «Максимум», «Монте-Карло» 
и телеканал RU.TV). Подписанты просят пре-

зидента «не допустить осуществления сомни-
тельной сделки» по продаже РМГ ФГУП «Го-
сконцерт», так как она может привести к не-
возможности сотрудничества с радиостанци-
ями и телеканалами холдинга «для большей 
части представителей музыкальной инду-
стрии». Среди подписавшихся — Иосиф Коб-
зон, Стас Михайлов, Григорий Лепс, Игорь 
Крутой, Иосиф Пригожин, Филипп Кирко-
ров, Яна Рудковская, Зураб Церетели, Виктор 
Дробыш, Максим Фадеев, Дима Билан, Алек-
сандра Пахмутова, Стас Пьеха, Тимати, Анна 
Нетребко, Николай Басков и другие артисты 
и продюсеры. Подлинность письма подтвер-
дили два собеседника 

”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией, включая одного из подписантов. Пре-
зиденту письмо передали несколько дней на-
зад, уточнил 

”
Ъ“ один из них. 

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, переговоры о по-

купке РМГ уже несколько месяцев ведет Вла-
димир Киселев, основатель фонда «Федера-
ция», продюсер группы «Земляне» и бывший 
глава ГУП «Кремль», занимавшегося органи-
зацией мероприятий и концертов на Крас-
ной площади и других подведомственных 
Кремлю территориях. 
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Радио всего святого
Певцы и продюсеры просят Владимира Путина  
не допустить продажи «Русской медиагруппы»

В Брюсселе сегодня пройдет экстрен-
ное заседание постпредов стран  НАТО 
по запросу властей Турции,  начавших 
боевые действия в Ираке и Сирии на 
двух фронтах — против группировки 
«Исламское государство» (ИГ) и кур-
дов в лице Рабочей партии Курдистана 
(РПК). Столь активное вмешательство 
Анкары сразу в несколько конфлик-
тов застало врасплох ее союзников. 
Если в случае с ИГ турецкие власти мо-
гут рассчитывать на полное понимание 
и сочувствие Запада, то атаки на кур-
дов, ведущих в Ираке и Сирии само-
стоятельную войну против исламских 
радикалов, вызвали критику в адрес 
 турецкого руководства. Возника-
ет опасность, что Анкара может попы-
таться вовлечь НАТО в свой конфликт 
с курдами, в котором турецкие власти 
преследуют собственные — внутрипо-
литические — цели.

Теракт в приграничном с Сирией насе-
ленном пункте Суруч, унесший на прош-
лой неделе жизни более 30 человек (см. 

”
Ъ“ 

от 21 июля), спровоцировал беспрецедентно 
жесткую реакцию Анкары. Бомбардировщи-
ки F16 нанесли удар по позициям ИГ в Си-

рии, что ознаменовало поворотный момент 
в сирийской стратегии Анкары. «Поворот-
ным» его можно назвать сразу по несколь-
ким причинам.

Удары по «Исламскому 
государству»
Во-первых, турецкие власти наконец пош-
ли навстречу давним пожеланиям Вашин-
гтона расширить вклад Анкары в действия 
международной коалиции против ИГ (до 
сих пор этот вклад ограничивался логисти-
ческой поддержкой). Во-вторых, если рань-
ше Анкара неизменно обвиняла во всех 
проблемах в приграничной зоне режим си-
рийского президента Башара Асада, то те-
перь впервые ответственность возложена 
и на исламистов.

Впрочем, удары турецких ВВС по пози-
циям ИГ едва ли окажут решающее воздей-
ствие на ход войны. Для боевиков ИГ, нау-
чившихся противостоять даже гораздо бо-
лее массированным рейдам международ-
ной коалиции во главе с США, налеты ту-
рецкой авиации все равно что булавочные 
уколы.

мировая политика — с6

Турция зовет НАТО на войну
Анкара рассчитывает вовлечь альянс  
в свой конфликт с курдами и Сирией

новости | Прокуратура требует признать 
иностранным агентом Институт Конфуция  
в Благовещенске —5
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новости | Правительство Севастополя  
отменило приостановку выделения  
267 га земли «Ночным волкам» —2

07  Круговая поруха 
Проблемы Анатолия Мотылева 
вышли за пределы его империи

07  Из России — 
с компьютером 
HP закрыла производство ПК 
под Петербургом

08  Ноты «Траста» 
не услышали в суде 
Шансы VIP-клиентов  
на возврат средств растут

08  Накопления 
вышли из провала 
Управляющие повторяют  
2009 год

09  Пушками 
по энергонезависимости 
Украине опять потребовалось 
электричество из России

09  «Газпром» прикупит 
нанотехнологий 
Монополия приобретает 
у «Роснано» 49% «Метаклэя»

09  Росморречфлоту 
ищут капитана 
На пост главы агентства 
претендуют Виктор Олерский 
и Вадим Тюльпанов

10  Х5 Retail Group 
присоседилась 
Ритейлер купил  
третью региональную сеть 
с начала года
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Владимир Путин принял вче-
ра лидера ЛДПР Владими-
ра Жириновского и обсудил 
с ним итоги весенней сес-
сии Госдумы. Председатель 
ЛДПР предложил решать про-
блему заселения Дальнего 
Востока через гуманизацию 
уголовного наказания и регу-
лирование земельных ресур-
сов. Президент предложил 
вернуться к обсуждению этих 
вопросов осенью.

Владимир Путин продолжа-
ет серию встреч с лидерами дум-
ских фракций, которых он тра-
диционно принимает по окон-
чании весенней сессии Госдумы. 
Вчера он встретился с лидером 
партии и фракции ЛДПР в Госду-
ме Владимиром Жириновским. 
Лидер ЛДПР заявил, что «боль-
шим делом» минувшего парла-
ментского сезона считает ам-
нистию, объявленную в связи с 
70-летием Победы. Но «еще луч-
ше», по его мнению, была бы «гу-
манизация» уголовного законо-
дательства. Президент придер-
живается того же мнения. «Осо-
бенно это связано с наказания-
ми за мелкие преступления, пра-
вонарушения»,— уточнил Влади-
мир Путин. «Представляете, бор-
сетку выхватил, там всего 500 ру-
блей — он год сидит,— подхва-
тил тему Владимир Жиринов-
ский.— Зачем же мы на целый 
год его лишаем свободы — мож-
но штраф, можно, в крайнем слу-
чае, исправработы». «По мелочи 
нужно обязательно гуманизиро-
вать»,— уверен лидер ЛДПР.

Для заключенных господин 
Жириновский предложил стро-
ить «колонии-поселения»: «У нас 
огромные просторы. Человек по-
едет, будет там работать, и семья 
туда поедет». И все это — «для 
пользы дела, для освоения но-
вых территорий». Для такой же 
пользы, как считает лидер ЛДПР, 
«детские дома, может, там боль-
ше размещать». А на Дальнем 
Востоке, где «воинские части на-
ходятся», можно военнослужа-

щих «агитировать остаться, не 
ехать домой, это тоже будет по-
лезно». Агитировать военных 
лидер ЛДПР предложил «через 
земельные ресурсы»: если «лю-
ди будут иметь землю, они будут 
все время на ней работать». Но 
законодатели, по его мнению, 
должны сделать так, чтобы было 
«целевое использование земли, 
только целевое». Если бы по на-
значению использовали землю 
«все, кто купил сельхозугодья, за-
валили бы весь рынок продукци-
ей». Но «земли стоят», посетовал 
господин Жириновский.

Помимо земли на Дальнем 
Востоке «есть проблема с инфра-
структурой», подчеркнул он, по-
яснив, что «надо все-таки помочь 
подвести газ, электричество, все 
остальное». Уточнив, что газ не 
всегда возможен, поскольку «вес-
ти далеко и дорого», лидер ЛДПР 
предложил жителям Дальнего 
Востока «не стесняться использо-
вать дрова». «Там столько леса, лю-
ди могут вполне топить обычные 
печи»,— заявил господин Жири-
новский, отметив, что необходи-
мо не забывать о жилищных стан-
дартах. Особенно важны стандар-
ты в строительстве. По мнению 
лидера ЛДПР, необходимы «мощ-
ные независимые эксперты, кото-
рые все знают: должно быть госу-
дарственное бюро экспертиз или 
Ростехнадзор». Независимые экс-
перты нужны, чтобы исключить 
такие происшествия, как обруше-
ние казармы в Омске.

«Вы абсолютно правы,— со-
гласился Владимир Путин.— Да-
вайте обязательно вернемся к 
этому, может быть, в осеннюю 
сессию». Остальная часть встре-
чи прошла в закрытом режиме.

Аудиенции президента удос-
тоился уже лидер фракции 
КПРФ Геннадий Зюганов (см. 

”
Ъ“ от 18 июля). Сергея Миро-

нова («Справедливая Россия») и 
Владимира Васильева («Единая 
Россия») президент пригласит в 
ближайшие недели.

Виктор Хамраев

На поселение с семьей
Лидер ЛДПР предложил осваивать  
новые территории через гуманизацию 
уголовного наказания

Как пояснили 
”
Ъ“ в Минтруде, 

по предварительным оценкам, в 
следующем году изменения не-
посредственно коснутся 5,5 тыс. 
госслужащих и 55 сенаторов: по-
сле повышения срока выхода 
на пенсии получать выплаты по 
новым правилам из них смогут 
только 13 сенаторов и около 500 
чиновников — по существу, это 
ничтожная для рынка труда мера.

У экспертов есть замечания и 
к технике реформы, и к ее идео-
логии. Замдиректора Института 
социального анализа и прогно-
зирования РАНХиГС Юрий Гор-
лин отмечает: «Если рассматри-
вать инициативу Минтруда как 
пробную модель, то возникает во-
прос: зачем повышать пенсион-
ный возраст одномоментно?» Он 
напоминает, что даже наиболее 
резкие предложения Минфина 
предполагали переходный пери-
од повышения — полгода за год. 

«Создание для чиновников от-
дельных правил продолжает тен-
денцию к дифференциации пен-
сионной системы, когда для раз-
ных групп населения создают-
ся различные условия страхо-
вания,— в свою очередь, гово-
рит Оксана Синявская из Центра 
анализа доходов и уровня жизни 
ВШЭ.— С этим сейчас сталкива-
ются многие страны: в большей 
степени в Латинской Америке, 
в меньшей — в Восточной Евро-
пе. Везде это создает схожие про-
блемы: пенсионная система ста-
новится непрозрачной как для 
контролирующего расходы на 
разные группы государства, так 
и для понимания самими гра-

жданам своих пенсионных пер-
спектив». Она, впрочем, отме-
чает, что, предложив увеличить 
пенсионный возраст для чинов-
ников, правительство пошло на 
правильный шаг. «Однако для 
пенсионной системы в целом это 
мало что даст — из всех катего-
рий работающих, пенсионный 
возраст которых нужно было бы 
реформировать, по численности 
чиновники являются самой ма-
ленькой группой»,— отмечает 
эксперт. Напомним, правом на 
ранний выход на пенсию также 
обладают учителя, врачи, сило-
вики, а также граждане, работаю-
щие в районах Крайнего Севера, 
ряд других категорий. 

С точки зрения экономии 
бюджетных средств принятие 
законопроекта Минтруда несу-
щественно. Из расчетов ведом-
ства следует, что федеральный 
бюджет на выплате пенсий за 
выслугу лет и доплате к страхо-
вой пенсии чиновникам в 2016 
году может сэкономить 91,3 млн 
руб. При этом необходимо так-
же учитывать и расходы по дру-
гой статье — на оплату труда тех, 
кто вместо пенсии все же про-
должит работать. «У нас нет кон-
кретной информации по этой 
группе граждан, однако около 
половины россиян в целом сей-
час склонны продолжать трудо-
вую деятельность после наступ-
ления пенсионного возраста. В 
случае с чиновниками, для ко-
торых из-за значительного пен-
сионного обеспечения выработ-
ка стажа важна, эта доля, скорее 
всего, будет даже больше»,— за-
ключает Оксана Синявская.

Анастасия Мануйлова

Служить стало дольше

Правительство Севастополя сняло 
собственное ограничение на пре-
доставление молодежной авто-
номной некоммерческой органи-
зации «Ночные волки» 267 га земли 
в районе горы Гасфорта. В мае пра-
вительство приостановило пере-
дачу земли байкерам из-за кри-
тики заксобрания Севастополя. 
«Ночные волки», лидером которых 
является Александр Залдостанов, 
собираются построить на участке 
центр экстремальных видов спор-
та. Спикер парламента Алексей 
 Чалый заявил, что после получения 
официальной информации от пра-
вительства депутаты «решат, что 
делать дальше».

Вчера правительство Севастопо-
ля отменило собственное решение о 
приостановке передачи в аренду зем-
ли возле горы Гасфорта в Балаклаве 
«Ночным волкам». «Договор вступил в 
законную силу, и хотя решение по не-
му было приостановлено, арендная 
плата вносилась. Чтобы не создавать 
юридический прецедент и уйти от су-
дебных процессов, мы приняли такое 
решение»,— сообщил вчера губерна-
тор, глава правительства города Сер-
гей Меняйло.

Правительство Севастополя 12 мая 
своим постановлением выделило в 
аренду на десять лет байк-клубу «Ноч-
ные волки» 267 га земли с озером воз-
ле Балаклавы. Арендная плата за уча-
сток была назначена минимальной — 
0,1% от стоимости 1,4 млрд руб. за де-
сять лет. Такая цена объяснялась тем, 
что задуманный на участке проект по 

постройке спортивно-патриотическо-
го центра экстремальных видов спор-
та «некоммерческий» и «социально 
значимый для развития города». 22 
мая депутаты раскритиковали поста-
новление правительства и потребова-
ли приостановить его действие. Спи-
кер Алексей Чалый говорил, что «Ноч-
ные волки» должны участвовать в кон-
курсе на общих основаниях, а их про-
ект — пройти общественные слуша-
ния (см. 

”
Ъ“ от 25 мая).

Тогда Сергей Меняйло с депутата-
ми согласился и действие постанов-
ления приостановил. Однако в нача-
ле июня он сказал 

”
Ъ“, что земель-

ный участок должен быть выделен 
«Ночным волкам» без конкурса, так 
как они «имеют особые заслуги перед 
городом» (байкеры участвовали в от-
рядах самообороны во время «крым-
ской весны» и несколько лет прово-
дят возле горы Гасфорта ежегодный 
музыкальный фестиваль). Он отме-
чал, что решение о выдачи байкерам 
земли возобновит действие после то-
го, когда они предоставят заксобра-
нию свой проект.

Вчера губернатор заявил, что бай-
керы только «заканчивают подготов-

ку проекта» спортивно-патриотиче-
ского центра и он будет вынесен на 
общественные слушания. Отвечать 
на вопросы 

”
Ъ“ по поводу выделения 

земли байкерам господин Меняйло 
отказался. Отказались от комментари-
ев и в департаменте внутренней поли-
тики правительства. «Это распоряже-
ние еще на официальном сайте не по-
явилось, так что мы его пока не ком-
ментируем»,— сказал 

”
Ъ“ заместитель 

директора департамента Алексей Бах-
ромеев. 22 июля Александр Залдоста-
нов, известный под псевдонимом Хи-
рург, заявил 

”
Ъ“, что Алексей Чалый 

опротестовал передачу земли «Ноч-
ным волкам», «потому что не верит в 
Бога». Хирург заверил, что спорный 
участок все равно достанется его мо-
токлубу: «Это наше место, оно пропи-
тано нашим потом. И мы обязательно 
откроем там парк 

”
Патриот“, хоть ме-

ста и маловато».
Алексей Чалый удивился реше-

нию правительства: «Я считал, опира-
ясь на предыдущие уверения губерна-
тора, что этот вопрос заморожен, по 
крайней мере до появления адекват-
ной документации от заявителя». Спи-
кер сказал, что после получения офи-
циальной информации от правитель-
ства депутаты «изучат вопрос» и «ре-
шат, что делать дальше». Вице-спикер 
парламента Александр Кулагин под-
твердил 

”
Ъ“, что отношение заксобра-

ния к выделению земли в аренду «Ноч-
ным волкам» без конкурса остается не-
гативным: «Мы против этого».

Вадим Никифоров,  
 Симферополь

Севастопольскую гору вернули «Ночным волкам»
Алексей Чалый решает, что делать дальше

За первое полугодие 2015  года 
экономика России потеряла 3,4%, 
но уже «в ближайшие недели» слу-
чится ее разворот к росту бла-
годаря увеличению номиналь-
ных доходов и потребительского 
спроса. Об этом вчера заявил гла-
ва Минэкономики Алексей Улю-
каев на совместной коллегии с 
Минэкономики Белоруссии. Про-
гнозы министра не подтверждают 
ни опрошенные ”Ъ“ аналитики, ни 
ухудшающиеся ожидания рынка.

Вчера в Минске министерства эко-
номики Белоруссии и России про-
вели первую в истории совместную 
коллегию. Столь знаменательное со-
бытие глава Минэкономики России 
Алексей Улюкаев использовал, что-
бы обеспечить очередную порцию 
словесных интервенций в поддержку 
скорого восстановления экономиче-
ского роста в России (и, соответствен-
но, в Белоруссии).

Прежде всего министр обнаро-
довал первую официальную оцен-
ку текущей динамики ВВП. Во вто-
ром квартале 2015 года год к году, по 
подсчетам Минэкономики, он сокра-
тился на 4,4% после падения на 2,2% 
в первом квартале. За первое полуго-
дие экономика России сократилась 
на 3,4%. «Это, вероятно, нижняя точка. 
По показателям месяц к месяцу, спад 
практически завершился. Начиная с 
третьего квартала будет некая коррек-
тировка в позитивную сторону. Чет-
вертый квартал поддержит это движе-
ние, и по концу года мы уложимся в 
диапазон 2,6–2,8% спада»,— сообщил 
Алексей Улюкаев.

Отметим, что оценки спада во вто-
ром квартале, представленные неза-
висимыми аналитиками, выше. Внеш-
экономбанк, в котором за макроэконо-
мические оценки отвечает бывший за-
мглавы министерства Андрей Клепач, 
считает: ВВП потерял 3,5% за первое 
полугодие и 4,7% за второй квартал. В 
то же время экономисты Центра раз-
вития НИУ ВШЭ, отталкиваясь от дан-
ных Росстата по базовым отраслям эко-
номики, обнаружили ее сокращение 
в 5–5,5% во втором квартале, что соот-
ветствует 4,8% падения ВВП при стаг-
нации в оставшееся полугодие и сред-
негодовой цене нефти $60 за баррель 
(см. 

”
Ъ“ от 27 июля). Директор институ-

та экономики РАН Руслан Гринберг, в 
свою очередь, считает, что падение по 
итогам года составит 3,7%. «У них (Мин-

экономики.— 
”
Ъ“) прогнозы какие? 

Если дождь идет, они говорят, что идет. 
На будущий год они даже планируют 
рост. Я не знаю, откуда они берут такие 
данные. Для меня это тайна. Методи-
ку они не выдают»,— прокомментиро-
вал академик прогнозы министерства 
агентству «Интерфакс».

Впрочем, по словам Алексея Улю-
каева, стабилизация падения доходов 
и выпуска в обработке, происшедшая 
в июне, окажется устойчивой. Уже «в 
ближайшие недели» можно будет на-
блюдать разворот тенденции, а с тре-
тьего квартала месяц к месяцу эконо-
мика вернется к росту. Источник тако-
го разворота, как и прежде (см. 

”
Ъ“ от 

17 июля), Минэкономики видит в быс-
тром восстановлении потребительско-
го спроса, «связанном с тем, что номи-
нальные доходы населения будут не-
сколько выше, чем это ранее прогно-
зировалось», пояснил министр.

Но, как уже писал 
”
Ъ“, на фоне ста-

билизации темпов падения доходов 
и зарплат оборот розницы в июне 
продолжил ускоренно падать. Игорь 
Поляков из ЦМАКП, убежден: дина-
мика доходов не придаст ускорения 
экономике в третьем квартале. «Бы-
стрый отклик и подъем за счет дохо-
дов не представляется вероятным. Ре-
альные зарплаты продолжат падать. 
Если бы доходы от индивидуально-
го предпринимательства в России со-
ставляли 15%, а не 7%, я бы мог пред-
ставить такой отскок»,— поясняет он, 
не исключая, впрочем, номинального 
увеличения доходов в третьем кварта-
ле. После падения оборота розницы с 
учетом сезонности на 6,3% за первый 
и 3% за второй квартал в третьем «хо-
рошо будет, если рост окажется нуле-
вым», считают в ЦМАКП. С этими вы-
водами соглашается и глава Центра 
макроэкономического анализа Сбер-
банка Юлия Цепляева. Она замечает, 
что даже о стабилизации можно го-
ворить после того, как соответствую-
щие макропоказатели будут расти с 
учетом сезонности пару месяцев либо 
ожидания компаний и домохозяйств 

претерпят резкие позитивные изме-
нения. Но опросы Росстата, ЦБ и ИЭП 
имени Егора Гайдара, а также расту-
щая инфляция и падающая цена неф-
ти, напротив, свидетельствуют об их 
ухудшении в июле. «Внешние условия 
очень сильно осложнили жизнь пра-
вительству в июле»,— отмечает госпо-
жа Цепляева.

В такой ситуации, вероятнее все-
го, даже номинальный месячный рост 
доходов будет либо съеден разогнав-
шейся инфляцией, либо будет переве-
ден в лучшем случае в рублевые сбере-
жения. Уже вчера замглавы Минфина 
Максим Орешкин сообщил, что теперь 
в министерстве ориентируются не на 
нижний, а на верхний предел ожидае-
мой в текущем году инфляции в 10,5–
11%, но Алексей Улюкаев стоял на 10–
10,5%, предлагая ЦБ активнее снижать 
ключевую ставку. «Мы не ожидаем ка-
кой-то резкой волатильности на ва-
лютном рынке, что означает большую 
уверенность бизнеса и возможность 
делать обоснованные инвестицион-
ные планы, рассчитывать денежные 
потоки»,— добавил министр.

Алексей Шаповалов

Дно со всеми но
Алексей Улюкаев заявил о прекращении рецессии в России на весь Минск

Через несколько недель,  
уверен министр экономики  
Алексей Улюкаев, неприятности 
российской экономики будут  
пережиты  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

«Ночные волки» во главе со  
своим лидером Александром 
Залдостановым (на фото слева) 
все-таки получили севастополь-
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Избирком Новосибирской области вче
ра отказал в регистрации  партсписка 
ПАРНАС на выборах в заксобрание реги
она. Комиссия выбраковала часть под
писей избирателей в его поддержку. 
Глава штаба ПАРНАС Леонид Волков, 
подчеркнув, что «данные  проверили 
по старой базе, допустив при вводе 
 кучу ошибок», объявил о непризнании 
решения и намерении обжаловать его 
в Центризбиркоме (ЦИК). Глава ЦИКа 
Владимир Чуров уже предупредил кол
лег о возможном предстоящем разборе 
ситуации в области, сказали ”Ъ“ в ЦИКе. 
К главам ЦИКа и ФМС с просьбой разо
браться с ситуацией с выбраковкой под
писей уже обратился депутат Госдумы, 
лидер партии «Родина» Алексей Журав
лев, чья партия также не была допущена 
к выборам в Новосибирской области.

По итогам проверки подписей, продол-
жившейся почти до полуночи, новосибир-
ский избирком решил, что достоверных 
подписей, представленных партией ПАР-
НАС (по ее списку идут представители дем-
коалиции), оказалось меньше необходимо-
го — 10 340 вместо 10 657.

Предшествовавшее этому — третье по 
счету — заседание рабочей группы по про-
верке подписей началось с того, что предста-
вители ПАРНАС заявили, что отзыв УФМС (о 
достоверности паспортных данных избира-
телей, поддержавших выдвижение партии), 
полученный партией 24 июля, и отзыв, над 
которым группа стала работать 27 июля, от-
личаются. Секретарь избиркома и председа-
тель рабочей группы Сергей Лебедев заве-
рил 

”
Ъ“, что «это неправда, это полная ложь», 

нескольких экземпляров отзывов ФМС не 
было. Представители ПАРНАС вызвали со-
трудников полиции из отдела №1 по Цент-
ральному району Новосибирска, которым 
сообщили о возможности фальсификации 
документов.

Представители демократической коали-
ции не сняли претензии к избиркому. «Па-
спортные данные наших подписантов про-
верили по старой базе (ФМС.— 

”
Ъ“), допу-

стив при вводе кучу ошибок»,— заявил гла-
ва предвыборного штаба демкоалиции в 
Новосибирске Леонид Волков. Партийцы 
указывали и на то, что областной избирком 
при переносе данных подписантов в элек-
тронную форму для отправки в ФМС допу-
скал даже искажения: в одном случае фа-
милия «Яковенко» была заменена на «Яков-
лев», в другом — адрес в Новосибирске — 

дом по 2-му переулку Пархоменко, 10, кв. 51 
превратился во 2-й переулок Пархомен-
ко, 1051. В ПАРНАС обнаружили «300–400 
расхождений». «Мы два месяца не спали, 
17 тыс. новосибирцев оставили свои под-
писи»,— заявил господин Волков после ре-
шения избиркома, сообщив, что партийцы 
останутся в кабинете председателя комис-
сии и объявят голодовку.

Глава штаба заявил также об обжалова-
нии решения в ЦИКе. По словам господи-
на Волкова, областной избирком выполнял 
«политическое решение на отказ в регистра-
ции» списка ПАРНАС. Уже ночью полиция 
оцепила здание правительства Новосибир-
ской области, где находится избирком: со-
трудники перестали пропускать людей в ка-
бинет председателя, где находятся объявив-
шие голодовку партийцы. А затем полиция 
велела им покинуть помещение в течение 
пяти минут, что они и выполнили.

Претензии к работе УФМС нашлись не 
только у ПАРНАС, но и у «Родины», спи-
сок которой возглавляет начальник депар-
тамента промышленности, инноваций и 

предпринимательства мэрии Новосибир-
ска Александр Люлько (подписи также бы-
ли забракованы). Депутат Госдумы от «Еди-
ной России», лидер «Родины» Алексей Жу-
равлев отправил письма Владимиру Чурову 
и главе ФМС Константину Ромодановскому. 
Он указал, что проверка персональных дан-
ных подписантов осуществляется избирко-
мами «путем их сравнения с существующи-
ми данными, содержащимися в информаци-
онной базе ФМС», но на практике зачастую 
паспортные данные меняются и оказывают-
ся неактуальны. В Новосибирской области 
зачастую «паспорт избирателя был действи-
телен (что подтверждается обладателями па-
спортов), но не учтен информационной си-
стемой ФМС РФ», написал господин Журав-
лев. Лидер «Родины» попросил предоставить 
информацию о мерах по урегулированию 
таких ситуаций.

Вчера на оперативном совещании в Цент-
ризбиркоме его председатель Владимир Чу-
ров дал указание «разобраться досконально 
с ситуацией» в Новосибирской области, ска-
зал собеседник 

”
Ъ“ в комиссии: «Ситуация 

преджалобная, мы ждем обращений в связи 
с решением избиркома».

Валерий Лавский,  
Новосибирск;  
Максим Иванов,  
Мария Карпенко

Демкоалиции перечеркнули подписи
Отказ ей в регистрации на выборах в Новосибирской области 
рассмотрит Центризбирком

Вчера «Единая Россия» провела сове
щание с секретарями региональных 
 отделений, где в сентябре пройдут вы
боры в заксобрания. Члены межреги
онального предвыборного штаба пар
тии нацелили соратников на начало аги
тации с учетом региональных особен
ностей партийных программ. Обратить 
внимание на информационный фон кам
пании партийцам придется в тех регио
нах, где выдвигается демократическая 
 коалиция.

Вчера межрегиональный штаб «Единой 
России» проинструктировал региональные 
отделения, где 13 сентября изберут заксо-
брания. В отличие от губернаторских кам-
паний, за которые отвечают команды реги-
ональных глав, выборы в заксобрания — зо-
на ответственности межрегионального шта-
ба «Единой России». Поскольку регистрация 
кандидатов уже завершается, глава штаба, 
секретарь генсовета «Единой России» Сергей 
Неверов, вместе с остальными членами шта-
ба дал секретарям политсоветов рекоменда-
ции по ведению агитации.

Регионы призвали не «федерализиро-
вать» повестку, а делать акцент на регио-
нальных особенностях: например, в Воро-
нежской области — на развитии села, а в 
Новосибирской области со сложным адми-
нистративным центром — на концепции 
«Комфортный город». Регионалам рекомен-
довали избегать завышенных социологи-
ческих прогнозов и контролировать каче-
ство их проведения. Также партийцев пре-
дупредили, что победа должна быть юри-
дически чистой.

По словам членов штаба, в связи с эконо-
мическим кризисом и сложной геополити-
ческой обстановкой у электората высок за-
прос на то, чтобы представители власти «по-
говорили с людьми». Поэтому решено отка-

заться от крупнотиражной печатной продук-
ции и дорогих билбордов. Главным методом 
агитации станут встречи с избирателями. 
Пока не начала работу Госдума, основной ко-
стяк депутатов выедет в регионы на подмогу, 
продолжит встречи с партийным активом и 
председатель партии Дмитрий Медведев. На 
август уже анонсирована его поездка на Ку-
рилы, а до этого его ждут в других предвы-
борных регионах на Дальнем Востоке.

В отношениях с оппонентами единорос-
сам рекомендовано заниматься своей, а не 
чужой избирательной кампанией и «уметь 
держать удар», то есть иметь контраргумен-
ты в публичной полемике. При этом обра-
тить особое внимание на информационный 
фон кампании придется тем регионам, где 
выдвигается демократическая коалиция, со-
зданная на базе партии ПАРНАС. В Новоси-
бирской области ее представители уже полу-
чили отказ в регистрации по итогам провер-
ки собранных подписей избирателей.

Секретарь отделения партии в Коми 
Игорь Ковзель пояснил, что главное, «чтобы 
не возникло сомнений в тех результатах, ко-
торые покажут кандидаты от 

”
Единой Рос-

сии“», ведь партия «выдвигает не только сво-
их членов, сторонников партии, но и бес-
партийных либо бывших представителей 
других политических сил, успешно прошед-
ших праймериз от нашей партии». Господин 
Ковзель отметил, что в партии «делают став-
ку на новые лица: кандидаты должны быть 
уважаемыми людьми на своих территориях, 
чьи биографии не содержат порочащих фак-
тов». «Стратегия была определена давно, се-
годня уточняли тактические моменты ее вы-
полнения»,— сказал 

”
Ъ“ лидер белгородских 

единороссов сенатор Иван Кулабухов.
Ирина Нагорных;  
Дарья Шучалина, Сыктывкар;  
Всеволод Инютин, Воронеж

«Единая Россия» 
ориентируется на местности
Региональным отделениям дали рекомендации  
по ведению агитации
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Численность избирателей в РФ 
уменьшилась за последние пол
года на 185 тыс., но это не силь
но скажется на нарезке одно
мандатных округов к думским 
выборам 2016 года, сказал ”Ъ“ 
источник в Центризбиркоме 
(ЦИК). Из действующих депута
тов Госдумы почти треть имеет 
шансы на успешное выступление 
в одномандатных округах, сле
дует из доклада, который пред
ставил прокремлевский фонд 
ИСЭПИ. Шансы кандидатов бу
дут более прицельно оценены по
сле региональных выборов в сен
тябре и официальной нарезки из
бирательных округов.

По плану ЦИКа проект нарез-
ки 225 избирательных округов для 
парламентских выборов 2016 го-
да должен быть до 5 сентября пред-
ставлен для утверждения в Госдуму. 
При его подготовке будут ориенти-
роваться на численность избирате-
лей. Официально данных о числен-
ности на 1 июля еще нет, говорят со-
беседники 

”
Ъ“ в ЦИКе, но, по пред-

варительным данным, она с 1 янва-

ря уменьшилась примерно на 0,17% 
— 185 тыс. человек. 1 января в спи-
сках числилось 111,968 млн, из них 
110,093 млн — на территории РФ. Пе-
ред прошлыми выборами в Госдуму 
в 2011 году нарезку проводили, опи-
раясь на данные 1 июля 2010 года: за 
предшествовавшие полгода число 
избирателей тогда, напротив, выро-
сло на 138 тыс.

Глава Московского межрегиональ-
ного объединения избирателей Анд-
рей Бузин пояснил, что обычно пер-
вые данные, по которым нарезаются 
округа, «завышены за счет ошибоч-
ной статистики ФМС, потом перед вы-
борами их начинают чистить, чтобы 
увеличить явку». На этот раз, надеет-
ся он, организаторы просто «более до-
бросовестно подошли к этому делу» и 
отказались «от открытого криминала 
на федеральных выборах». После фе-
деральных выборов 2011–2012 годов 
эксперты указывали на недочеты: на-
пример, в день голосования на пре-
зидентских выборах 2012 года изби-
рателей оказалось на 1,247 млн боль-
ше, чем до этого фиксировал ЦИК, а 
после следующей сверки данных чи-

сло избирателей снова уменьшалось. 
Некоторые наблюдатели объясняли 
это возможными фальсификациями 
при голосовании (см. 

”
Ъ“ от 16 авгу-

ста 2012 года).
Нынешнее изменение числа го-

лосующих большого значения не 

имеет, заявил 
”
Ъ“ политолог Стани-

слав Еремеев, ведь «все политиче-
ские силы заранее осведомлены о 
нарезке округов». Сказаться оно мог-
ло бы на сокращении числа депута-
тов, которые могут быть избраны от 
отдельных регионов, но, по словам 

собеседников 
”
Ъ“, в региональном 

разрезе изменения пока тоже незна-
чительны: например, на 1,7% стало 
меньше избирателей на Камчатке, 
но от нее и так может избраться толь-
ко один депутат. При этом, как писал 

”
Ъ“ 28 января, в целом карта округов 

будет отличаться от карты 2003 года: 
за счет укрупнения регионов и лик-
видации шести автономных округов 
с небольшим числом избирателей, у 
которых были свои представители 
в Госдуме (регион вне зависимости 
от численности получает депутата), 
а также присоединения Крыма и Се-
вастополя. После выборов 2003 года 
(последних, когда выбирали депута-
тов в одномандатных округах) транс-
формировался и «электоральный 
профиль территорий», говорится в 
представленном вчера докладе про-
кремлевского фонда ИСЭПИ и Цен-
тра содействия законотворчеству. 
«Нередко в регионах прежде 

”
крас-

ные“ сельские районы теперь осо-
бенно активно голосуют за кандида-
тов власти»,— отметили авторы.

Эксперты ИСЭПИ назвали 148 
действующих депутатов Госдумы, 

которые в 2016 году могли бы попро-
бовать избраться в округах. 40–45% 
округов называют пока свободны-
ми «от выдвижения депутатов в ста-
тусе фаворитов» — в них не исключа-
ется появление новых людей. Боль-
ше всего депутатов может пойти в 
округа во фракции «Единая Россия» 
— 76 из 238. Среди них в докладе на-
зывают спикера Госдумы Сергея На-
рышкина, секретаря генсовета пар-
тии Сергея Неверова, руководителя 
думской фракции единороссов Вла-
димира Васильева, главу бюджетно-
го комитета Госдумы Андрея Макаро-
ва и сопредседателя ОНФ Ольгу Ти-
мофееву, которая впервые пришла 
в Госдуму в этом созыве. Эти фигуры 
(такие «локомотивы» выделены в до-
кладе для каждой партии) могут пой-
ти на выборы в качестве и одноман-
датников, и руководителей укруп-
ненных региональных групп. Обще-
федеральная часть списков партий, 
как предполагается в докладе, будет 
заполняться не полностью (

”
Ъ“ пи-

сал об этом 27 июля).
Максим Иванов,  
Мария Карпенко

Центризбирком недосчитался избирателей
Партиям прикинули возможности в одномандатных округах

К О Н Т Е К С Т
У Р А Л Ь С К И Й  « Г О Л О С »  
О Б Ж А Л У Е Т  С Т А Т У С  И Н О С Т Р А Н Н О Г О  А Г Е Н Т А

Движение в защиту прав избирателей «Голос» выступило вчера против внесения Миню-
стом фонда «Голос-Урал» в реестр некоммерческих организаций—иностранных агентов. 
В заявлении организации утверждается, что межрегиональный общественный фонд (МОФ) 
«Голос-Урал» «как самостоятельное юридическое лицо за всю историю своего существования 
никогда копейки не получал от какой-либо иностранной организации». Более того, в 2013 
и 2014 годах МОФ «Голос-Урал» «сам получил два президентских гранта размерами 7 млн 
и 5 млн рублей», говорится в заявлении. Как заявил ”Ъ“ глава организации Юрий Гурман, 
Минюст посчитал иностранным финансированием 200 тыс. руб., которые еще до вступления 
в силу в 2012 году норм о НКО—иностранных агентах были выделены фонду российской 
организацией, получившей иностранный грант, не были израсходованы и «перешли на 2013 
год». «15 июля мы получили извещение, что 6 июля прошла проверка нашей деятельности, 
а 7 июля Минюст Челябинской области отправил представление о включении нас в реестр 
иностранных агентов в Минюст РФ»,— сказал господин Гурман. По его словам, 16 июля 
«Голос-Урал» «обжаловал незаконные действия облуправления Минюста в суде Советского 
района Челябинска, заседание назначено на 19 августа», и намерен потребовать исключения 
его из реестра иностранных агентов, не дожидаясь решения суда. Юрий Гурман считает, что 
включение в реестр «иностранных агентов» было организовано специально, «чтобы отлучить 

”Голос“ от наблюдения на выборах в Челябинской области». Наталья Городецкая

К О Н Т Е К С Т Е Д И Н О Р О С С О В  Н А У Ч А Т  Т Е Х Н И Ч Н О  К О М М У Н И Ц И Р О В А Т Ь

Под эгидой «Гражданского университета» «Единая Россия» выпустила пособие «Техники эффективной коммуника-
ции в политике». Ее авторами являются профессор факультета политологии МГУ Андрей Манойло, бывший руково-
дитель кафедры психологии профессиональной деятельности Академии ФСБ Анатолий Петренко и преподаватель 
факультета политологии МГУ Ольга Хауер-Тюкаркина. Авторы советуют политикам, выступая перед аудиторией, 
«вести объяснение на языке, понятном объекту коммуникации». Также следует учитывать особенности работы 
с информацией партнера по коммуникации, его систему восприятия мира, является ли он визуалистом, аудиали-
стом или кинестетиком. Техника «отзеркаливания» включает копирование телесных поз, ритмов дыхания, выражения 
лица, тона голоса, темпа речи, предполагает дальнейшее «ведение» партнера, когда тот вынужден подстраиваться 
под инициатора применения техники. Есть практические советы по ведению полемики: «Иногда неплохо проходят 
такие авторитетные кавычки, которые реально никто не может проверить. Например, ”древние китайцы в свое вре-
мя говорили…“. Прелесть таких кавычек в том, что в них можно упаковать любую информацию». Ирина Нагорных

Полиция не дала новосибирским 
активистам начать голодовку  
изза отказа в регистрации  
партсписка на выборах в парламент  
ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЬ 



новости

Как стало известно ”Ъ“, ГСУ СКР 
может снять с гражданина Укра-
ины Сергея Литвинова наиболее 
тяжкие обвинения — в массовых 
убийствах мирных жителей, а так-
же в применении запрещенных 
средств и методов ведения вой-
ны. Об этом стало ясно после оче-
редных очных ставок между обви-
няемым и свидетелями по делу, от 
которых следствие рассчитывало 
получить доказательства участия 
украинца в карательных акциях. 
Таким образом, Литвинов, ско-
рее всего, пойдет под суд только 
за разбой. Правда, потерпевше-
го от этого нападения пока найти 
не могут.

В конце прошлой недели ГСУ СКР 
провело очередные очные ставки меж-
ду 32-летним Сергеем Литвиновым 
и предполагаемыми свидетелями яко-
бы сделанных им признаний об уча-
стии в расстрелах летом прошлого го-
да в составе батальона «Днепр-1» 38 жи-
телей поселка Макарово Луганской об-
ласти. На этот раз в следственных дей-
ствиях участвовали трое граждан Ук-
раины, которых следствию, очевидно, 
удалось разыскать благодаря показа-
ниям ополченцев ЛНР, записавших но-
мера приезжавших в Тарасовскую рай-
больницу к Литвинову машин. Следу-
ет отметить, что ранее участвовавшие 
в очных ставках с Литвиновым опол-
ченцы не подтвердили версию следст-
вия в отношении обвиняемого, о чем 

”
Ъ“ уже писал.

На очной ставке новые свидетели, 
которые привозили в больницу Лит-
винову сигареты и продукты, заяви-
ли, что не слышали от него рассказов 

об участии в боевых действиях, а тем 
более убийствах мирных жителей. 
Учитывая, что следствие так и не смо-
гло установить списки людей, якобы 
убитых Литвиновым, и обстоятель-
ства инкриминируемых ему престу-
плений, следственные действия за-
шли в тупик.

Как не раз писал 
”
Ъ“, украинец 

Литвинов оказался в поле зрения рос-
сийских спецслужб в начале августа 
прошлого года, после того как при-
ехал лечить флюс в больницу рай-
центра Тарасовское Ростовской обла-
сти. Оказавшись в палате с тремя ра-
неными ополченцами, Литвинов, по 
их словам, «сразу им не понравился», 
и они якобы решили выяснить, на чь-
ей тот стороне участвовал в вооружен-
ном конфликте с Украиной. Тогда, по 
версии ополченцев, Сергей Литви-
нов, будучи в подпитии, якобы рас-
сказал им, что воевал в звании сер-
жанта в составе «Днепра» и в селе Ма-
карово принял участие в расстреле 
30 мужчин, а также изнасиловании 
и убийстве восьми девушек, одной из 
которых было 12 лет.

Ополченцы сообщили о Литви-
нове оперативникам УФСБ по Ро-
стовской области, которые после се-
рии допросов этапировали укра-
инца в Москву, где тот был аресто-
ван Басманным райсудом. Интерес-
но, что уголовное дело против Лит-
винова было возбуждено лишь в ию-
ле этого года по обвинению в совер-
шении преступлений, предусмотрен-
ных ч. 1 ст. 356 и п. «ж», п. «л» ч. 2 ст. 105 
(применение запрещенных средств 
и методов ведения войны, в том чи-
сле в отношении гражданского насе-

ления, а также убийство двух и более 
лиц по мотивам политической, идео-
логической, расовой, национальной 
или религиозной ненависти) УК РФ. 
А спустя еще некоторое время он стал 
обвиняемым по ч. 3 ст. 162 УК РФ (раз-
бой в составе группы вооруженных 
лиц). По версии СКР, Литвинов и двое 
неустановленных украинских воен-
нослужащих в селе Колесниковка Лу-
ганской области напали на гражда-
нина РФ Андрея Лысенко. В резуль-
тате господин Лысенко лишился УАЗ-
452 и старенького Opel Frontera. След-
ствие рассчитывало провести очную 
ставку между обвиняемым и потер-
певшим, однако Андрей Лысенко на 
нее так и не явился. Тем не менее ста-
ло известно, что отобранный у госпо-
дина Лысенко «УАЗ» был не на ходу.

По мнению адвоката Виктора Пар-
шуткина, отказавшегося комменти-
ровать ход расследования, в эпизо-
де с машинами есть очень много во-
просов. «Дело о разбое, на мой взгляд, 
выглядит таким же мифическим, как 
и массовое убийство»,— подчеркнул 
адвокат.

Как стало известно 
”
Ъ“, после не-

удачных очных ставок следствие мо-
жет снять с Литвинова обвинения 
в убийствах и использовании запре-
щенных методов войны как не на-
шедшие подтверждения. Правда, на 
это должно быть получено добро ру-
ководства СКР.

Срок содержания Литвинова под 
стражей истекает 22 августа, и за 
оставшееся время следствие надеется 
доказать хотя бы причастность обви-
няемого к разбою.

Юрий Сенаторов

Дело палача не вытерпело очных ставок
Свидетели не подтвердили рассказы украинца о массовых расстрелах
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Сергею Литвинову следствие может серьезно облегчить обвинение ФОТО СЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ РОССИИ

К О Н Т Е К С Т С Л Е Д С Т В Е Н Н Ы Й  К О М И Т Е Т  И Щ Е Т  И С П О Л Н И Т Е Л Е Й

Выступая на недавней коллегии СКР, глава ведомства Александр 
Бастрыкин заявил о том, что следствие намерено установить всех 
исполнителей преступлений на юго-востоке Украины. По его словам, 
Следственным комитетом возбуждено 54 уголовных дела по фактам 
применения вооруженными силами Украины, национальной гвардией 
и членами националистических организаций этой страны тяжелого 
наступательного вооружения неизбирательного действия при обстре-
лах населенных пунктов самопровозглашенных Донецкой и Луганской 
народных республик и уничтожения мирных граждан. В рамках рассле-
дования, отметил председатель СКР, уже допрошено более 100 тыс. 
человек, из них около 20 тыс. признаны потерпевшими. «Все полу-

ченные нами доказательства собраны более чем в 2,5 тыс. томов уго-
ловного дела, и Следственный комитет готов передать эти материалы 
в любой международный суд»,— отметил господин Бастрыкин. Кроме 
того, по его словам, активно проводятся следственные действия, на-
правленные на установление конкретных военнослужащих, летчиков, 
артиллеристов, снайперов и пр., которые «отдавали и выполняли при-
казы об авиаударах, артобстрелах и уничтожении мирных граждан». 
Расследование, пообещал господин Бастрыкин, будет продолжаться 
до привлечения всех фигурантов этих дел к уголовной ответственности 
по международным и внутригосударственным законам.

Николай Сергеев

Вчера стало известно о новой 
громкой операции силовиков 
в Дагестане: сотрудники ФСБ, 
МВД и СКР, прибывшие в респу-
блику из Северной Осетии тран-
зитом через Чечню, задержали 
главу Кизлярского района Андрея 
Виноградова, ближайшего сорат-
ника и родственника Сагида Мур-
тазалиева — одного из тяжелове-
сов дагестанской политической 
сцены, который сейчас возглав-
ляет местное отделение Пенси-
онного фонда. У самого господи-
на Муртазалиева, который вместе 
с Андреем Виноградовым являлся 
ключевым свидетелем на процес-
се по делу бывшего мэра Махач-
калы Саида Амирова, был прове-
ден обыск.

Задержание было проведено в Киз-
ляре около трех часов ночи. Основ-
ную часть работы взяли на себя бой-
цы спецназа ФСБ, прибывшие в Да-
гестан, по неофициальным данным, 
после марш-броска через Чечню. По-
мимо задержания главы Кизлярского 
района Андрея Виноградова сотруд-
ники следствия провели обыски по 
нескольким адресам в Кизляре и Ма-
хачкале, в том числе на даче Сагида 
Муртазалиева (он женат на сестре го-
сподина Виноградова). Глава района, 
по неподтвержденной официально 
информации, был доставлен в Моздок 
и уже принял участие в первых следст-
венных мероприятиях. Сагида Мурта-
залиева силовики на даче не застали. 
В последнее время, по некоторым дан-
ным, он находится в Дубае. При этом, 
по сообщению отделения Пенсионно-
го фонда, чиновник вовсе не скрыва-
ется от следствия, а проходит реаби-
литацию после перенесенной недав-
но операции.

Пресс-служба главы республики 
никак не прокомментировала задер-
жание главы района, сообщив, что 
Рамазана Абдулатипова нет в Махач-
кале: в понедельник в республике 
был объявлен выходной день в связи 
с Днем конституции Дагестана, кото-
рый отмечался 26 июля.

Официальные представители 
управления Следственного комитета 
России по Дагестану и пресс-службы 
местного управления ФСБ никак не 
прокомментировали вчера произо-
шедшие события — вся информация 
о новом сенсационном задержании 
высокопоставленного чиновника бы-
ла выдана силовиками через подкон-
трольные им неофициальные интер-
нет-ресурсы. Согласно этим данным, 
в доме господина Виноградова было 
обнаружено и изъято большое количе-
ство незарегистрированного оружия, 
боеприпасы и даже наркотики. В свою 
очередь, источник 

”
Ъ“ сообщил, что 

никаких арсеналов в ходе обысков не 
нашли, изъяв наградной Glock чинов-
ника. Тем не менее в ближайшее вре-
мя, по данным 

”
Ъ“, господина Виног-

радова могут доставить в Москву, где 
Басманный суд рассмотрит ходатайст-
во следствия о его аресте.

Андрей Виноградов оказался объ-
ектом внимания федеральных СМИ 
после того, как в марте 2012 года в Киз-
ляре жертвами вооруженного нападе-
ния стали четверо братьев Гамзато-

вых и их племянник Магомед Ома-
ров. В совершении этого убийства бы-
ли обвинены охранники главы райо-
на, с которыми у потерпевших прои-
зошел конфликт. На следующий день 
после кровавой разборки родствен-
ники убитых перекрыли федераль-
ную трассу «Кавказ», требуя немедлен-
ной отставки господина Виноградо-
ва. Тогдашний глава Дагестана Маго-
медсалам Магомедов сообщил о том, 
что отстранил Андрея Виноградова от 
должности на время следствия, одна-
ко вскоре выяснилось, что фактиче-
ски глава района не прекращал испол-
нение обязанностей ни на день.

Процесс по делу проходил в Вер-
ховном суде Дагестана с участием 
коллегии присяжных заседателей 
и сопровождался многочисленны-
ми скандалами. Участники процесса 
не раз заявляли об оказываемом на 
них давлении. Суду пришлось распу-
стить первый состав коллегии и на-
брать новых присяжных, перевес-
ти заседания в закрытый режим, од-
нако вмешательство в ход процесса 
сторонников обвиняемых было на-
столько сильным, что даже свидете-
ли, успевшие дать обличающие об-
виняемых показания первому соста-
ву присяжных, поменяли свою пози-
цию, когда суд возобновил работу со 
вторым составом коллегии. Сам Ан-
дрей Виноградов проходил по делу 
в качестве свидетеля и полностью 
отрицал причастность своих охран-
ников к преступлению (по его утвер-
ждению, у него вообще не было ох-
раны, он пользовался услугами дру-
зей). Шестеро подсудимых не при-
знали свою вину, а коллегия присяж-
ных в итоге вынесла оправдатель-
ный вердикт. Причем судья Закир 
Исрафилов был вынужден несколь-
ко раз возвращать их в совещатель-
ную комнату после того, как они при-
шли к выводу, что не было даже само-
го преступления.

26 мая этого года Верховный суд 
России оставил приговор дагестан-
ского суда без изменения, а апелля-
ционное представление гособвине-
ния и апелляционные жалобы адво-
катов — без удовлетворения.

Пока официальные органы ни-
как не подтвердили связь задержа-
ния господина Виноградова с этим 
делом. Однако, как сообщила 

”
Ъ“ 

адвокат Сапият Магомедова, участ-
вовавшая в процессе, уже после вы-
несения решения в Верховном суде 
России сотрудники следствия «про-
являли интерес» к делу об убийстве 
братьев Гамзатовых.

При этом следует отметить, что го-
спода Муртазалиев и Виноградов до 
недавнего времени являлись ключе-
выми свидетелями по делу бывше-
го мэра Махачкалы Саида Амирова. 
Благодаря показаниям влиятельного 
деятеля Пенсионного фонда, госпо-
дин Амиров был задержан спецназ-
ом ФСБ, на вертолете вывезен из ре-
спублики, а потом получил десятилет-
ний срок за подготовку теракта. Как 
установил Северо-Кавказский воен-
ный суд, чиновник заказал боевикам 
сбить с помощью ПЗРК самолет, в ко-
тором находился его оппонент Мур-
тазалиев. Сейчас бывшего мэра снова 

судят — теперь за организацию убий-
ства следователя СКР Арсена Гаджибе-
кова. Причем брат последнего, быв-
ший первый замминистра промыш-
ленности и энергетики Дагестана Рус-
лан Гаджибеков, также дававший по-
казания на влиятельного мэра, недав-
но получил семилетний срок за соуча-
стие в похищении человека.

По словам адвокатов Саида Ами-
рова, тот отреагировал на информа-
цию о задержании Андрея Виногра-

дова и обысках у господина Мурта-
залиева «довольно спокойно».

В свою очередь, источник 
”
Ъ“, близ-

кий к Андрею Виноградову, обратил 
внимание на то, что схема проведен-
ной вчера спецоперации неслучайно 
напоминала рейд ФСБ по задержанию 
экс-мэра Саида Амирова, в котором 
также использовались фактор внезап-
ности, бронетехника и вертолет. По 
его версии, вчерашнее мероприятие 
могло являться «симметричным отве-

том» на события в мае 2013 года в Ма-
хачкале, в котором было прежде все-
го заинтересовано окружение экс-мэ-
ра. Во всяком случае, отметил он, еще 
совсем недавно глава республики Аб-
дулатипов называл как Кизлярский 
район, так и его руководителя одни-
ми из лучших в республике.

Юлия Рыбина, Махачкала; 
Александра Ларинцева,  
Пятигорск;  
Николай Сергеев

В Дагестан зашли через Чечню
По подозрению в причастности к убийствам задержан глава Кизлярского района

ФСБ провела спецоперацию 
в отношении Сагида Муртаза-
лиева и его окружения

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  С А Г И Д  М У Р Т А З А Л И Е В

Муртазалиев Сагид Магомедович родился 11 марта 1974 года в Махачкале. Окончил Санкт-
Петербургский государственный инженерно-экономический университет по специальностям 
«юриспруденция» и «финансы и кредит», Академию госслужбы. С детства занимался вольной 
борьбой, в 1992 году победил на чемпионате России среди юношей. Позже выступал за 
Украину. В 1996 году вернулся в сборную России. Выиграл чемпионат мира (1999), чемпионат 
России (2000), Олимпиаду в Сиднее (2000).

В 2001 году ушел в политику, став заместителем начальника Республиканской госслужбы 
по охране окружающей среды и природных ресурсов Дагестана. В марте 2003 года избран де-
путатом Народного собрания республики. Входил в группу «Северный альянс», добивавшуюся 
отставки главы республики Магомедали Магомедова. В июне 2005 года помогал жителям че-
ченской станицы Бороздиновская, пострадавшим в результате зачистки батальоном «Восток». 
В марте 2007 года стал главой Кизлярского района Дагестана. 9 апреля 2010 года возглавил 
дагестанское отделение Пенсионного фонда России. В марте 2011 года избран в Народное 
собрание Дагестана от «Единой России» (член регионального политсовета партии).

Несколько раз попадал в криминальную хронику. В 1996 году был задержан в Махачкале 
по подозрению в убийстве приемного сына начальника городского УВД, бизнесмена Расула 
Нургаджиева. Через полгода дело прекратили. 14 января 2002 года в московской гостинице 
«Орленок» в ходе конфликта с двумя авторитетными чеченцами получил ножевое ранение 
в область сердца, но застрелил нападавших. Следствие признало его действия самообо-
роной. 16 ноября 2003 года пережил покушение в Кизляре: неизвестные обстреляли его 
автомобиль из автомата. 9 июля 2014 года к десяти годам колонии строгого режима за подго-
товку покушения на Сагида Муртазалиева (самолет с ним на борту собирались сбить из ЗРК 
«Стрела-2М») был приговорен экс-мэр Махачкалы Саид Амиров.

Награжден орденом Почета. Заслуженный мастер спорта РФ, вице-президент Федерации 
спортивной борьбы РФ.
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Прокуратура Благовещенска потребовала  
признать иностранным агентом Институт  
Конфуция — китаеведческое подразде-
ление Благовещенского государственно-
го педагогического университета (БГПУ). 
При этом надзорный орган требует прекра-
тить деятельность института: в прокуратуре 
считают, что последние восемь лет он рабо-
тал с нарушениями российского законо-
дательства. В БГПУ все претензии считают 
беспочвенными: вуз указывает, что Инсти-
тут Конфуция не занимается политической 
деятельностью и вообще не является НКО. 
В посольстве Китая надеются, что «эта вре-
менная проблема будет урегулирована».

Как говорится в коротком заявлении Благо-
вещенской прокуратуры, восемь лет назад при 
создании Института Конфуция «был нарушен 
порядок образования иностранного культур-
но-информационного центра». По мнению над-
зорного органа, создание института должно 
было согласовываться напрямую с правитель-
ством РФ. Кроме того, институт должен быть за-
регистрирован в качестве некоммерческой ор-
ганизации и встать на налоговый учет.

Из одного нарушения, по мнению надзорно-
го ведомства, вытекает и другое: Институт Кон-
фуция должен получить статус НКО, выполня-
ющей функции иностранного агента, так как 
«БГПУ неоднократно получал деньги от ино-
странного контрагента». При этом надзорный 
орган не указал, какого рода политической де-
ятельностью занимался вуз. Прокуратура обра-
тилась в суд с требованием приостановить дея-
тельность Института Конфуция, разбирательст-
во назначено на 4 августа 2015 года.

• В 1987 году правительство Китая создало Со-
вет по международному распространению ки-
тайского языка, который входит в структуру 
Министерства образования. С 2002 года совет на-
чал создавать за рубежом центры по продвиже-
нию китайского языка и культуры — по аналогии 
с немецким Гёте-институтом или испанским Ин-
ститутом Сервантеса. В 2004 году такие цент-
ры стали называться Институтами Конфуция. 
По данным агентства «Синьхуа», на начало июля 
2015 года в мире действовало 490 институтов, 
к концу года их количество планируется довести 
до 500. «Ключевым фактором дальнейшего устой-
чивого развития Институтов Конфуция являет-
ся применение территориального подхода и учет 
местной специфики, а также значительная под-
держка из Китая»,— заявила агентству секре-
тарь совета Сюй Линь. На данный момент в Рос-
сии открыто 20 таких центров.
В самом БГПУ полностью отрицают какие-

либо нарушения законодательства. Директор 

Института Конфуция, начальник управления 
международного образования и сотрудниче-
ства БГПУ Николай Кухаренко рассказал 

”
Ъ“, 

что обучающий центр был создан как структур-
ное подразделение педуниверситета. «Он не 
имеет статуса самостоятельного юридическо-
го лица и подчиняется непосредственно рек-
тору БГПУ,— подчеркнул господин Кухарен-
ко.— Это прописано в соглашении между БГПУ 
и Хэйхэским университетом, совместно с кото-
рым и создавался Институт Конфуция».

Закон РФ об образовании позволяет россий-
ским вузам открывать структурные подразде-
ления с участием иностранных партнеров, го-
ворит представитель БГПУ. По этому же зако-
ну структурные подразделения вуза не могут 
считаться некоммерческими организациями. 
«И с юридической точки зрения Институт Кон-
фуция не является культурно-информацион-
ным центром КНР в России ни де-факто, ни де-
юре,— отметил Николай Кухаренко в беседе с 

”
Ъ“.— Есть заключение правового департамен-

та МИДа, из которого следует, что претензии 
прокуратуры к нам не относятся».

Не согласен БГПУ и с причислением Инсти-
тута Конфуция к «иностранным агентам». «Нас 
обвиняют, что мы пропагандируем китайскую 
культуру. Но мы не участвуем в политической 
деятельности,— заверяет господин Кухарен-
ко.— Институт занимается образованием, зна-
комит с культурой и искусством Китая, поддер-
живает проведение научных мероприятий. Это 
очень важно на приграничных территориях».

Стоит отметить, что в 2010 году якутское 
управление ФСБ добилось закрытия местного 
Института Конфуция. Тогда в ведомстве утвер-
ждали, что образовательное учреждение созда-
ется с целью «содействовать проникновению 
китайской идеологии и экономической экспан-
сии на территорию России».

«По сути, Институт Конфуция — это такое 
орудие 

”
мягкой силы“. Их довольно много, они 

нужны для популяризации Китая, языка, усиле-
ния влияния через культуру,— объясняет экс-
перт Центра Карнеги Александр Габуев.— Мно-
гие вузы довольно охотно с ними сотрудничают, 
так как Институты Конфуция платят за это день-
ги, доплачивают преподавателям, которые учат 
языку. Ровно по той же схеме существует Инсти-
тут Сервантеса или, скажем, Институт Гёте». По 
словам господина Габуева, филиалов Институ-
та Конфуция довольно много в Европе и США — 
регионах, представляющих интерес для Китая. 
«Можно ли предположить, что там база для ра-
боты зарубежных спецслужб? Ну, можно, навер-
ное, но их там не больше, чем в каком-нибудь 
диппредставительстве»,— считает эксперт.

Глава комиссии президентского Совета по 
правам человека (СПЧ) по делам НКО Елена То-
полева-Солдунова считает ситуацию в Благове-
щенске опасным прецедентом: «Выходит, что 
уже неважно, какое финансирование и в чем 
заключается политическая деятельность,— 
всех признают агентами». «Это лишний раз 
доказывает некачественность и непродуман-
ность законов, которые в итоге приводят к не-
лепым последствиям,— говорит научный ру-
ководитель Института образования ВШЭ Иса-
ак Фрумин.— Принятием закона об иностран-
ных агентах запущена воронка подозритель-
ности: недавно мы были свидетелями закры-
тия фонда 

”
Династия“, сейчас обижаем нашего 

геополитического партнера. Следующим эта-
пом может стать запрет чтения неодобренных 
иностранных книг или запрет на приглаше-
ние зарубежных профессоров».

Замминистра образования и науки Ната-
лья Третьяк в данный момент находится с ви-
зитом в Китае. Однако вчера в Минобрнауки 
не смогли уточнить, обсуждался ли уже инци-
дент с китайской стороной. Глава Россотрудни-
чества Любовь Глебова заявила 

”
Ъ“, что Инсти-

тут Конфуция занимается в России «примерно 
тем же, чем наше ведомство занимается в дру-
гих странах». «Тема развития двусторонних гу-
манитарных отношений, взаимопроникнове-
ния культур, языка очень важна для России и 
Китая,— сказала она.— Но эта работа должна 
проходить в полном соответствии с законо-
дательством принимающей стороны. Если в 
этой части есть какие-то недочеты, их необхо-
димо устранить и продолжать работу».

«Институт Конфуция без преувеличе-
ния можно назвать важнейшим инструмен-
том российско-китайского культурного со-
трудничества. Желание сотрудничать с ним 
выражает все большее число российских ву-
зов»,— пояснил 

”
Ъ“ советник по прессе по-

сольства КНР в Москве Гоу Юнхай. По его сло-
вам, подобных попыток помешать работе ин-
ститутов не было ни в США, ни в странах Ев-
ропы. «Учитывая необычайно высокий уро-
вень российско-китайских отношений, по-
пытки ограничить деятельность института в 
России, если они и в самом деле предприни-
маются, не могут не вызвать недоумения,— 
заверил 

”
Ъ“ высокопоставленный китайский 

дипломат.— Я полагаю, что это какой-то казус, 
а не официальная позиция российского пра-
вительства. Надеюсь, эта временная пробле-
ма будет урегулирована».

Елена Васильева, Благовещенск;  
Александр Черных, Григорий Туманов,  
Сергей Строкань, Хава Касумова

Институт Конфуция переводят  
в иностранные агенты
Российская прокуратура нашла жесткий ответ на китайскую «мягкую силу»

Таганский суд Москвы вчера аресто-
вал объявленного в международный 
розыск президента НПО «Космос» Ан-
дрея Чернякова, заочно обвиняемого 
в мошенничестве с кредитом Банка 
Москвы. Адвокаты Андрея Черняко-
ва намерены обжаловать решение 
в Мосгорсуде, а сам он рассчитыва-
ет получить политубежище в Австрии 
или Англии.

Вчера утром следователь УВД по Цен-
тральному округу Москвы Ольга Негрул 
вновь обратилась в Таганский райсуд с хо-
датайством об избрании президенту НПО 
«Космос» Андрею Чернякову меры пресе-
чения в виде заочного ареста. Первое хо-
датайство, направленное в суд еще 16 ию-
ля, было оставлено без рассмотрения, по-
скольку это было связано с нарушением 
Уголовно-процессуального кодекса, допу-
щенным следствием. Объявив господина 
Чернякова в федеральный розыск, следо-
ватель по какой-то причине не иниции-
ровала его международный розыск. Как 
рассказали вчера 

”
Ъ“ в пресс-службе Та-

ганского суда Москвы, господин Черня-
ков теперь объявлен в международный 
розыск и заочно арестован.

По версии следствия, Андрей Черня-
ков совершил мошенническое хищение 
в сфере кредитования (ч. 4 ст. 159.1 УК). 
Господину Чернякову уже предъявле-
но обвинение, правда заочное, посколь-
ку тот давно находится за границей. Со-

гласно материалам дела, являясь прези-
дентом НПО «Космос», господин Черня-
ков, «имея умысел на хищение денеж-
ных средств», в 2011 году заключил до-
говор кредитования с Банком Москвы 
на пополнение оборотных средств ком-
пании, строившей тогда Алабяно-Бал-
тийский тоннель. 11 млрд руб., переве-
денных «Космосу» банком, ушли на сче-
та ООО «Космос-Урал спецстрой», откуда, 
по версии следствия, исчезли. Пока след-
ствие считает, что господин Черняков 
был причастен к хищению 432 млн руб.

Адвокат господина Чернякова Рус-
лан Коблев заявил 

”
Ъ“, что будет обжа-

ловать заочный арест своего подзащит-
ного. По его словам, все процессуальные 
решения в его отношении являются не-
законными, а обвинения — надуманны-
ми. «Человека, который в течение 20 лет 
успешно руководил одним из крупней-
ших предприятий страны, теперь пыта-
ются сделать мошенником»,— подчерк-
нул он. Руслан Коблев также отметил, 
что, не очень-то рассчитывая на объек-
тивность расследования на родине, его 
клиент рассматривает возможность по-
лучения политического убежища в дру-
гой стране. По данным 

”
Ъ“, это могут 

быть Великобритания и Австрия.
В ВТБ, дочерним банком которого яв-

ляется Банк Москвы, от комментариев 
воздержались.

Иван Руслянников

Президент «Космоса»  
ушел в загранрозыск
Андрея Чернякова заочно арестовали  
для экстрадиции

контекст  

Судьбу Исаакиевского  
собора предлагают  
решить на референдуме

Депутаты Законодательного собрания Петербурга 
Максим Резник, Вячеслав Нотяг и представители 
Российского союза деятелей культуры решили ини-
циировать в городе референдум по поводу передачи 
Русской православной церкви Исаакиевского собо-
ра, который в настоящий момент имеет статус музея. 
Как сообщил ”Ъ“ помощник господина Резника Алек-
сандр Шуршев, в Санкт-Петербургскую избиратель-
ную комиссию готовится соответствующее обраще-
ние. Напомним, с просьбой о передаче собора в без-

возмездное пользование церкви к питерскому градо-
начальнику Георгию Полтавченко обратились пред-
ставители церкви (”Ъ“ сообщал об этом 27 июля). 
По словам господина Шуршева, инициаторам рефе-
рендума необходимо будет собрать около 70 тыс. 
подписей, после чего вопрос будет вынесен на рас-
смотрение парламента. Стоит отметить, что за по-
следние годы оппозиция не раз пыталась провести 
в городе референдум, например по поводу строи-
тельства «Охта-центра» или отделения Петербурга 
от России, но ни одна попытка не увенчалась успе-
хом. «Мы готовы рассмотреть на законных основани-
ях вопрос о регистрации инициативной группы. Во-
прос о проведении или непроведении референдума 
— это вопрос законодательного собрания»,— пояс-
нил ”Ъ“ председатель горизбиркома Алексей Пучнин.

Помимо этого, на сайте change.org организо-
ван сбор подписей под петицией к Георгию Пол-
тавченко с просьбой сохранить в соборе музей. 
На момент написания статьи виртуальные авто-
графы под обращением поставили свыше 2,6 тыс. 
человек. Антон Арсеньев, Санкт-Петербург
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Нигерия, один из крупнейших 
в мире нефтеэкспортеров, наме
рена завершить реформирование 
нефтегазовой отрасли, неудач
но начатое в 2007 году. Нацио
нальная энергомонополия NNPC 
будет разделена на коммерчес
кую часть и министерство. Де
кларативная борьба с коррупци
ей в NNPC уже начата: с прошлой 
недели запрещена работа в Ниге
рии танкеров из черного списка, 
предположительно участвующих 
в контрабанде нефти на миллиар
ды долларов в год.

Совет директоров NNPC, распу-
щенный в конце июня 2015 года, не 
будет переизбираться, заявила пресс-
служба президента Нигерии Мухам-
маду Бухари (избран 28 марта 2015 го-
да). NNPC, согласно этому заявлению, 
будет разделена на две части: собст-
венно операционную нефтегазовую 
компанию, которая в том числе будет 
представлять Нигерию в совместных 
проектах с западными нефтегазовы-
ми компаниями, и правительствен-
ный регулятор нефтегазовой отрасли. 
NNPC, продажи которой составляют 
около 40% ВВП Нигерии и 92% дохо-
дов федерального правительства стра-
ны, в нынешнем виде создана в 1977 
году путем слияния нефтяной госком-
пании NNOC и Министерства горной 
добычи и металлургии Нигерии.

Заявление офиса президента Бу-
хари о реформе NNPC отчасти объяс-
нило и решение о роспуске совета ди-
ректоров компании-министерства, и 
публикацию черного списка танке-
ров, которым с этого момента было 
запрещено заходить в нефтяные пор-
ты Нигерии. Список из 113 танкеров, 
среди которых семь принадлежащих 
крупнейшей компании Euronav су-
пертанкеров класса VLLC, распростра-
нен NNPC 21 июля без объяснения 
причин запрета. Источники, близкие 
к правительству Нигерии (возглав-
ляется президентом), позже заявили 
местным СМИ, что эти суда участвуют 
в перевозке контрабандной нефти, 
произведенной в Нигерии.

Генерал Мухаммаду Бухари выиг-
рал мартовские выборы в Нигерии у 
президента Гудлака Джонатана с ан-
тикоррупционной программой и 
при полуофициальной поддержке 
со стороны США. Господин Бухари 
возглавлял правительство Нигерии 
в 1983–1985 годах после совершен-
ного им военного переворота (два го-
да он потратил на бюджетную консо-
лидацию и ужесточение политиче-
ского режима в стране), в свою оче-
редь, был свергнут генералом Ибра-

гимом Бабангидой. В 1976–1978 го-
дах Мухаммаду Бухари был минист-
ром нефти Нигерии (и, собственно, 
участвовал в создании NNPC), в 1993–
1998 годах после военного переворо-
та генерала Сани Абачи возглавлял 
суверенный фонд PTF. С 2003 года го-
сподин Бухари был главным оппози-
ционным кандидатом на президент-
ских выборах, но до 2015 года проиг-
рывал кандидатам от правившей На-
родной демократической партии.

Разделение NNPC на министерст-
во и нефтекомпанию должно быть за-
фиксировано в законе о нефтегазо-
вой индустрии — PIB, который, как 
предполагается, будет принят парла-
ментом Нигерии в ноябре 2015 года 
и вступит в силу летом 2016-го, явля-
ется главным предметом политиче-
ской борьбы в стране, основные дохо-
ды которой приносит нефтеэкспорт 
и проект СПГ. Добыча нефти в Ниге-
рии стагнирует с 2000 года на уровне 
2,1–2,4 млн баррелей в сутки (оценка 
BP), причем относительно прозрач-
ны исключительно совместные про-
екты NNPC с ExxonMobil, Total и Shell. 
Победе на выборах Мухаммаду Буха-
ри предшествовал скандал с отчетом 
главы Нацбанка Нигерии Ламидо Са-
нуси, заявившего о «пропаже» со сче-
тов NNPC в 2012–2013 годах порядка 
$20 млрд (годовая выручка 2014 го-
да около $40 млрд). Ранее аналити-
ческие отчеты KPMG (2011 год) и PwC 
(2013 год) констатировали, что в те-
кущих условиях операции с нефтью 
NNPC, компании-министерства, не 
поддаются учету, расходы и доходы 
неконтролируемы и произвольны и 
смешаны с операциями правитель-
ства, для которого компания являет-
ся де-факто частью бюджета Нигерии: 
счета NNPC оплачиваются как госрас-
ходы, доходы NNPC (которые доходят 
до бюджета) имеют статус, близкий к 
налоговым поступлениям.

Реформа NNPC может в случае 
успеха сделать Нигерию существен-
но более привлекательной для ино-
странных СП, для которой «суперкор-
рупция» в NNPC делала невозмож-
ными почти любые проекты, кроме 
шельфовых. Нигерия, крупнейший в 
Африке экспортер нефти и крупней-
шая региональная экономика, сей-
час практически не имеет действую-
щей легальной нефтепереработки и 
импортирует большую часть топли-
ва, потребляемого в стране. Реформа 
в рамках PIB при этом предполагает 
и дальнейшее дробление «коммерче-
ской» NNPC.

Дмитрий Бутрин,  
Алина Пищерикова

Нигерия отделяет 
нефть от бюджета
Компанию-министерство NNPC  
исключат из состава правительства

Власти Афганистана и движение  
«Талибан» в конце этой недели 
проведут переговоры о мирном 
урегулировании в стране после 
вывода из нее основного кон
тингента США и НАТО. Накану
не талибы нанесли крупное по
ражение афганским силовикам, 
захватив военную базу в провин
ции Бадахшан. Афганское же ру
ководство вынуждено форсиро
вать диалог в неблагоприятной 
обстановке. Несмотря на уве
рения США о возросшей бое
готовности афганских сил без
опасности, статистика потерь 
за последние месяцы для Кабула 
крайне неутешительна.

Намеченные на пятницу прямые 
переговоры между Кабулом и пред-
ставителями движения «Талибан» 
должны продемонстрировать: по-
сле 14 лет войны противоборству-
ющие стороны в Афганистане при-
шли к пониманию необходимости 
начать мирный диалог. Уже второй 
в этом месяце раунд межафганских 
переговоров (первый, «разминоч-
ный», прошел 7 июля в пакистан-
ском курортном местечке Мари, 
близ Исламабада, в присутствии на-
блюдателей от США и Китая) обеща-
ет стать более содержательным: по 
данным афганских и пакистанских 
источников, одной из тем станет 
прекращение огня.

Доказательством того, что руко-
водство «Талибана» готово догова-
риваться с Кабулом, стало заявление 
его лидера Мохаммада Омара. Мулла 
Омар впервые называет переговоры 
с афганскими властями «легитим-
ными» и разъясняет, что ислам не за-
прещает «мирного взаимодействия 
с врагами» одновременно с продол-
жением «вооруженного джихада». 
Как следует из его слов, конечной це-
лью должно стать «завершение окку-
пации Афганистана внешними си-
лами во главе с США и установление 
исламской системы правления».

При этом талибы продемон-
стрировали: начавшийся диалог 
не исключает продолжения боевых 
действий. Более того, новые успе-
хи в противостоянии с афгански-
ми силами безопасности должны 
позволить им говорить с Кабулом с 
позиции силы, оказывая давление 
на афганские власти. В конце прош-
лой недели отряды талибов нане-

сли чувствительное поражение аф-
ганским силам безопасности, с не-
скольких сторон атаковав их базу, 
расположенную на северо-востоке 
страны, в провинции Бадахшан. По-
сле трехдневных ожесточенных бо-
ев 125 афганских полицейских вме-
сте со своими командирами не про-
сто сдались, но и объявили, что пе-
реходят на сторону талибов. Благо-
даря этой победе талибы в очеред-
ной раз унизили афганских силови-
ков, а также установили контроль 
над долиной Тиргаран.

Если талибы подошли к перегово-
рам с Кабулом, имея на руках козыри 
в виде военных побед, то афганское 
руководство во главе с президентом 
Ашрафом Гани вынуждено форси-
ровать диалог в неблагоприятной 
обстановке. Несмотря на заявления 
официальных лиц США о возросшей 
боеготовности афганских сил без-
опасности, статистика потерь за по-

следние полгода, прошедшие после 
вывода из страны основного контин-
гента США и НАТО, для Кабула неуте-
шительна. В столкновениях с талиба-
ми погибли более 4 тыс. афганских 
силовиков, еще около 8 тыс. получи-
ли ранения. Это на 50% больше, чем 
потери афганских сил безопасности 
за первое полугодие прошлого года.

В преддверии второго раунда пе-
реговоров между афганскими вла-
стями и талибами одной из главных 
интриг стал вопрос о месте их про-
ведения. Ряд зарубежных и россий-
ских СМИ со ссылкой на афганские 
официальные источники сообщили, 
что переговоры пройдут на северо-
западе Китая, в городе Урумчи. Од-
нако источник в пакистанском пра-
вительстве категорически отверг та-
кую возможность, уточнив: перего-
воры пройдут не в Китае, а в Пакис-
тане. По мнению опрошенных 

”
Ъ“ 

экспертов, решительное заявление 
пакистанцев свидетельствует о том, 
что Исламабад не намерен уступать 
пальму первенства в афганском уре-
гулировании. В то же время Пекин, 
имеющий тесные связи с Ислама-
бадом, пока вполне устраивает ве-

дущая роль Пакистана — при усло-
вии сохранения стабильности в Аф-
ганистане и предотвращения ради-
кальных сценариев.

«Остается неясным, готов ли Ки-
тай играть роль посредника между 
афганским правительством и тали-
бами уже сегодня. В любом случае на 
данном этапе основным дипломати-
ческим партнером Пекина в регио-
не остается Исламабад, с которым 
китайцы будут координировать ша-
ги на афганском направлении. Од-
нако в долгосрочной перспективе 
Китай хочет вырастить свои кадры 
и сформировать свои форматы, что-
бы иметь возможность играть авто-
номную роль в переговорах с тали-
бами»,— пояснил 

”
Ъ“ директор ази-

атских программ Московского цент-
ра Карнеги Александр Габуев. По сло-
вам эксперта, «это необходимо Пеки-
ну в связи с выдвижением ключево-
го проекта Великого шелкового пу-
ти, реализация которого невозмож-
на без понимания того, что будет с 
Афганистаном, и того, возможен ли 
экспорт радикального исламизма из 
этой страны в Центральную Азию».

Сергей Строкань

Мир в Афганистане ищут за его пределами
После 14 лет войны Кабул и талибы начинают диалог

борьба  
за власть

Власти Шотландии задумались  
о новом референдуме

Власти Великобритании негативно отреагировали на заявление Алекса Сэлмонда — бывшего 
главы регионального правительства Шотландии, а ныне депутата британского парламента — 
о неизбежности нового референдума по вопросу независимости региона. В воскресенье в ин-
тервью Би-би-си политик раскритиковал правительство Дэвида Кэмерона за нежелание суще-
ственно расширить права и автономию Эдинбурга. Кроме того, господин Сэлмонд обратил вни-
мание на грядущий референдум о выходе Британии из Евросоюза: он опасается, что голос «на-
рода Шотландии в поддержку продолжения членства в ЕС» может быть проигнорирован. Третий 
повод для беспокойства, по мнению шотландского политика,— продолжение правительством 
Дэвида Кэмерона политики «затягивания поясов», в том числе и в социальной сфере. «Вопрос 
не в том, как избежать (второго референдума.— ”Ъ“). А в том, когда он состоится. Во многом 
это зависит от (нынешней главы регионального правительства.— ”Ъ“) Николы Стёрджен»,— 
отметил Алекс Сэлмонд в эфире Би-би-си.

Вчера британский министр по делам Шотландии Дэвид Манделл потребовал от госпожи 
Стёрджен четких объяснений по поводу дальнейших планов ее партии. Он напомнил, что во 
время подготовки референдума 2014 года его организаторы утверждали: речь идет о шансе, 
который выпадает максимум один раз за поколение. Тогда, впрочем, этим шансом шотландцы 
не воспользовались: за суверенитет выступили 45% проголосовавших, против — 55%.

Позднее, как напомнил Дэвид Манделл, и сама Никола Стёрджен утверждала, что в обозри-
мом будущем нового референдума не будет. Вместе с тем вчера она ушла от ответа на ультима-
тум британского министра, отметив лишь, что ее соратникам по партии еще предстоит решить, 
включать ли тезис о новом голосовании в программу, с которой они пойдут на региональные 
выборы в мае 2016 года. Павел Тарасенко

Пакистанские террористы совершили вылазку  
в Индию

Как минимум восемь человек — пять мирных жителей и три полицейских — были убиты, еще 
пятнадцать — ранены в теракте в индийском городе Гурдаспур (провинция Пенджаб) на грани-
це с Пакистаном. Около пяти часов утра четверо вооруженных людей, одетых в армейскую уни-
форму, серьезно ранили владельца закусочной и забрали его автомобиль. Через некоторое 
время террористы обстреляли пассажирский автобус, ранив четырех человек. Затем они от-
крыли огонь по медицинскому центру и полицейскому посту, а также по жилому комплексу для 
семей полицейских. Помимо стрелкового оружия нападавшие были вооружены гранатами.

Как заявили вчера в полиции штата Пенджаб, спецназ вел интенсивный бой с террористами 
около 12 часов. В операции были задействованы армейские и полицейские подразделения, са-
перы и два вертолета.

Тем временем в Дели полиция «направила дополнительные силы на обеспечение безопас-
ности в общественных местах, включая железнодорожные станции, рынки, а также государст-
венные учреждения», цитирует ТАСС представителей правоохранительных органов страны. По-
мимо этого был объявлен режим чрезвычайной ситуации на всей границе Индии с Пакистаном, 
откуда, предположительно, пришли боевики. Такие меры принесли свои плоды: в ходе рейда 
правоохранительные органы обнаружили пять бомб, присоединенных проволокой к рельсам 
железной дороги Амритсар—Патханкот. Поезд, который в тот момент ехал по рельсам, остано-
вили за 200 метров до предполагаемого места взрыва.
Власти Индии вчера воздерживались от комментариев по поводу случившегося. Тем не менее 
индийская пресса возложила ответственность за теракты на исламистов. По предварительной 
информации, нападавшие были членами одной из двух пакистанских группировок — «Лашкаре-
Тайба» («Армия Бога») или «Джейш-е-Мохаммад» («Армия Мухаммеда»). Михаил Коростиков

Турция зовет НАТО на войну
Другое дело — сухопут-

ная операция в исполнении 
турецкой армии, одной из 
самых боеспособных в ре-
гионе. Она могла бы серьез-
но изменить баланс сил на 
сирийском фронте и осла-
бить ИГ. Но премьер Ахмет 
Давутоглу в очередной раз 
заявил, что такая возмож-
ность не рассматривается. 
Вовлечение турецких воо-
руженных сил в бои с «Ис-
ламским государством» мо-
жет привести к тяжелым по-
терям — в отличие от сим-
волических (и безопасных) 
ударов с воздуха. 

К тому же у экспертов нет 
уверенности, что президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган преследует цель всерь-
ез подорвать позиции ИГ. До 
последнего времени гораздо 
более опасным геополитиче-
ским противником в Анкаре 
считали «шиитский режим» 
Башара Асада, а противосто-
ящие ему исламисты-сунни-
ты скорее воспринимались 
как тактические союзники.

Отвечая на вопросы глав-
ных редакторов ведущих ту-
рецких СМИ, господин Да-
вутоглу заверил, что по-
следние действия Анкары 
не вызвали негативной ре-
акции «ключевых сторон-
ников Дамаска» — России 
и Ирана. Ситуация в регио-
не стала одной из тем, затро-
нутых в ходе состоявшегося 
в воскресенье телефонного 
разговора президентов двух 
стран — Владимира Путина 
и Реджепа Тайипа Эрдогана. 

Что касается дальнейших 
действий международной 
коалиции, то они будут об-
суждаться сегодня в Брюссе-
ле — на экстренном заседа-
нии постпредов стран НА-
ТО, созванном по инициати-
ве Анкары. При этом опера-
ция против ИГ — общеприз-
нанного врага — будет не 
единственной темой встре-
чи. Тот факт, что одновре-
менно с бомбардировками 
позиций исламистов Анка-
ра фактически открыла вто-

рой фронт войны — курд-
ский,— вызвал неоднознач-
ную реакцию партнеров Тур-
ции по Североатлантиче-
скому альянсу. Генсек НАТО 
Йенс Столтенберг вчера вы-
ступил с неожиданно рез-
ким заявлением — он пре-
достерег турецкое руковод-
ство от обострения конфлик-
та с курдами. «Важно, чтобы 
меры по защите от террориз-
ма были соразмерными и не 
приводили к эскалации кон-
фликта без всякой на то нуж-
ды»,— напомнил Йенс Стол-
тенберг. Канцлер Германии 
Ангела Меркель в ходе теле-
фонного разговора с госпо-
дином Давутоглу также при-
звала его «не сворачивать 
мирный процесс» с курдами.

Удары по курдам
Символично, что дестаби-
лизация обстановки в при-
граничных районах ознаме-
новала завершение перво-
го года премьерского срока 

Ахмета Давутоглу, автора из-
вестной доктрины «нулевых 
проблем с соседями», суть ко-
торой сводилась к нормали-
зации отношений с пригра-
ничными странами, в том 
числе и с самыми «проблем-
ными» с точки зрения Анка-
ры. Провал этой доктрины 
турецкие политики призна-
вали и раньше, однако сей-
час и сам господин Давуто-
глу констатировал «серьез-
ные изменения» в расстанов-
ке сил в регионе. Изменения 
стали очевидными после то-
го, как турецкие ВВС нане-
сли удары по тем районам в 
Ираке, где базируются отря-
ды Рабочей партии Курдиста-
на (РПК), которую в Турции 
считают террористической 
организацией.

Открытию «курдского 
фронта» предшествовала 
серия нападений на воен-
ных и полицейских, ответ-
ственность за которые взя-
ла на себя РПК, лидер кото-

рой Абдулла Оджалан с 1999 
года отбывает пожизненное 
заключение в тюрьме на 
острове Имралы в Мрамор-
ном море. Для Анкары эти 
акции стали доказательст-
вом того, что попытки уста-
новить диалог с курдскими 
радикалами провалились и 
мирный процесс, запущен-
ный весной 2013 года, за-
шел в тупик. А стало быть, 
армия имеет все основания 
перенести военные дейст-
вия в Иракский Курдистан, 
где находятся базы РПК.

Впрочем, член Нацио-
нального конгресса Курди-
стана Фархат Патиев в беседе 
с 

”
Ъ“ высказал мнение, что 

цель начатой турецким ру-
ководством операции про-
тив РПК — нанести не толь-
ко военный, но и политиче-
ский удар по курдам. И едва 
ли не главная мишень развя-
занных на территории Ира-
ка боевых действий — про-
курдская Партия демокра-

тии народов (ПДН), показав-
шая сенсационно высокий 
результат на парламентских 
выборах в Турции (см. 

”
Ъ“ от 

8 июня). Преодоление ПДН 
10-процентного барьера не 
позволило Реджепу Тайи-
пу Эрдогану и его Партии 
справедливости и развития 
в одиночку сформировать 
правительство.

В условиях, когда правя-
щая коалиция в Турции по-
прежнему не сформирова-
на, говорит господин Пати-
ев, радикализация курдов 
в глазах жителей Турции и 
окончательный отказ от пе-
ремирия с РПК могли бы 
настроить население стра-
ны против ПДН. Тем более в 
преддверии внеочередных 
выборов в октябре, без ко-
торых сформировать пра-
вительство сторонникам го-
сподина Эрдогана, судя по 
всему, не удастся. 

Ольга Кузнецова,  
Максим Юсин

с1 КАК ТУРЦИЯ ВОЮЕТ 
ПРОТИВ «ИСЛАМСКОГО ГОСУДАРСТВА»
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Афганские силы безопасности 
пребывают во все большей  
растерянности, не в силах 
сдержать наступление талибов   
ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20350,1 (–194,43)
РТС 840,37 (–18,75)
FTSE 100 6505,13 (–74,68)

DAX 30* 11056,4 (–291,05)
DJIA* 17423,92 (–144,61)
NASDAQ Composite* 5039,011 (–49,618)

*На 20:35    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.07.15
Австралийский доллар 42,8342
Английский фунт 91,2408
Белорусский рубль** 38,9024
Датская крона* 87,3167

Доллар США 58,7816
Евро 65,0830
Индийская рупия*** 91,7030
Казахский тенге*** 31,3904

Канадский доллар 45,2271
Китайский юань* 94,6625
Норвежская крона* 72,0292
СДР 81,8810

Сингапурский доллар 42,9219
Новая турецкая лира 21,3899
Украинская гривна* 26,7189
Шведская крона* 68,9650

Швейцарский франк 61,4613
Японская иена*** 47,6389
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в благие намерения чиновников 
изучает обозреватель  
отдела бизнеса

Анатолий 
Джумайло

Российским металлургам не прихо-
дится жаловаться на правительство: 
несмотря на все заявления машино-
строителей о резком росте цен на ме-
таллы в начале года, ни дополнитель-
ных экспортных пошлин, ни квоти-
рования зарубежных продаж не вве-
дено. Но, как оказалось, иногда и бла-
гие намерения чиновников могут вы-
мостить для бизнеса дорогу с неожи-
данными поворотами.

В прошлый четверг глава отрасле-
вого партнерства «Русская сталь», вла-
делец ТМК Дмитрий Пумпянский от-
правил главе Минпромторга Денису 
Мантурову письмо, в котором сетовал 
на то, что в правительстве недооцени-
вают усилия металлургов по повы-
шению энергоэффективности. Если 
в утвержденном в 2012 году Белым 
домом перечне энергоэффективных 
объектов на металлургов приходи-
лось 25 из 132 позиций, то в 2013 году 

— уже 8 из 50, а в свежем списке от 17 
июня — всего три из 46. Бизнесмен от 
лица отрасли выражает недоумение, 
почему преференции отданы энер-
гетикам, угольщикам и компаниям 
нефтегазового сектора, и просит го-
сподина Мантурова «дать указание в 
максимально короткие сроки перера-
ботать список» (металлурги просили 
внести 67 объектов). В Минпромторге 
объясняют, что ряд позиций был снят 
при доработке «без привязки к отра-
слевому признаку вследствие недо-
статочной обоснованности».

Финансовый эффект от попадания 
в список в «Русской стали» пока не рас-
считали, но объясняют, что энергоэф-
фективные игроки могут рассчиты-
вать на ускоренную амортизацию и 
получение льгот по налогу на при-
быль. Почему же металлурги так не 
волновались еще в 2013 году, когда их 
объектов в списке стало втрое мень-
ше? Дело в том, что до июня этого го-
да ни одна из компаний ни льготами, 
ни другими налоговыми стимула-
ми (например, субсидированием ча-
сти процентной ставки по кредитам) 
воспользоваться не могла. Как гово-
рят участники рынка, в двух преды-
дущих версиях были прописаны та-
кие критерии эффективности, кото-
рые не содержались в паспортах объ-
ектов, и Минфин на этом основании 
отказывал предприятиям в льготах.

Но пока игроки вместе с Минпро-
мторгом решали эту проблему, отно-
шение в мире к России поменялось, 
и западные страны начали заботли-
во укутывать ее одним слоем санк-
ций за другим. И, как рассказывают 
мои источники, на майском заседа-
нии комитета по стали ОЭСР те са-
мые списки по энергоэффективно-
сти приводились как пример воз-
можных скрытых субсидий, от ко-
торых недалеко и до антидемпинго-
вых расследований, хотя пока ни ру-
бля российские металлурги не полу-
чили. Вот и получается, что металлур-
ги выехали на распутье, где «налево 
пойдешь — коня потеряешь…»: либо 
добиваться субсидий, рискуя полу-
чить антидемпинговые претензии, 
либо оставаться без господдержки. 
Но коней останавливать, похоже, ни-
кто не собирается.

вчера

RNC PHARMA

подсчитала, что с января 2014 
года по май 2015 года в Рос-
сию по «параллельным схе-
мам» было поставлено ле-
карств на 390,4 млн руб. Все
го компанией была выявлена 61 по
ставка, имеющая признак парал
лельности. Из них 52 были в 2014 го
ду. «Наиболее значимые пики по
ставок пришлись на март, май, сен
тябрь и декабрь 2014 года, в 2015 
году всплеск активности ”парал
лельных импортеров“ пришелся 
на февраль»,— говорится в сооб
щении RNC. По ее данным, лиде
ром по количеству поставок с при
знаками параллельности стал Па
бяницкий фармацевтический за
вод Польфа. Среди других компа
ний с параллельным импортом ча
ще других сталкивались Fresenius, 
Oktapharma, Sanofi, Novartis, Boeh
ringer Ingelheim. Олег Трутнев

SONY MUSIC  
И «ВКОНТАКТЕ»

заключили мировое соглаше-
ние по делу, в рамках которо-
го студия требовала обязать 
соцсеть удалять аудиотреки, 
правами на которые она обла-
дает. Студия также требовала взы
скать с «ВКонтакте» 15,6 млн руб. 
за размещенные в свободном до
ступе 13 фонограмм четырех ис
полнителей: это Сак Ноэль, Сер
гей Лазарев, Юлия Паршута и груп
па Lumiere. «Утвердить мировое со
глашение»,— говорится в принятом 
решении на сайте арбитражного су
да СанктПетербурга и  Ленобласти. 
ТАСС

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ 
«БАШНЕФТИ»

возглавил первый замгла-
вы Минэнерго Алексей Текс-
лер, уже дефакто занимавший 
этот пост с марта. До этого совет 
«Башнефти» возглавлял Феликс Ев
тушенков, сын владельца АФК «Си
стема» (в которую входила «Баш
нефть») Владимира Евтушенкова. 
После перехода контрольного па
кета акций «Башнефти» государст
ву совет директоров компании по
чти полностью сменился, из десяти 
человек только двое — глава «Баш
нефти» Александр Корсик и незави
симый директор Чарльз Ватсон — 
сохранили свои места в совете. 
Юрий  Барсуков

МКБ

раскрыл новых акционеров. 
Компания Powerboom Investments 
Limited, бенефициаром которой яв
ляется Александр Несис, стала вла
дельцем 1,43% акций Московско
го кредитного банка (МКБ), сви
детельствует информация на сай
те банка. «Росгосстрах» и связан
ная с ним компания «Капитал Стра
хование» владеют 3,2% акций бан
ка. МКБ в июле провел IPO на Мос
ковской бирже, в результате кото
рого привлек в капитал 13,2   млрд 
руб. Другие акционеры МКБ: 70% 
акций принадлежит концерну «Рос
сиум» Романа Авдеева, 5,6% — 
ЕБРР, 2,2% — IFC, 3,4% — кипрской 
RBOF Holding Company (принадле
жит Фонду капитализации россий
ских банков IFC). 14,1% акций МКБ 
находится в публичном обращении. 
«Интерфакс»

БАНК РОССИИ

разъяснил микрофинансовым 
организациям (МФО) правила 
исключения из реестра. МФО, 
у которых остались неисполненные 
обязательства перед вкладчиками
физлицами (не являющимися их уч
редителями), может быть отказа
но в исключении из реестра. С мо
мента подачи заявления об исклю
чении из реестра МФО не вправе 
привлекать средства физлиц. По
правки в закон «О микрофинансо
вой деятельности» вступили в си
лу 1 июля, о намерениях ЦБ ужесто
чить контроль за исключением МФО 
из реестра ”Ъ“ сообщал 30 июня. 
 Отдел финансов

правила  
игры

Российские металлур-
ги еще не смогли полу-
чить от государства 
ни рубля в виде льгот 
за энергоэффектив-
ность, но их конкурен-
ты уже увидели в этом 
скрытые субсидии

Повторный крах банковской 
группы Анатолия Мотылева при-
вел к неожиданным последст-
виям. Вслед за отзывом лицен-
зий у четырех его банков работу 
приостановил Социнвестбанк, 
принадлежащий еще одному 
скандально известному банки-
ру — Сергею Таболину. Послед-
ний кредитовал на межбанке об-
рушившиеся структуры коллеги, 
что и стало основанием для дона-
числения резервов. Впрочем, 
учитывая опыт судебных тяжб 
господина Таболина с ЦБ, пер-
спективы его банка выглядят 
не столь однозначно, как акти-
вов Анатолия Мотылева.

Вчера на сайте Социнвестбанка по-
явилось сообщение за подписью ад-
министрации: «По техническим при-
чинам банк будет закрыт 27 и 28 ию-
ля 2015 года, мы делаем все возмож-
ное, чтобы восстановить работоспо-
собность». Сразу после этого агентст-
во AK&M понизило рейтинг кредито-
способности Социнвестбанка с уров-
ня В++ (удовлетворительная степень 
кредитоспособности) до уровня С+ 
(низкая степень кредитоспособно-
сти), изменив прогноз со стабильного 
на негативный. Таким образом, фак-
тически банку присвоен преддефолт-
ный рейтинг, что вкупе с прекраще-
нием работы вызывает серьезные опа-
сения о его судьбе. Такие события во-
круг хоть и довольно крупного по ре-
гиональным меркам (головной офис 
Социнвестбанка расположен в Уфе, 
денег граждан у него на 10 млрд руб.), 
но все же не самого заметного игрока 
на банковском рынке, примечатель-

ны в первую очередь двумя момента-
ми: личностью собственника Сергея 
Таболина и связью происходящего с 
его банком с судьбой банковской им-
перии другого скандально известного 
банкира Анатолия Мотылева.

Сергей Таболин прославился не-
однократными громкими и зачастую 
победными судебными разбиратель-
ствами с ЦБ. Так, в середине 2000-х го-
дов произошла серия громких дел из-
за отказа в приеме его другого банка 
— РБДС в систему страхования вкла-
дов. Господин Таболин стал единст-
венным из банкиров, кто выиграл 
иски к ЦБ в первой, апелляционной 
и кассационной инстанциях, прав-
да, в ВАС проиграл. Впоследствии он 
выиграл другой громкий спор с ЦБ, 
вернув, что крайняя редкость, ото-
званную у РБДС лицензию. Кроме то-
го, именно господин Таболин разра-

ботал и закрепил в судебной практи-
ке тактику оспаривания промежуточ-
ных актов проверок ЦБ, что дает бан-
кирам возможность заблокировать 
санкции регулятора, обычно следую-
щие за такими актами. Сейчас Социн-
вестбанк (после присоединения к не-
му РБДС после возврата тому лицен-
зии) — единственный банковский ак-
тив Сергея Таболина.

• По данным рейтинга банков «Ин-
терфакс», Социнвестбанк занима-
ет 190-е место по активам (почти 
17   млрд руб.) и 185-е место по капи-
талу (2,5   млрд руб.) по итогам вто-
рого квартала. Средств граждан 
в банке на 1 июля, по данным офи-
циальной отчетности,— 10,1   млрд 
руб. Средств юрлиц у него меньше 
500 млн руб. Кредиты физлицам — 
1,8   млрд руб., юрлицам — менее 
800 млн руб.

Как следует из пресс-релиза AK&M, 
действия агентства обусловлены «рез-
ко возросшей вероятностью потери 
значительной части активов, разме-
щенных в банках господина Моты-
лева (в пятницу лишились лицензий 

”
Российский кредит“, АМБ-банк, М-

банк, а вчера банк 
”
Тульский промыш-

ленник“.— 
”
Ъ“)». В результате «начи-

сление адекватных резервов по вы-
шеуказанным активам может приве-
сти к полной утрате капитала Социн-
вестбанка», говорится в сообщении. 
По словам замгендиректора агентства 
Людмилы Ереминой, при снижении 
рейтинга оно основывалось на имею-
щихся в распоряжении ретроспектив-
ных данных по структуре выданных 
банком межбанковских кредитов и 
официальной отчетности на 1 июля.
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Круговая поруха
Проблемы Анатолия Мотылева вышли за пределы его империи

Как стало известно 
”
Ъ“, Hewlett-

Packard (HP) прекратила произ-
водство компьютеров на заводе 
под Санкт-Петербургом. Пред-
приятие, которое создавалось 
еще во время прошлого кри-
зиса, не выдержало падения 
рынка компьютеров, рухнув-
шего по итогам первого кварта-
ла 2015 года на 44%. В условиях 
снижения импортных пошлин 
на компьютеры и компоненты 

в рамках присоединения России 
к ВТО производство ПК в России 
стало невыгодным.

8 июля HP ликвидировала в России 
ООО «Хьюлетт-Паккард Фэктори», за-
регистрированное в поселке Шуша-
ры под Петербургом, следует из дан-
ных kartoteka.ru. По этому адресу рас-
полагался завод по производству пер-
сональных компьютеров HP, запу-
щенный в апреле 2010 года совмес-
тно с тайваньским производителем 

электроники Foxconn. Производство 
на нем было остановлено еще в сере-
дине 2014 года, сообщили собеседник 

”
Ъ“ на рынке электроники и источ-

ник, близкий к HP. В пресс-службе HP 

”
Ъ“ сообщили, что в апреле 2014 года 

производство ПК было перенесено из 
Санкт-Петербурга в Чехию «в целях 
экономии, а также для оптимизации 
логистики». В Foxconn не ответили на 
запрос 

”
Ъ“. Строительство завода на-

чалось в мае 2008 года, HP и Foxconn 

инвестировали $50 млн. Из-за кризи-
са его запуск был отложен на год и со-
стоялся в апреле 2010 года в присутст-
вии Валентины Матвиенко, тогда гу-
бернатора Санкт-Петербурга. Снача-
ла HP производила в Шушарах только 
настольные компьютеры, а в августе 
2013 года запустила сборку монобло-
ков. Всего планировалось выпускать 
до 480 тыс. единиц в год.

деловые новости  — с10

Из России — с компьютером
HP закрыла производство ПК под Петербургом
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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апрель апрель апрель апрель апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,15 0,35

0,15

0,19

0,23

0,27

0,31

0,35% ● 0,2936

0,51 п.п.
0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,262

0,98%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 35,78

24,06%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,27%

● 1,095$ млрд ● 775,9

Банку «Траст» не удалось забло-
кировать судебные претензии 
со стороны держателей его кре-
дитных нот. Суд по формальным 
основаниям оставил без рассмо-
трения первый иск, через кото-
рый банк пытался отказаться 
от обратного выкупа ценных бу-
маг. Тем временем VIP-клиенты 
«Траста» продолжают одержи-
вать победу в регионах — суды 
по разным основаниям выносят 
решения о возврате им вложен-
ных в ноты средств.

В пятницу арбитражный суд Мо-
сквы оставил без рассмотрения пер-
вый иск банка «Траст» к одному из 
держателей кредитных нот, в кото-
ром банк пытался оспорить обязан-
ность по выкупу нот у VIP-клиентов, 
рассказали представители ответчика. 
«По банкротному законодательству 
иск о признании сделки недействи-
тельной может быть подписан только 
Агентством по страхованию вкладов 
или руководителем временной адми-
нистрации»,— поясняет руководи-
тель практики несостоятельности и 
банкротства юридической фирмы 
«Некторов, Савельев и партнеры» Ра-
дик Лотфуллин (представляет интере-
сы ответчика). По его словам, дове-
ренность была выдана на представле-
ние интересов банка, а не на выпол-
нение функций руководителя вре-
менной администрации, поэтому мы 
ходатайствовали об оставлении иска 
без рассмотрения, добавляет он. В са-
мом банке «Траст» настаивают, что 
иски поданы уполномоченным пред-
ставителем. «Основания оставления 
иска без рассмотрения нам неизвест-
ны, так как определение суда первой 
инстанции  пока в полном объеме не 
изготовлено»,— отметили в банке, 
добавив, что в любом случае намере-
ны обжаловать его.  В АСВ не отвели 
на запрос 

”
Ъ“.

Подавать иски против держателей 
кредитных нот «Траст» начал в мае 
этого года (см. 

”
Ъ“ от 18 июня). Всего 

их подано 48 штук. По существу ни 

один из них еще не рассматривался, 
но суть претензий банка известна. 
Вместе с покупкой кредитных нот 
клиенты заключали с банком дого-
вор обратного выкупа, по которому 
банк обязан по требованию клиента 
вернуть ему средства и забрать бума-
ги. Избежать исполнения условий 
этого договора в банке попытались 
через нормы банкротного законода-

тельства, дающие временной адми-
нистрации санируемого банка право 
оспаривать сделки как недействи-
тельные, если они совершены в пери-
од подозрительности (менее чем за 
год до санации).

По словам экспертов, основание, 
которое приводит юрист VIP-клиен-
тов, если именно оно было примене-
но судом, носит формальный харак-
тер. «Если причиной оставления иска 
без рассмотрения действительно ста-
ла подпись неуполномоченного ли-
ца, то это формальное основание»,— 
отмечает партнер юридической фир-
мы «Яковлев и партнеры» Игорь Ду-
бов. «Для подачи заявления о недейст-
вительности сделки необходимо 
иметь доверенность на представле-

ние интересов руководителя времен-
ной администрации, а не на представ-
ление интересов банка, который на-
ходится под ее управлением,— добав-
ляет адвокат компании 

”
Юков и парт-

неры“ Светлана Тарнопольская.— В 
противном случае с такой доверенно-
стью полномочия на оспаривание 
сделки у представителя не будет». Как 
правило, такая проблема решается 
легко, формальное нарушение мож-
но устранить и переподать иск. Впро-
чем, в случае с «Трастом» все не так 
просто. Сам банк такой иск подать не 
может, а полномочия временной ад-
министрации истекли 22 июня и не 
продлевались.

Если банк не найдет других осно-
ваний отказаться от исполнения обя-
зательств, то разбираться с VIP-кли-
ентами ему придется в судах общей 
юрисдикции, которые пока встают 
не на его сторону. Региональные су-
ды по разным основаниям (пока в 
первой инстанции) уже не раз под-
держивали требования держателей 
нот. Последнее положительное реше-
ние было вынесено Петрозаводским 
городским судом. Он счел, что дого-
вор выкупа ценных бумаг является, 
по сути, договором репо, а значит, 
если это не помешало бы восстанов-
лению платежеспособности банка, 
он должен исполнить вторую часть 
сделки репо и выкупить бумаги. Ра-
нее два положительных решения 
уже были вынесены Анапским го-
родским судом, который признал 
держателей нот потребителями, а не 
квалифицированными инвесторами 
(см. 

”
Ъ“ от 2 июля).

Если ситуация будет развиваться и 
дальше исключительно в пользу VIP-
клиентов «Траста», стоимость сана-
ции банка может возрасти. В кредит-
ные ноты банка, по оценкам их дер-
жателей, было вложено около 20 мл-
рд руб. Изначально на санацию «Тра-
ста» было выделено 129 млрд руб., од-
нако банк расплачиваться с держате-
лями нот не планировал.

Ольга Шестопал

Ноты «Траста»  
не услышали в суде
Шансы VIP-клиентов на возврат средств растут

ЦИТАТА

Мы, конечно же, не хотели бы, 
чтобы такой сценарий (выделе-
ние дополнительных средств ЦБ) 
реализовался. Мы надеемся,  
что те проблемы, которые есть  
в «Трасте», можно решить  
теми средствами, которые  
уже выделены
— Рубен Аганбегян,
председатель правления  
ФК «Открытие Холдинг»,  
26 декабря 2014 года

Первая половина 2015 года ока-
залась самой успешной для част-
ных управляющих пенсионны-
ми накоплениями за последние 
шесть лет. Из 34 компаний 31 су-
мела заработать доходность вы-
ше госуправляющего накоплени-
ями ВЭБа, средний результат — 
17,7% годовых — оказался и вы-
ше инфляции. Впрочем, налицо 
эффект роста от низкой базы — 
повторяется ситуация 2009 года, 
когда управляющие тоже показа-
ли высокую доходность после 
кризисного провала.

За период с января по июнь част-
ные управляющие компании, инвес-
тирующие пенсионные накопления 
граждан по договору с Пенсионным 
фондом России (ПФР), в среднем зара-
ботали 17,7% годовых, свидетельству-
ют данные сводной отчетности (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“). Это выше, чем у 

ВЭБа, инвестирующего пенсионные 
накопления «молчунов» (12,2%), и вы-
ше инфляции, которая, по данным 
Росстата, на 1 июля составила 15,3% 
годовых.

С пенсионными накоплениями 
ПФР работают 34 управляющие ком-
пании (38 инвестиционных портфе-
лей). Результаты лучше ВЭБа показала 
31 компания (34 инвестиционных 
портфеля). В топ-3 компаний по уров-
ню полученной доходности вошли 
«Мономах» (единственная компания, 
по которой пока нет точных данных; 
по расчетам 

”
Ъ“, около 34,5% годо-

вых), БКС (по портфелю «Доходный» 
32,39%) и «Альфа-Капитал» (25,66% го-
довых). Успешные игроки сделали 
ставку на облигации. «На начало апре-
ля наш портфель состоял на 60% из ак-
ций и на 40% из облигаций. Портфель 
акций показывал значительный рост, 
и в конце апреля мы решили зафик-
сировать прибыль и вышли из части 
акций, так что на данный момент со-

отношение активов изменилось: это 
25% акций, 18% — депозиты, а осталь-
ное — облигации»,— говорит пор-
тфельный управляющий БКС Андрей 
Стоянов. «С начала года мы удержива-
ли в портфеле длинные облигации, 
включая госбумаги, а также качест-
венные корпоративные бонды. В те-
чение последних месяцев мы увели-
чили позиции в облигациях ХМАО и 
Москвы, а также довели долю госбу-
маг более чем до 35% портфеля»,— 
рассказывает директор департамента 
управления активами «Альфа-Капита-
ла» Виктор Барк. В «Мономахе» отказа-
лись комментировать результаты до 
их официальной публикации.

Первое полугодие 2015 года оказа-
лось для управляющих наиболее удач-
ным периодом за последние шесть 
лет. Более высокую среднюю доход-
ность (38,19%) управляющие показали 
в 2009 году, после провального конца 
2008 года. «Сейчас, как и в 2009 году, 
мы наблюдаем эффект роста с низкой 
базы, когда рынок оправляется от шо-
ка»,— уверен гендиректор управляю-
щей компании «Капиталъ» Вадим Со-
сков. «Прошлый год был неудачным, 
он завершился очень сильным паде-
нием в первую очередь долгового 
рынка. В этом же году ситуация посте-
пенно стабилизируется»,— поясняет 
господин Стоянов. По итогам прошло-
го года средняя доходность частного 
управления пенсионными накопле-
ниями составила 1,14% годовых, а 12 
компаний получили убытки.

В первой половине 2015 года в ми-
нус ушла только компания «Метро-
поль» (доходность — минус 3,72% го-
довых), еще три управляющие ком-
пании показали доходность ниже ВЭ-
Ба. «Инвестиционная декларация не 
позволяет нам инвестировать в госу-
дарственные облигации, которые по-
казали наибольший рост в первом 
полугодии»,— сетуют в пресс-службе 
одной из них — управляющей компа-
нии «Промсвязь» (доходность 10,07% 
годовых).

В управляющих компаниях рас-
считывают развить успех во втором 
полугодии. «Ставку мы сделали на 
корпоративные облигации первого 

эшелона, которые будут показывать 
опережающий рост, по нашему мне-
нию. Также удачными инвестициями 
были покупки акций с высокими ди-
видендами, которые должны быть по-
лучены уже в третьем квартале»,— го-
ворят в «Промсвязи». «И текущий уро-
вень ключевой ставки ЦБ, и доходно-
сти рублевых облигаций на сегод-
няшний день предлагают достаточно 
интересную премию сверх ожидае-
мого темпа роста цен»,— добавляет 
господин Барк.

Впрочем, на более длинных проме-
жутках времени, сглаживающих эф-
фект волатильных периодов, управля-
ющие показывают более скромные 
результаты. Средняя доходность ком-
паний за весь период управления на-
коплениями составляет 7,8% годовых.

Мария Яковлева

Накопления вышли из провала
Управляющие повторяют 2009 год

В понедельник цены на европей-
ские сорта нефти обновили че-
тырехмесячный минимум, сни-
зившись до $52–53,6 за баррель. 
Инвесторы опасаются падения 
спроса на нефть за счет замедле-
ния темпов роста экономики 
Китая и роста предложения со 
стороны крупнейших стран-экс-
портеров. В проигрыше, как 
обычно, оказался рубль, курс ко-
торого по отношению к доллару 
и евро вчера обновил многоме-
сячный минимум, снизившись 
до 59,47 руб./$ и 66,06 руб./€.

Вчера цены на европейские сорта 
нефти обновили четырехмесячный 
минимум. По данным агентства Reu-
ters, в ходе торгов понедельника стои-
мость североморской Brent на спот-
рынке опускалась до отметки $53,20 
за баррель, это на 2,4% ниже закры-
тия пятницы. Стоимость российской 
Urals снижалась до $51,66 за бар-
рель. По итогам торгов цены на нефть 
 стабилизировались возле отметок 
$53,6 и $52,08 за баррель соответст-

венно, что ниже закрытия пятницы 
на 1,4%. За семь недель подряд уве-
ренного снижения цен нефть поде-
шевела на 17–19%.

Стремительное снижение нефтя-
ных котировок происходит на фоне 
ухудшения ожиданий относительно 
состояния экономики Китая. По дан-
ным июльского опроса портфельных 
управляющих, проведенного Bank of 
America Merrill Lynch, 62% респонден-
тов ожидают замедления темпов ро-
ста китайской экономики в ближай-
шие 12 месяцев. К тому же восемь из 
десяти управляющих полагают, что 
рост ВВП Китая не превысит 6% к 2018 
году — это минимальный показатель 
с 1990 года. По данным Государствен-
ного статистического управления 
КНР, прибыль промышленных пред-
приятий Китая в первом полугодии 
текущего года сократилась по сравне-
нию с аналогичным показателем 
прошлого года на 0,7%, до 2,84 трлн 
юаней ($458 млрд). «Ситуация в Китае 
усугубляется самым масштабным с 
2008 года кризисом на фондовом 

рынке КНР, что усиливает страхи от-
носительно среднесрочных перспек-
тив китайской экономики, которая 
является на данный момент крупней-
шим импортером сырой нефти в ми-
ре»,— отмечает аналитик UFG Wealth 
Management Алексей Потапов.

При этом предложение на нефтя-
ном рынке только растет. Согласно 
данным ОПЕК, она в июне увеличила 
добычу на 283 тыс. баррелей в день, 
до 31,38 млн баррелей. В частности, 
добыча Саудовской Аравии в июне 
выросла в месячном выражении на 
230,9 тыс., до 10,564 млн баррелей, в 
Ираке — на 303 тыс., до 3,591 млн бар-
релей. «Последние оценки показыва-
ют, что, несмотря на падение цен на 
нефть в конце прошлого и начале это-
го года, тот задел добывающих мощ-
ностей, который был заложен в пери-
од высоких цен на нефть, пока не 
истощается. И даже то, что инвести-
ции в разведку и бурение резко сни-
зились, пока никак не отражается на 
текущей добыче»,— отмечает дирек-
тор по анализу финансовых рынков и 
макроэкономики УК «Альфа-Капи-
тал» Владимир Брагин.

Обвал цен на нефть негативно ска-
зался на российском валютном рын-
ке. В начале понедельничных торгов 
курс доллара на Московской бирже 
превысил уровень 59 руб./$, а к 
14:00 мск достиг 59,87 руб./$ — макси-
мального значения с 23 марта. По ито-
гам дня курс составил 59,47 руб./$, что 
почти на 1 руб. выше уровня закры-
тия пятницы. Курс евро поднялся на 
1,85 руб., до 66,06 руб./€. Для рубля это 
худший в абсолютном выражении 
день с начала июня. Тогда на фоне па-
дения цен на нефть и активизации во-
енных действий на юго-востоке Укра-
ины курс доллара и евро вырос за 
день на 1,2 руб. и 2,4 руб. соответст-
венно, до 56,6 руб./$ и 63,02 руб./€. 
По оценке аналитика АКБ «Россий-
ский капитал» Анастасии Сосновой, в 
случае дальнейшего снижения цен 
на нефть курс будет стремиться к 
уровню 61 руб./$.

Виталий Гайдаев

С рубля спроса нет
Его курс страдает от избытка предложения нефти

«В некоторые месяцы текущего го-
да доля средств, предоставленных 
банкам группы Мотылева со стороны 
Социнвестбанка доходила практиче-
ски до 100%. Агентство запросило бо-
лее актуальные данные и объем меж-
банковских кредитов на 

”
Российский 

кредит“, М-банк, АМБ-банк и 
”
Туль-

ский промышленник“, в банке дан-
ные пока так и не предоставили,— го-
ворит госпожа Еремина.— Впрочем, у 
нас есть понимание, что объем этот 
существенный». Это подтверждают и 
источники 

”
Ъ“: хотя формально биз-

нес-связь по межбанку видна толь-
ко между Социнвестбанком и «Туль-
ским промышленником», после от-
зыва лицензии у банков Анатолия 
Мотылева ЦБ потребовал от Социн-
вестбанка начислить 100-процент-
ные резервы по межбанковским кре-
дитам разным банкам господина Мо-
тылева. Впрочем, пока кода 13 (озна-
чающего блокировку всех электрон-
ных расчетов) банк господина Табо-
лина в отличие от банков господина 
Мотылева не получал, указывают бан-
киры. Как видно из отчетности, зна-
чительную часть привлеченных от 

населения средств Социнвестбанк 
вложил как раз в межбанковские кре-
диты. «На 1 июля на межбанке у него 
было размещено (кому именно — в 
отчетности не видно) более 8 млрд 
руб. Существенно расти эта цифра на-
чала три месяца назад»,— уточняет 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Выяснить, что происходит, из пер-
вых рук не удалось. Телефон колл-цен-
тра Социнвестбанка в Уфе не отвечал, 
телефон колл-центра в Москве был не-
доступен. Контактов пресс-службы на 
сайте не указано, на запрос на общую 
почту в банке не ответили. Сам Сер-
гей Таболин не отвечал по мобильно-
му телефону.

Участники рынка предполагают 
возможность нерыночных договорен-
ностей между двумя известными бан-
кирами. «Концентрация средств, пре-
доставляемых Социнвестбанком по 
межбанку структурам господина Мо-
тылева, слишком большая: даже в слу-
чае предоставления очень выгодных 
условий риск для банка-кредитора не 
оправдает полученной прибыли»,— 
рассуждает топ-менеджер крупного 
банка. Возможно, проведенные сдел-
ки были частью какой-то масштабной 
схемы, однако для проведения таких 

операций надо иметь очень довери-
тельные отношения с партнером, по-
лагает собеседник 

”
Ъ“: «Скорее всего, 

либо господа Мотылев и Таболин бы-
ли очень большими друзьями, либо 
господин Мотылев косвенно контр-
олировал Социнвестбанк и имел воз-
можность оказывать влияние на при-
нимаемые в нем решения».

Впрочем, ряд источников 
”
Ъ“ счи-

тают, что ситуация не столь проста и 
банковская история господина Табо-
лина пока еще далека от завершения. 
«Он очень опытный в банковском 
бизнесе человек, который просто так, 
не имея дополнительных гарантий, 
не поставит на весы весь свой бизнес, 
уж тем более связавшись с малознако-
мым человеком,— говорит один из 
источников 

”
Ъ“.— Скорее всего, взя-

тый тайм-аут будет использован для 
реализации скрытых договоренно-
стей о возврате средств или обеспече-
ния по ним, и линейный взгляд ЦБ на 
ситуацию, впрочем имеющий право 
быть, с высокой долей вероятности 
может быть оспорен», — указывает 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Светлана Дементьева,  
Ксения Дементьева,  
Валерия Францева

Круговая поруха
с7

17,7 процента годовых  
в среднем заработали управляющие  
пенсионными накоплениями по договору  
с ПФР по итогам первого полугодия

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Украина вынуждена возобно-
вить закупку электроэнергии 
в РФ: из-за обстрела Углегор-
ской ТЭС в Донбассе и летних 
 ремонтов из энергосистемы вы-
пали 2,5 ГВт мощности. Но Киев 
не стал брать энергию в рамках 
контракту с «Интер РАО» и полу-
чает порядка 800 МВт в рамках 
аварийной помощи по суточ-
ным заявкам. Такая электро-
энергия стоит дороже плано-
вых поставок. Но, как считают 
источники 

”
Ъ“, Киев не готов 

возобновлять коммерческие 
 закупки, поскольку тогда воз-
никнет вопрос об оплате энер-
гии, уходящей в ДНР и ЛНР, чего 
Украина хотела бы избежать.

Несмотря на то что Украина с 
мая перестала закупать российскую 
электроэнергию (см. 

”
Ъ“ от 20 ию-

ля), вчера Киев из-за внезапно воз-
никшего энергодефицита запросил 
Россию об аварийной помощи в объ-
еме 1,5 ГВт, и российский «Систем-
ный оператор» согласовал поставки 
800 МВт. Удовлетворение заявки под-
тверждают также в «Интер РАО» (опе-
ратор экспорта-импорта электроэ-
нергии). Поставки шли до конца по-
недельника, сегодня ожидается, что 
Киев возобновит заявки. «Надеюсь, 
ситуация будет продолжаться не-
долго,— цитирует 

”
Интерфакс“ гла-

ву Минэнерго Украины Владимира 
Демчишина.— Если один-два дня, 
то, возможно, обойдемся без оплаты 
— отдадим мощностью».

Основной причиной дефицита 
считается обстрел одной из крупней-
ших на Украине Углегорской ТЭС в 

Донбассе в ночь на понедельник. До-
нецкая обладминистрация (контр-
олирует часть региона вне террито-
рии ДНР) возлагает вину на ополчен-
цев. По данным украинской сторо-
ны, обстрел велся из Горловки, ис-
пользовалась 122-мм и 152-мм артил-
лерия. Тогда же был обстрелян Авде-
евский коксохимический комбинат.

По сообщению «Центрэнерго» 
(владеет ТЭС), от снарядов постра-
дали электрическая часть трех энер-
гоблоков и открытые распредели-
тельные устройства (выдают энер-
гию в сеть). В 0:58 по местному вре-
мени станция встала, а Украина по-
теряла 810 МВт. Помимо этого, сооб-
щает «Укрэнерго», из-за обстрела вы-
ведено 70 МВт на Мироновской ТЭС 
(принадлежит ДТЭК Рината Ахмето-
ва). Из-за производственных непо-
ладок также отключены два блока 
на других ТЭС мощностью 650 МВт, 
во внеплановом ремонте находит-
ся первый блок Запорожской АЭС 
(1 ГВт). То есть энергосистема страны 
внезапно лишилась 2,5 ГВт.

Украина лишь недавно вышла из 
топливного кризиса, когда прекра-
щение поставок угля из ДНР и ЛНР 
привело к остановке значительной 
части ТЭС. Пик кризиса пришелся 
на отопительный сезон, и в декабре 
2014 года Киев подписал соглаше-
ние с «Интер РАО» о поставке элек-
троэнергии в объеме 1,5 ГВт ровным 
графиком. По окончании отопитель-
ного сезона и с налаживанием по-
ставок угля энергокризис был пре-
одолен. Контракт действует до кон-
ца года и Украина может возобно-
вить закупки, но, как говорит источ-

ник 
”
Ъ“, близкий к «Интер РАО», сей-

час Киев забирает энергию в рамках 
аварийной помощи — по соглаше-
нию о параллельной работе энерго-
систем двух стран. У этого соглаше-
ния есть коммерческая часть, и, по 
данным 

”
Ъ“, цена выше, чем по пла-

новым поставкам. По словам Вла-
димира Демчишина, цена в рамках 
договора о параллельной работе — 
около $0,04 за 1 кВт•ч, примерно по 
такой стоимости шли и последние 
плановые поставки: закупочная це-
на на российскую энергию на май 
составляла 845 гривен за 1 МВт•ч 
($0,041 по среднемесячному курсу). 
Собеседники 

”
Ъ“ уверяют, что раз-

ница заметно больше.
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, предполагает, что причина об-
ращения Украины к аварийным, а 
не плановым поставкам, в том, что 
иначе ей пришлось бы рассчиты-
ваться и за электроэнергию для ДНР 
и ЛНР. Но Киев отказался от оплаты 
потребления на неподконтрольных 
территориях еще в апреле. При отбо-
ре аварийных объемов такого обяза-
тельства не возникает. По мнению 
руководителя исследований ТЭКа 
Института проблем естественных 
монополий Александра Григорьева, 
вне зависимости от того, возобновит 
Украина плановые закупки энергии 
или нет, России придется вести по-
ставки «хотя бы по гуманитарным 
причинам». Что касается оплаты, го-
ворит эксперт, то опыт газовых отно-
шений между странами показывает, 
что она может стать предметом дли-
тельных дискуссий.

Наталья Скорлыгина

Пушками по энергонезависимости
Украине опять потребовалось электричество из России

Казахстан после месячного пе-
рерыва все же возобновил за-
прет на ввоз дизельного топли-
ва из России, стремясь оградить 
местные НПЗ от конкуренции 
с российскими нефтепродук-
тами. Экспортеры считают ка-
захское направление экспорта 
«очень привлекательным»: по-
ставки из РФ выгодны из-за от-
сутствия пошлин, акциза и НДС. 
Но запрет на ввоз, спасая казах-
ские НПЗ, бьет по местным АЗС, 
вынужденным закупать мест-
ное  топливо по регулируемым 
ценам.

Железнодорожная отправка дизто-
плива из России в Казахстан запреще-
на с 27 июля по 27 августа, следует из 
телеграммы ОАО РЖД грузоотправи-
телям. Как сообщает «Интерфакс», в 
телеграмме указано, что монополия 
действует на основании уведомления 
Совета по железнодорожному тран-
спорту СНГ и обращения Казахстан-
ских железных дорог (КЖД) от 23 ию-
ля. Факт введения запрета подтверди-
ли два источника 

”
Ъ“ на рынке. В КЖД 

отказались от комментариев.
Таким образом, Астана вновь вве-

ла запрет на поставки российско-
го дизтоплива, действовавший с 5 
марта по 28 июня. Аналогичный за-
прет по бензину был снят 20 апре-
ля. В марте, вводя ограничения, влас-
ти страны объясняли это избытком 
предложения на рынке и затовари-

ванием собственных НПЗ. В январе-
феврале из России по железной до-
роге в Казахстан было поставлено 
89 тыс. тонн дизтоплива, на 40% боль-
ше, чем в 2014 году. Но из-за запретов 
общий объем поставок достиг с тех 
пор лишь 91,3 тыс. тонн дизтоплива, 
на 80% меньше, чем в 2014 году и все-
го 18% от согласованной на 2015 год 
квоты в 520 тыс. тонн.

После отмены запрета в конце ию-
ня дизтопливо в Казахстан успел от-
править только Омский НПЗ «Газ-
пром нефти» (856 тонн). В компании 

”
Ъ“ сообщили, что для своей сети АЗС 

в Казахстане она закупает топливо на 
местном рынке. В других крупных по-
ставщиках в Казахстан «Фортеинвес-
те» (владеет Орским НПЗ) и «Башнеф-
ти» от комментариев отказались. Со-
беседники 

”
Ъ“ на рынке отмечают, что 

НПЗ расположен всего в 60 км от гра-
ницы с Казахстаном и может постав-
лять туда горючее автотранспортом.

Продление запрета по дизтопли-
ву было ожидаемым, говорит один 
из источников 

”
Ъ“, добавляя, что это 

направление экспорта по-прежне-
му очень привлекательно. Рознич-
ные цены на топливо в Казахстане 
регулируются государством, для лет-
него дизтоплива установлен макси-
мум в 99 тенге за литр (30,75 руб. по 
текущему курсу против 34,37 руб. в 
европейской части России, по дан-
ным Thompson Reuters Kortes). Рос-
сийские нефтепродукты, которые по-

ставляются в Казахстан беспошлин-
но, из-за ослабления рубля стали су-
щественно дешевле местного топли-
ва. При этом, как отмечает Михаил 
Турукалов из «Аналитики товарных 
рынков», российские нефтекомпа-
нии могут предложить на казахстан-
ском направлении конкурентоспо-
собную цену, поскольку с топлива не 
взимаются экспортная пошлина, ак-
циз и НДС. Дешевые нефтепродукты 
из РФ выдавливают с рынка топливо 
местных НПЗ, вынуждая их снижать 
переработку. «Запрет на такие постав-
ки нужен Астане, чтобы оказать под-
держку собственной нефтепереработ-
ке»,— говорит господин Турукалов.

С другой стороны, дешевое и бо-
лее качественное топливо из РФ обес-
печивает существование частных ка-
захских сетей АЗС при регулирова-
нии цен. В мае на парламентских 
слушаниях в Астане глава Казахстан-
ской топливной ассоциации Болат 
Ауетаев говорил, что «подавляющему 
большинству розничных реализато-
ров удавалось избежать банкротства 
во многом благодаря тому, что нефте-
продукты российского производства 
были на 10–30% дешевле отечествен-
ных». Он выступал резко против пра-
ктики ограничения импорта из Рос-
сии, указывая, что она приводит к ро-
сту оптовых цен.

Юрий Барсуков;  
Александр Константинов, 
Астана

Казахстан отказался  
от российского горючего
Астана опять запретила ввоз дизтоплива

Компания должна стать крупней-
шим перевозчиком в Германии, Ав-
стрии, Швейцарии и Бельгии и треть-
им по масштабам перевозчиком в Ев-
ропе и Азии.

Lufthansa также сосредоточит 
свою деятельность в Домодедово, но 
уже с конца августа. В аэропорту 

”
Ъ“ 

сообщили, что до конца весенне-лет-
него сезона число рейсов Lufthansa 
не изменится, заметив, что увеличе-
ние числа полетов запланировано в 
следующем сезоне. Но сейчас мар-
шрутная сеть зарубежного перевоз-
чика сократится до двух пунктов — 
Москвы и Петербурга: уже осенью 
Lufthansa закроет почти половину 
своих маршрутов в РФ, в том числе 
из Самары и Нижнего Новгорода. Ра-
нее компания летала в десять рос-
сийских городов, в том числе в Ека-
теринбург, Краснодар, Ростов, Ка-
зань, Пермь. Причиной стала «теку-
щая экономическая ситуация», гово-
рили в июне в Lufthansa, она «не по-
зволяет сохранить рейсы на долж-
ном уровне прибыльности». 

Падение спроса уже отрицатель-
но сказалось на работе аэропортов: за 
полгода объемы перевозок смогли на-
растить только во Внуково — на 27,2%, 

в Шереметьево показатель снизился 
на 1%, в Домодедово упал на 7,6%. В 
целом пассажиропоток международ-
ных авиакомпаний в Московском 
авиационном узле упал на 20,2%. С 
начала года с российского рынка уш-

ли китайская Cathay Pacific и тайская 
Thai Airways, число рейсов сократили 
Niki, британский лоукостер Easyjet, 
Czech Airlines, израильская El Al, в 
конце года полеты в Москву прекра-
тит американская Delta. В мае замми-
нистра транспорта Валерий Окулов 
объяснял тенденцию падением спро-
са на международные перелеты. По 
данным Росавиации, в январе—мае 
международные перевозки упали на 
14,1%, до 13,8 млн человек.

Глава аналитической службы «Ави-
апорт» Олег Пантелеев считает прин-
ципиально важным для немецких 
авиаперевозчиков «наличие обшир-
ных возможностей для стыковок». 
«При сокращении количества пря-
мых рейсов из регионов РФ и стран 
СНГ потенциал развития транзита, 
возможно, оценивается выше в Домо-
дедово, чем во Внуково»,— говорит 
эксперт. Господин Пантелеев доба-
вил, что тарифная политика авиаком-
паний зависит прежде всего от соот-
ношения спроса и предложения на 
маршруте и в минимальной степени 
— от аэропорта базирования.

Елизавета Кузнецова

Germanwings пошла на снижение
«Роснано» согласилось продать 
49% производителя антикор-
розийных покрытий для труб 
«Метаклэя» структуре «Газпро-
ма» «Газпром СтройТЭК Сала-
вату». Сумма сделки — 800 млн 
руб., на 300 млн руб. ниже сделан-
ных «Роснано» инвестиций, но, 
по данным источников 

”
Ъ“, сдел-

ку можно назвать вынужденной. 
«Метаклэй» столкнулся с ростом 
конкуренции, высокой дебитор-
ской задолженностью и нехват-
кой оборотного капитала.

Совет директоров «Роснано» одо-
брил продажу 49% в компании «Мета-
клэй» ЗАО «Газпром СтройТЭК Сала-
ват» (входит в группу «Газпром нефте-
хим Салават»). Структура «Газпрома» 
предложила купить предприятие, 
производящее антикоррозионные 
покрытия для защиты труб большо-
го диаметра, в июне. Источники 

”
Ъ“, 

знакомые с подробностями сделки, 
сообщили, что рыночная стоимость 
пакета была оценена в 703 млн руб. 
Сумма сделки составила 800 млн руб., 
сообщили в «Роснано». Когда плани-
руется закрыть сделку, не уточняется. 
Получить комментарии в «Газпром 
СтройТЭК Салавате» не удалось.

• Производство наноматериалов 
 (наносиликаты и полимерные нано-
композиты) на «Метаклэе» запуще-
но в феврале 2012 года. Объем произ-

водства в 2014 году — 25 тыс. тонн, 
выручка — 2,15 млрд руб., прогноз на 
2015 год — 5,5 млрд руб. «Роснано» вло-
жило в проект 1,1 млрд руб., общие 
инвестиции — 1,9 млрд руб. В 2014 го-
ду компания подписала соглашение 
на поставку защитных покрытий 
для «Силы Сибири».

• «Газпром СтройТЭК Салават» за-
нимается разработкой и производ-
ством балластирующих устройств, 
конструкций обетонированной тру-
бы, а также геосинтетических, тех-
нических, полимерных материалов 
для единой системы газоснабжения.
Продажа «Метаклэя» во многом 

связана с его финансовым состояни-
ем, отмечает источник 

”
Ъ“. «Роснано» 

пришлось искать нового инвестора 
сразу по нескольким причинам. Во-
первых, говорит он, из-за роста про-
изводства увеличилась дебиторская 
задолженность — до 2 млрд руб. в пер-
вом полугодии. Прежде всего это свя-
зано с отсрочкой по оплате ключевых 
потребителей — ЧТПЗ, ОМК, ТМК и 
«Северстали», на которых приходит-
ся 95% продаж. Во-вторых, при по-
требности в оборотном капитале до 
1,6 млрд руб. ежеквартально сейчас 
на счетах компании менее 100 млн 
руб., а чтобы выполнить заказы «Газ-
прома» по поставкам материалов 
для «Силы Сибири», «Метаклэю» не-
обходим 1 млрд руб. К тому же ком-

пания задолжала основным постав-
щикам сырья — «Газпром нефтехим 
Салавату» и «Газпром газэнергосети» 
— 1,2 млрд руб. за первое полугодие. 
Источник 

”
Ъ“ отмечает, что в такой си-

туации поставщики могут отказать в 
отгрузке полиэтилена из-за его дефи-
цита на внутреннем рынке, а заме-
щать эти объемы экспортным сырьем 
слишком дорого. К тому же, отмечает 
собеседник 

”
Ъ“, если бы «Роснано» от-

казало «Газпром СтройТЭК Салавату», 
компания могла бы выйти с офертой 
к конкурентам. В частности, «Нижне-
камскнефтехим» и группа «Полипла-
стик» сейчас ведут испытания анало-
гичных продуктов и скоро начнут по-
ставлять их на рынок. Также обостри-
лась конкуренция с другим постав-
щиком этих компонентов Borealis, 
который во втором полугодии 2014 
года снизил цену на верхнее покры-
тие труб на 30%, до €1,4 за килограмм.

Глава Small Letters Виталий Крю-
ков считает, что «Метаклэй» — выгод-
ная покупка с учетом того, что компа-
ния располагает конкурентной техно-
логией, рост курса валют также игра-
ет на руку производителю. Аналитик 
добавляет, что «Газпрому» нужны га-
рантии долгосрочных поставок, кото-
рые теперь будут обеспечены, а сумма 
сделки и необходимого финансиро-
вания незначительна для монополии.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» прикупит нанотехнологий
Монополия приобретает у «Роснано» 49% «Метаклэя»

Как стало известно 
”
Ъ“, за пост 

главы Федерального агентства 
речного и морского транспор-
та (Росморречфлот) ведется ап-
паратная борьба между замми-
нистра транспорта Виктором 
Олерским и членом Совета фе-
дерации Вадимом Тюльпано-
вым. По мнению источников 

”
Ъ“, шансов больше у господи-

на Олерского, который хотел бы 
совмещать должности. Впрочем, 
по данным 

”
Ъ“, за господина 

Тюльпанова могут сыграть его 
хорошие отношения с минист-
ром транспорта Максимом Соко-
ловым и главой Совета федера-
ции Валентиной Матвиенко.

О том, что на пост главы подведом-
ственного Минтрансу Федерального 
агентства речного и морского тран-
спорта претендуют сенатор от Ненец-
кого АО Вадим Тюльпанов и замми-
нистра транспорта Виктор Олерский, 
рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые 

с ситуацией. Александр Давыденко, 
возглавлявший агентство с 2005 года, 
ушел 10 июня, сейчас и. о. руководи-
теля является Сергей Горелик.

По словам источников 
”
Ъ“, «бо-

лее вероятно» назначение господи-
на Олерского, который с 2009 года ку-
рирует в Минтрансе водный транс-
порт. «Он давно лоббировал совме-
щение должностей замминистра и 
главы агентства»,— поясняет один из 

них. Но, отмечают собеседники 
”
Ъ“, 

Вадим Тюльпанов в 2003–2011 годах 
был главой законодательного собра-
ния Петербурга и «достаточно бли-
зок» к главе Минтранса Максиму Со-
колову, в 2004–2009 годах работав-
шему в администрации города. По 
данным 

”
Ъ“, кандидатуру господина 

Тюльпанова лоббирует и глава Сове-
та федерации Валентина Матвиенко. 
В Минтрансе сообщили 

”
Ъ“, что «не 

располагают информацией» о канди-
датах и «не комментируют слухи». Ва-
дим Тюльпанов заявил 

”
Ъ“, что у него 

тоже нет информации по поводу на-
значения главы агентства. В аппара-
те Виктора Олерского 

”
Ъ“ сообщили, 

что он в отпуске, телефоны Максима 
Соколова не отвечали.

• Росморречфлот управляет госиму-
ществом на морском и речном тран-
спорте, осуществляет регулирова-
ние и курирует госзакупки. Агентст-
ву подведомственно ФГУП «Росмор-
порт», владеющее портовой инфра-
структурой и флотом (ледоколы, бук-
сиры и т. д.), осуществляющее лоц-
манские и навигационные услуги и взи-
мающее портовые и морские сборы.
Перспективы назначения Вадима 

Тюльпанова на руководящий пост 
в транспорте обсуждались не раз: в 
1986 году он окончил Государствен-
ную морскую академию имени ад-
мирала Макарова, работал механи-
ком в Балтийском морском пароход-

стве, а с 1993 года был соучредителем 
компании морских перевозок «Мер-
курий транспорт компании». Источ-
ники 

”
Ъ“ прочили его на пост главы 

Росморречфлота еще в 2012 году, ког-
да министром транспорта стал Мак-
сим Соколов. А в 2013 году источни-
ки 

”
Ъ“ называли Вадима Тюльпано-

ва в числе кандидатов на пост прези-
дента Объединенной судостроитель-
ной корпорации.

Виктор Олерский также был инже-
нером Балтийского морского паро-
ходства, соучредителем и главой ря-
да транспортных компаний группы 
«Инфотек». До перехода на госслужбу 
в 2009 году Виктор Олерский владел 
около 80% акций в судоходной Volgo-
Balt Transport Holding (VBTH, ранее 
«Волго-Балт»), проданными в 2008 го-
ду структурам Владимира Лисина. В 
2012 году он считался претендентом 
на пост главы Минтранса.

Управляющий партнер Winner 
Partners Григорий Окунь рассужда-
ет, что с точки зрения отрасли Виктор 
Олерский был бы эффективным гла-
вой ведомства в силу прошлой ком-
мерческой деятельности, но и Вадим 
Тюльпанов может принести не мень-
ший результат за счет умения выстро-
ить взаимодействие с властями.

Егор Попов, Яна Циноева; 
Анна Пушкарская,  
Андрей Ершов,  
Санкт-Петербург

Росморречфлоту ищут капитана
На пост главы агентства претендуют Виктор Олерский и Вадим Тюльпанов

с1

ЦИТАТА

В условиях снижения спроса 
на международные перевозки 
с российского рынка уходят 
 иностранные компании,  
а российские остаются  
на международном рынке
— Валерий Окулов,
замминистра транспорта, 27 мая
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деловые новости

Российский производитель шле-
мов виртуальной реальности 
компания «Фибрум» начинает 
их розничные продажи в сети 
re:Store. До конца года компания 
планирует продать до 30 тыс. 
устройств. Спрос на них пока 
 невелик, но рынок уже оценил 
этот сегмент: за производителя 
мобильных шлемов Oculus VR 
весной прошлого года соцсеть 
Facebook заплатила $2 млрд.

О том, что в сети re:Store нача-
лись розничные продажи шлемов 
виртуальной реальности Fibrum 
Pro, 

”
Ъ“ рассказал менеджер по раз-

витию «Фибрума» Алексей Свир-
ский. Устройства уже появились 
в магазинах в Москве и Санкт-Пе-
тербурге, во всех точках сети в 21 
регионе продажи стартуют 1 авгу-
ста. До конца года «Фибрум» рассчи-
тывает продать 30 тыс. шлемов, от-
метил господин Свирский. Выхо-
дить в другие розничные сети ком-
пания не планирует, поскольку по-
ка только с re:Store удалось догово-
риться о создании специализиро-
ванных «демозон».

Шлем виртуальной реальности 
— устройство, создающее зритель-
ный и акустический эффект присут-
ствия в пространстве, заданном 
управляющим устройством. Fibrum 
Pro управляется со смартфонов с ди-
агональю экранов от четырех до ше-
сти дюймов и оснащенных опера-
ционными системами Android, OS и 

Windows Phone. Впервые «Фибрум» 
показал устройство в сентябре 
прошлого года в Казани на V SEO-
конференции. Ожидалось, что шле-
мы поступят в продажу в конце 2014 
года, но вместо этого был открыт 
лишь их предзаказ. «Была реализо-
вана небольшая партия в 500 
устройств, после чего компания по-
лучила первый отклик от пользова-
телей и внесла соответствующие из-
менения в продукт»,— рассказал го-
сподин Свирский. К настоящему 
времени, по его словам, было про-
дано порядка 1,5 тыс. шлемов по 
предзаказам на сумму около 9 млн 
руб. Первые шлемы производились 
в России. Новая партия — частично 
в Китае, но финальная сборка и 
контроль качества производятся в 
России, указывают в компании.

• ООО «Фибрум» было зарегистри
ровано в 2014 году. По данным Kar
toteka.ru, 60% компании принадле
жит Филиппу Генсу, главе холдин
га Inventive Retail Group, куда вхо
дит сеть re:Store, 40% — Илье Флак
су, одному из основателей IMMO 
Games — разработчика игр для 
 социальной сети «ВКонтакте». 
 Господин Флакс является основа
телем и гендиректором «Фибрума». 
Финансовые показатели не раскры
ваются.
В «Фибруме» не называют инвес-

тиции в проект. Еще один произво-
дитель мобильных шлемов, Oculus 
VR, ранее привлек $91 млн финан-

сирования, а весной 2014 года был 
приобретен социальной сетью Face-
book за $2 млрд. К концу 2015 года 
«Фибрум» намерен выпустить сле-
дующую модель шлема — Fibrum 
Ultra, которая в отличие от сущест-
вующей будет иметь собственный 
дисплей и сможет работать авто-
номно, без подключения к смарт-
фону. Загружать приложения мож-
но будет непосредственно на 
устройство из специального мага-
зина приложений Fibrum Store, ко-
торый уже доступен для скачива-
ния всем пользователям Android-
устройств. Покупатели шлемов 
«Фибрума» получают специальную 
карту Fibrum Premium Club, кото-
рая позволяет бесплатно скачивать 
специальные игры и приложения 
компании.

Эксперты Hi-Tech Mail.Ru отме-
чают, что появление Fibrum Pro 
в рознице будет способствовать 
продажам, «но не настолько силь-
но, как повлияло бы появление раз-
влекательного контента, а его по-
ка не очень много». По их словам, 
на рынке представлено большое ко-
личество шлемов, спрос на них по-
ка достаточно низкий — тоже из-
за небольшого количества контен-
та. Качество и количество прило-
жений и игр также будут опреде-
лять успех продукта «Фибрума» на 
международном рынке, считают в 
Hi-Tech Mail.Ru.

Анна Балашова

Виртуальные шлемы Fibrum  
выходят в розницу
Их продажи начнутся в сети re:Store

В 2010 году HP намеревалась экс-
портировать продукцию завода в 
Шушарах в Восточную Европу, При-
балтику, Скандинавию.

«Завод закрыли по экономическим 
причинам. Себестоимость ПК, собран-
ных в России, значительно выше тех, 
что собраны в Азии. Когда принимали 
решение о закрытии производства, 
разговоров об импортозамещении 
еще не было, а потому российская 
сборка не была востребована»,— гово-
рит собеседник, близкий к HP. Произ-
водство было нерентабельным, под-
тверждает бывший сотрудник HP. «За-
вод начал с производства 10 тыс. юни-
тов в месяц, но не вышел на ожидае-
мые объемы»,— говорит он. Foxconn 
искала других партнеров для сборки в 
Шушарах, но не нашла. В то же время 
завод HP в Чехии был «хронически не-
догружен», и корпорация перенесла 
сборку на более современное пред-
приятие, отмечает президент компа-
нии «Аквариус» Александр Калинин.

Производство HP в России было от-
крыто не вовремя. Примерно через 

два года после запуска завода в Рос-
сии, с третьего квартала 2012 года, на-
чалось падение рынка ПК в России, 
которое в первом квартале 2015 года 
дошло до рекордных с минувшего 
кризиса значений. По оценке IDC, в 
январе—марте было поставлено око-
ло 1 млн ПК, что на 43,6% меньше, чем 
годом ранее. HP занимала второе ме-
сто по объему поставок (16,8%), лиде-
ром была Lenovo (22%). В IDC объясня-
ли сокращение рынка изменением 
потребительского спроса: покупате-
ли стали отдавать предпочтение 
планшетам. Кроме того, текущий век-
тор на импортозамещение играет не в 
пользу иностранных производителей 
ПК, считает старший вице-президент 
Kraftway Ренат Юсупов.

В минувший кризис иностранные 
вендоры уже сокращали производст-
во в России. В 2009 году был останов-
лен калининградский завод «Бал-
тмикст», на котором производились 
плазменные телевизоры Sony и 
Panasonic. Как рассказал 

”
Ъ“ бывший 

гендиректор «Балтмикста» Виталий 
Дахненко, основные заказчики Sony 
и Panasonic в условиях падения рын-

ка решили, что дешевле импортиро-
вать технику в РФ с заводов в других 
регионах, уплачивая десятипроцент-
ную на тот момент пошлину.

Остановку завода HP господин 
Дахненко также связывает с эконо-
мическими причинами, в частности 
с вступлением РФ в ВТО в 2012 году. 
Сейчас импортная таможенная пош-
лина на готовые ПК равняется нулю. 
При этом до присоединения России 
к ВТО ставки ввозной таможенной 
пошлины в отношении процессоров 
(электронных интегральных схем) 
составляли от 0% до 10% от таможен-
ной стоимости, отмечает старший 
юрист Goltsblat BLP Владислав Сафо-
нов. После присоединения к ВТО ко-
ридор ставок в отношении процессо-
ров был сужен от 0% до 6,7%, а в на-
стоящее время максимальная ставка 
ввозной таможенной пошлины на 
процессоры составляет 3,3%. Поэто-
му с точки зрения пошлин импорт 
готовых компьютеров в РФ пока вы-
годнее импорта компонентов и сбор-
ки ПК в стране.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

Из России — с компьютером

Сооснователь интернет-ритейле-
ра KupiVIP и онлайн-аукциона 
подержанных автомобилей Car-
Price Оскар Хартманн теперь хо-
чет заработать на недвижимости. 
Вместе с партнером Владимиром 
Лупенко бизнесмен запускает 
первый в России краудфандинго-
вый сервис для частных инвес-
тиций в коммерческую недви-
жимость. Клиенты предпочтут 
внести средства в классические 
паевые фонды, чем покупать 
часть магазина через интернет, 
предупреждают эксперты.

Известный интернет-предприни-
матель Оскар Хартманн вместе с парт-
нером консалтинговой группы FCG 
Владимиром Лупенко вложили 
100 млн руб. в запуск онлайн-сервиса 
Aktivo по привлечению частных кол-
лективных инвестиций в коммерче-
скую недвижимость. Об этом расска-
зал источник 

”
Ъ“, знакомый с деталя-

ми запуска, и подтвердила коммерче-
ский директор Aktivo Екатерина Ни-
колаева. Сервис позволит частным ли-
цам и компаниям инвестировать от 
100 тыс. руб. в объекты коммерческой 
недвижимости. Aktivo также высту-
пит соинвестором в реализуемых 
сделках, вкладывая до 50% от стоимо-

сти объекта. Кроме того, сервис зай-
мется отбором и аудитом объектов, по-
иском соинвесторов, сопровождени-
ем сделки и управлением объектами 
после покупки.

Владимир Лупенко рассчитывает, 
что Aktivo будет акцентировать свое 
внимание на уже готовых объектах 
стрит-ритейла с пулом надежных и 
долгосрочных арендаторов и истори-
чески стабильной доходностью. После 
закрытия сделки с Aktivo покупатель 
начинает получать доход на уровне 
13% годовых. За три года основатели 
намерены привлечь инвестиции в 
размере 1 млрд руб., причем на точку 
безубыточности Aktivo планирует 
выйти уже в первый год существова-
ния. Зарабатывать Aktivo будет на про-
центах от сделки (2%) и чистого опера-
ционного дохода объекта (12,5%).

Найти подходящие помещения для 
инвесторов будет непросто, полагает 
глава российского представительства 
Rossmils Investments Алексей Могила. 
«Собственники стрит-ритейла практи-
чески всегда переоценивают свою не-
движимость, придется либо вести пе-
реговоры о снижении оценки, либо 
искать людей, которые готовы вклады-
вать большие суммы»,— объясняет он. 
По его словам, собрать большой пул 

клиентов тоже будет достаточно слож-
но: не так много людей хотят выкупить 
одну десятую магазина. По мнению 
эксперта, в этом сегменте ПИФы рабо-
тают намного эффективнее, привле-
кая инвесторов со значительными 
средствами. «Срок окупаемости инвес-
тиций в объекты стрит-ритейла сейчас 
составляет 10–12 лет, в лучшем случае 
— 7–8 лет»,— указывает эксперт.

На зарубежных рынках уже есть 
аналоги — Selequity, RealtyShares, 
PropertyPeers, перечисляет акционер 
Run Capital Андрей Романенко. Так, по 
итогам 2014 года объем коллектив-
ных инвестиций в коммерческую не-
движимость в мире составил $1,01 мл-
рд, оценивало агентство Massolution. 
Самым сложным для проекта будет 
привлечение массовой аудитории: 
финансовая грамотность населения в 
России не столь высока, считает госпо-
дин Романенко. «Но время запуска 
проекта выбрано правильно,— про-
должает он.— В сложных экономиче-
ских ситуациях многие задумывают-
ся о нестандартных инструментах сбе-
режения средств, так как валюта, ак-
ции или облигации становятся более 
рискованными».

Роман Рожков,  
Александра Мерцалова

Оскар Хартманн двигает недвижимость
Запуская онлайн-площадку для коллективных инвестиций

Второй по обороту российский 
продуктовый ритейлер X5 Retail 
Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») закрыл уже 
третью сделку с начала года, ку-
пив 100 магазинов оренбургской 
сети «Соседдушка». Приобрете-
ние, которое могло стоить до 
3 млрд руб., позволит X5 Retail 
Group утроить присутствие в ре-
гионе и сократить отставание от 
лидера рынка «Магнита».

Вчера Х5 Retail Group сообщила о 
приобретении 100 магазинов орен-
бургской сети «Соседдушка». Большая 
их часть — 96 магазинов — будет ре-
брендирована в «Пятерочки», остав-
шиеся четыре объекта переделают в 
«Перекрестки». Интеграция куплен-
ных магазинов завершится к ноябрю 
2015 года. Экс-гендиректор «Сосед-
душки» Алексей Усков уточнил, что 
Х5 Retail Group купила всю сеть. 
Источник, близкий к сделке, возра-
жает, что под оренбургским брендом 
осталось около 20 магазинов.

Сумму сделки стороны не раскры-
вают. По данным «Infoline-Аналити-
ки», «Соседдушка» замыкает сотню 
крупнейших FMCG-ритейлеров с вы-
ручкой около 6 млрд руб. в 2014 году. 
«Бизнес компании мог стоить 1,5 мл-
рд руб. без учета долга и недвижимо-
сти»,— предполагает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Управляющий директор 
Prosperity Capital Management Алек-
сей Кривошапко считает, что опера-
ционный бизнес «Соседдушки», ко-
торый, по его мнению, стал предме-

том сделки, мог стоить 2,5–3 млрд 
руб. при обороте в 10 млрд руб.

Х5 Retail Group открыла первый 
магазин в Оренбурге в феврале 2014 
года. До покупки «Соседдушки» в ре-
гионе работали 54 «Пятерочки» и одна 
«Карусель». По итогам первого полуго-
дия Оренбургская область занимала 
лишь 37-е место по количеству мага-
зинов компании в регионе, рассказа-
ли в пресс-службе Х5 Retail Group. В 
результате сделки ритейлер почти в 
три раза увеличит представленность 
в области, отмечается в его сообще-
нии. Общая площадь магазинов, пе-
решедших под контроль Х5 Retail 
Group, составляет почти 63 тыс. кв. м, 
торговая — 36,7 тыс. кв. м.

Для Х5 Retail Group это уже третья 
подобная сделка с начала года. В апре-
ле ритейлер приобрел у миллиардера 
Александра Мамута 26 магазинов сто-
личной сети Spar, которые будут ре-
брендированы в «Перекрестки». Тогда 
же были куплены 27 магазинов сетей 
«Наш» и «Гурман» в Марий-Эл и Чува-
шии, их переделают в «Пятерочки» и 
«Перекрестки». Руководитель анали-
тического отдела Verno Capital Ната-
лья Загвоздина отмечает, что это «так-
тические сделки M&A, которые Х5 
Retail Group приравнивает к органи-
ческому росту», так как, несмотря на 
поглощения, капитальные затраты 
ритейлера не растут. Перед Х5 Retail 
Group сейчас стоит цель догнать лиде-
ра рынка «Магнит», поэтому она про-
должит как открывать магазины, так 
и покупать их, добавляет господин 
Кривошапко.

В марте CEO Х5 Retail Group Сте-
фан Дюшарм на конференц-колле с 
инвесторами заявлял, что компания 
намерена открыть больше магази-
нов, чем в прошлом году, но не назы-
вал конкретных цифр. В 2014 году 
число магазинов ритейлера увели-
чилось на 939 объектов (до 5483 ма-
газинов), основной прирост произо-
шел за счет дискаунтеров — количе-
ство «Пятерочек» в прошлом году вы-
росло на 907 магазинов. Капиталь-
ные затраты в прошлом году соста-
вили 34,4 млрд руб.

Пока Х5 Retail Group удалось до-
гнать «Магнит» лишь по темпам при-
роста выручки основного для обоих 
ритейлеров формата дискаунтера. В 
первом полугодии 2015 года чистая 
розничная выручка «Пятерочек» бы-
ла 274,6 млрд руб., что на 35% боль-
ше, чем в аналогичном периоде 
прошлого года. У ее прямого конку-
рента дивизиона «у дома» «Магнита» 
выручка выросла лишь на 26,76%, до 
338 млрд руб. По остальным показа-
телям Х5 Retail Group по-прежнему 
уступает «Магниту»: ее совокупная 
выручка за полугодие выросла на 
27,3%, до 380,7 млрд руб., в том время 
как у «Магнита» — на 30,04%, до 
453,7 млрд руб. С первого квартала 
2013 года, когда «Магнит» опередил 
Х5 Retail Group, разрыв в объеме вы-
ручки увеличился с 3,8% до 16,1%.

Вчера GDR Х5 Retail Group на Лон-
донской бирже подешевели на 4,25% 
(к 18:10 мск), капитализация соста-
вила $4,75 млрд.

Анастасия Дуленкова

Х5 Retail Group присоседилась
Ритейлер купил  
третью региональную сеть с начала года

В конце июня «ИФД-Капиталъ» Ле-
онида Федуна и Вагита Алекперова, 
управляющий 78% РМГ, объявил о 
продаже компании подведомствен-
ному Минкульту «Госконцерту». Его 
гендиректор Сергей Бунин — дав-
ний партнер Владимира Киселева, 
как и он, соучредитель ООО «Кремль 
Интернешнл». По данным собесед-
ников 

”
Ъ“, РМГ оценили примерно в 

7 млрд руб., или $100–120 млн.
В письме продюсеров и исполни-

телей говорится, что заявленная цена 
РМГ в три раза ниже рыночной, что 
вызывает сомнения в прозрачности 
сделки. «Потенциальными покупате-
лями предпринимаются попытки за-
хвата холдинга при помощи клеветы 
и административного давления на ак-
ционеров и менеджмент РМГ»,— го-
ворится в письме. «Особую нелов-
кость», по мнению авторов, «вызыва-
ет то, что в борьбе за медиаактив ука-
занные лица используют имя прези-
дента». «Госконцерту» тем временем 
«не хватает денег даже на своевремен-
ные небольшие платежи своим 
контрагентам», пишут они.

Авторы письма также опасаются 
смены менеджмента РМГ, что повле-
чет «негативные последствия для раз-
вития музыкального бизнеса в це-
лом». РМГ управляет гендиректор 
Сергей Кожевников, которому при-
надлежит 22%. «Ему (Сергею Кожев-
никову.— 

”
Ъ“) не предлагают выгод-

ную цену и даже угрожают»,— утвер-
ждает в разговоре с 

”
Ъ“ его знакомый. 

По его словам, долю гендиректора по-
купатель оценивает в 800 млн руб. У 
господина Кожевникова есть преи-
мущественное право выкупа 78% ак-
ций, сейчас он изучает юридические 
способы выхода из ситуации. Совет 
директоров избрал его президентом 
РМГ до 2016 года включительно, но 

новые собственники могут иниции-
ровать переизбрание руководителя 
РМГ, предполагает собеседник.

В октябре 2014 года Владимир Ки-
селев и председатель совета директо-
ров РМГ Ольга Плаксина предлагали 
Владимиру Путину сделать «Госкон-
церт» и РМГ координационным цент-

ром проекта по созданию «эффектив-
нейшей системы идеологическо-про-
пагандистской работы с населением» 
и взращиванию новых патриотиче-
ски настроенных артистов, следует 
из имеющегося в распоряжении 

”
Ъ“ 

письма. Тогда же в эфире «Русского 
радио» появились песни жены госпо-
дина Киселева Елены Север и его сы-
на Владимира, а также продюсируе-
мых им групп.

Но продюсеры и артисты, обратив-
шиеся к президенту, не разделяют эн-
тузиазма господина Киселева. «Рус-
ское радио» изначально задумыва-
лось как радиостанция с песнями 
только на русском языке, «и это в 90-е, 
когда все русское было не в моде», пе-
редал 

”
Ъ“ Григорий Лепс. «Со дня 

основания станции песни ансамбля 

”
Любэ“ регулярно звучат в эфире, а 

нас трудно обвинить в непатриотич-
ности. А идея 

”
патриотизма в инкуба-

торе“, мягко говоря, странная и непо-
нятная мне история»,— недоумевает 
Николай Расторгуев. «Мы и так пра-
вильно воспитаны, живем в своей 
стране, поддерживаем своего прези-
дента и все, что происходит в нашей 
стране,— и песней, и музыкой, и га-
стролями»,— согласен Филипп Кир-
коров. «Не понимаю, зачем коммер-
ческую станцию переводить в госу-
дарственную. Она и так выполняет 
все задачи, связанные с идеологи-
ей»,— добавляет Иосиф Пригожин. В 
стране уже есть не один десяток па-
триотично настроенных артистов, 
они участвуют в патриотических ак-
циях и мероприятиях, в том числе ор-
ганизованных госструктурами, пере-
дал через пресс-службу Сергей Кожев-
ников: артисты выступали в местах 
боевых действий, под угрозой санк-
ций устраивают концерты в Крыму. 
«Разве можно назвать их непатрио-
тичными?» — удивляется он.

Пресс-секретарь Владимира Пути-
на Дмитрий Песков вчера указал, что 
«в данном случае президент не может 
принимать каких-либо решений как 
о совершении подобной сделки, так 
и о ее расторжении». «У РМГ есть вла-
дельцы, и обращаться с такими пись-
мами нужно именно к ним»,— на-
помнил он.

«Мы хотим навести порядок, что-
бы на радио не крутились одни и те 
же артисты, которые могут платить за 
ротации. Они испугались, потому что 
на этот рынок придет опытный чело-
век, который его создавал. Никто не 
протестует, когда шахтеры и нефтя-
ники покупают радиохолдинги»,— 
заявил 

”
Ъ“ Владимир Киселев. По его 

словам, на четырех станциях РМГ за-
силье западной музыки. «Мы хотим, 
чтобы там играли русские арти-
сты»,— объясняет он. 

Анна Афанасьева,  
Иван Сафронов

Радио всего святого
с1

с7

ЦИТАТА

Мы и так правильно воспитаны, 
живем в своей стране, поддержи-
ваем своего президента и все, 
что происходит в нашей стране,— 
и песней, и музыкой, и гастролями
— Филипп Киркоров



культура

В прокат вышла первая 
часть кинодиптиха Джо-
на Ву «Переправа» (2014). 
Только ленивый еще не 
назвал ее «китайским 

”Титаником“», хотя сам 
режиссер предпочитает 
сравнение с «Доктором 
Живаго» — не тем, кото-
рый Бориса Пастернака, 
а экранизацией Дэвида 
Лина. По мнению МИХА-
ИЛА ТРОФИМЕНКОВА, 
в список эпических мело-
драм, с которыми сорев-
нуется «Переправа»,  
можно включать хоть 
«Войну и мир», хоть 
 «Унесенных ветром», 
да только вот лень: «Пе-
реправа» вполне снот-
ворное средство.

Джон Ву, гонконгский ав-
тор культовых гангстерских 
апокалипсисов 1980-х го-
дов, вернулся «Переправой» 
из голливудской «эмигра-
ции» на родную китайскую 
почву. Хотелось бы всклик-
нуть: «Узнаю старика Джо-
на!» Но не получается.

Правда, на пятой минуте 
фильма пулеметная очередь 
прошивает ранец огнеме-

та, притороченного к спи-
не солдата Национально-
революционной «гоминь-
дановской» армии, от ко-
торого не остается и кучки 
пепла, а примерно на 110-
й — огонь сотен тысяч бата-
рей Народно-освободитель-
ной «маоистской» армии ку-
выркает в воздухе чанкай-
шистские танки. Белые го-
луби, памятные по «Килле-
ру» (1990), пернатые стати-
сты гангстерских войн, па-
рят над шанхайским пир-
сом, а встретившиеся в раз-
ведке солдаты враждебных 
армий держат друг друга на 
мушках тяжелых винтовок, 
почти как гонконгские па-
цаны былых времен: имен-
но у Ву перепер эту фирмен-
ную мизансцену Квентин 
Тарантино.

Беда не в том, что бое-
вые эпизоды, мировым ма-
стером номер один которых 
Ву считался, лишь обрам-
ляют патологически сенти-
ментальные злоключения 
трех лирических пар в ох-
ваченном гражданской вой-
ной Китае конца 1940-х. Бе-
да в том, что гениальный хо-

реограф насилия, получив 
в свое распоряжение бюд-
жет в $65 млн, словно усты-
дился того, что именно в на-
силии черпал некогда вдох-
новение, и обратился к че-
ловечеству с проповедью на 
тему «Гражданская война — 
это нехорошо». Кто бы сом-
невался! Однако же общее 
место, даже оформленное 
в эстетике конфетной ко-
робки, остается всего лишь 
общим местом: доктор Жи-
ваго может спать спокойно.

Единственный, пожа-
луй, эпизод, который тор-
кает,— прощание гоминь-
дановского генерала Лэй 
Ифана (Хуан Сяомин) с кра-
савцем конем. Безупречный 
«слуга царю, отец солдатам», 
ласково и справедливо про-
званный сослуживцами без-
умцем, пристрелит своего 
любимца. Теперь его солда-
там, подыхающим в комму-
нистическом котле, есть что 
сварить в походном котле.

Ассоциация с «Титани-
ком» плавает на поверхно-
сти. Весь мир в курсе, что Ву 
снял диптих о трагедии па-
рохода «Тайпин» — собы-

тии столь же травматиче-
ском для национальной па-
мяти Китая, сколь и неведо-
мом по причине, если назы-
вать вещи своими имена-
ми, цивилизованного рас-
изма — за его пределами. 
«Тайпин», рассчитанный 
на 580 пассажиров, взял на 
борт в Шанхае 26 января 
1949 года 1,5 тыс. беженцев, 
спасающихся от красных. 
Ну и естественно, назавтра 
же пошел ко дну у архипела-
га Чжоушань, столкнувшись 
с малым судном.

«Переправа» могла бы за-
влечь армию любителей со-
зерцать горящие небоскре-
бы и падающие авиалай-
неры. Однако, разделив 
«эпопею» пополам, Ву со-
вершил логическую ошиб-
ку. Любителей подгляды-
вать за сценами массовой 
гибели разочарует патока 
первой «Переправы». А сен-

тиментальным натурам пе-
реживать за ее героев как-то 
не с руки: понятно же, что 
во второй части все окажут-
ся на «Тайпине».

П о к а  ж е ,  о т б р о с и в 
трость, хромой после ране-
ния генерал кружится, что 
твой князь Андрей с Ната-
шей Ростовой, в танце со 
своенравной Чжоу Юнь-
фэнь (Сон Хе Гё). А потом 
в кровавом месиве траншей 
воображает, как она кру-
жится с их еще не рожден-
ным сыном на лужайке пе-
ред их еще не построенным 
домом. Простодушный сол-
дат (Тун Дацин), завоевав-
ший генеральское располо-
жение, мечтает о случайно 
встреченной и тут же поте-
рянной Ю Чжэнь, неграмот-
ной и голодной медсестре 
с золотым сердцем. Янь Ши-
кунь (Такэси Канэсиро) — 
доктор несколько мефисто-
фелевского вида — страдает 
по потерявшейся в военном 
вихре японке Норико (Маса-
ми Нагасава).

Есть еще одна черта, ко-
торая роднит «Перепра-
ву» с «Титаником» и «Уне-
сенными ветром». Голли-
вуд (а «Переправа» — абсо-
лютно голливудское кино) 
любуется старообразной 
гламу рной жизнью, гиб-
нущей при столкновении 
с айсбергом, ну или с арми-
ей северян. Но и выносит 
ей, такой прекрасной и та-
кой непрогрессивной, при-
говор истории. Так и Джон 
Ву. Он, безусловно, любует-
ся гоминьда новскими ба-
лами и белогвардейской 
выдержкой генерала. Но 
и внушает зрителям мысль 
о неизбежной гибели «пре-
красного старого мира» 
в столкновении с красны-
ми, которых неудержимо 
любит простой народ.

Похоже, что, если разви-
тие Китая не замедлится, 
вскоре восточноазиатские 
трагедии типа гибели «Тай-
пина» будут разрывать сер-
дца всего мира пуще, чем 
гибель «Титаника», а имена 
Скарлетт О’Хары и Ретта Бат-
лера будут стерты именами 
трагических китайских лю-
бовников, еще не оживших 
на экране.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сны о чем-то красном
«Переправа» Джона Ву

Диапазон имен в афише Авиньон-
ского фестиваля поражает своей 
широтой — от Фанни Ардан и Из-
абель Юппер до полупрофесси-
ональных африканских танцов-
щиков. Из Авиньона — РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Не так уж много было на нынеш-
нем Авиньонском фестивале спек-
таклей, перед которыми люди спра-
шивали бы лишний билет на даль-
них подступах к театру. «Кассандра» 
стала одним из них — и не потому, 
что показывали всего один раз, а по-
тому, что в заглавной и единствен-
ной роли была объявлена Фанни Ар-
дан. На сцене, впрочем, знаменитая 
французская актриса присутствова-
ла в течение часа не одна. Над выго-
роженной для нее треугольником 
игровой площадкой в глубине сце-
ны возвышался еще и большой ор-
кестр — спектакль режиссера Эр-
ве Луашмоля поставлен не только 
на основе повести-монолога немец-
кой писательницы Кристы Вольф, 
но и на музыку композитора Мика-
эля Жарреля.

В спектакле созданы все необхо-
димые условия для того, чтобы лю-
бимая зрителями актриса предстала 
настоящей королевой. Фанни Ардан 
начинает монолог на фоне огромно-
го красного занавеса, который по-
том она картинно срывает. Несколь-
ко раз она талантливо вскрикивает, 
все время благородно и красиво про-
износит текст, а один или два раза 
выразительно падает. Оркестр, в ко-
тором к классическим инструмен-
там добавлены электронные, созда-
ет подходящий кровавому мифу тре-
вожный фон, а сама Ардан в элегант-
ном черном платье и жакете с орна-
ментальной оторочкой выглядит, ко-
нечно, не столько полубезумной, по-
сланной богами пророчицей, сколь-
ко царственной императрицей, спо-
собной вершить чужие судьбы. Гра-
фичный свет подчеркивает звезд-
ную стать актрисы, она сама стяги-
вает белый покров со сценической 
конструкции, за которой хищно го-
рит красный,— и сама же с достоин-
ством отправляется туда на смерть.

У спектакля «Кассандра» ясные 
задачи, и для их выполнения вы-
браны ясные средства. Да и моти-
вы нельзя счесть слишком уж ака-
демически возвышенными: понят-
но, что жившая в ГДР Криста Вольф 
в начале 80-х голосом Кассандры го-
ворила о проклятиях и войнах сво-
его, другого времени, но озабочен-
ность создателей нынешнего спек-
такля тоже ясна без объяснений. Так 
или иначе, но тема войны присутст-
вует во многих спектаклях, пригла-
шенных на сей раз в Авиньон. Так, 
хореограф Эстер Саламон решила 
обобщить военный опыт всего по-
следнего столетия, а заодно заявить 

целую серию спектаклей о взаимо-
отношениях между хореографией 
и историей. Для первой работы под 
названием «Монумент 0» Эстер Са-
ламон решила использовать моти-
вы фольклорных танцев из тех стран 
мира, которые пострадали в войнах 
последнего века, то есть были заво-
еваны или разорены. Вряд ли сто-
ит искать в спектакле приметы кон-
кретных стран, тем более, по увере-
нию автора, она взяла примеры со 
всех пяти континентов.

Шесть танцоров, участвующих 
в спектакле, тоже не напрасно при-
глашены из разных стран: для Са-
ламон наверняка важно потрево-
жить совесть европейцев и показать 
всемирное значение своей идеи. То, 
что получилось у авторов спекта-
кля, можно назвать «танцами смер-
ти» — по одному, по двое или груп-
пами танцоры появляются из темно-
ты, чаще всего в масках и костюмах, 
разрисованных под скелеты, в духе 
карнавальных одежд для Хэллоуи-
на. Этот парад светящи хся в темно-
те сцены призраков, очевидно, дол-
жен напомнить о «скелетах в шкафу» 
европейской цивилизации. И в це-
лом Эстер Саламон со своей задачей 
справляется: телодвижения, понача-
лу кажущи еся не столько жуткими, 
сколько одно образными, постепен-
но магне тизируют зрительское вни-
мание, так что международное варь-
ете «покойников» своей цели отча-
сти достигает.

Чего никак не скажешь о спекта-
кле «Бал круга», созданном компани-
ей хореографа Фату Сиссе из Дакара. 
Танцоров тоже шесть, но здесь афри-
канцы из Сенегала и Буркина-Фасо 
уже представляют «танец жизни» — 
в течение часа они просто ритмич-
но двигаются, постепенно наращи-
вая разноцветность своих аляпова-
тых карнавальных нарядов. Увидеть 
такое шоу на улицах фестивального 
Авиньона было бы, конечно, занят-
но для прохожих, но в основной про-
грамме Festival d’Avignon оно смо-
трится неуместно: все-таки полит-
корректность — самый плохой от-
борщик. Конечно, в описании спек-
такля сказано, что на самом-то деле 
речь в нем идет о проблемах «соци-
ального регулирования» и неспра-
ведливости общества потребления. 
И может, кто-то из зрителей устыдит-
ся в конце концов, но так грубо да-
вить на совесть из вечера в вечер фе-
стивалю не следует.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Танцуя по смерти
Премьеры Авиньонского  
театрального фестиваля
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В Мультимедиа Арт Музее открылась выставка  
легендарной казанской фотогруппы «Тасма».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

«Переправу» Джона Ву 
уже сравнили с «Тита-
ником», но на поверку 
фильм о войне с «крас-
ными» выглядит много 
скучнее  ФОТО FILMZ.RU

В «Кассандре», одном из самых 
популярных спектаклей Авинь-
онского театрального фести-
валя, легендарная Фанни  
Ардан выглядит не полубезум-
ной пророчицей, а царствен-
ной императрицей   
ФОТО: CHRISTOPHE RAYNAUD DE LAGE

В российский прокат вышла 
«Соль земли» — документаль-
ный фильм Вима Вендерса, по-
священный бразильскому фо-
тографу Себастьяну Сальгадо. 
Манера режиссера в документа-
листике узнаваема: кадр стро-
ится по законам классической 
композиции (чему способствует 
и фотографический материал), 
повествование ведется в жанре 
жизнеописания, а рассказ о фо-
тографе последователен и то-
чен. Рассказывает ВЛАДИМИР 
МАКСАКОВ. 

«Соль земли» освещает жизнь 
и работу Себастьяна Сальгадо с пер-
вого и до последнего на сегодня фо-
топроекта, останавливаясь на са-
мых ярких фотографических сери-
ях, получивших всемирное при-
знание: «Другие Америки» (1986), 
«Руки человека» и «Рабочие» (1993), 
«Земля» (1997), «Исход» (2000), «Аф-
рика» (2007), «Бытие» (2013).

Практически к аждый к адр 
в фильме — фотография, которая 
по определению статична. Повест-
вовательная динамика есть в мон-
таже: герои и темы любой фотогра-
фической серии, представленной 
в «Соли земли», подчинены жест-
кой (а подчас и жестокой) логике 
сюжета. Перед нами проект «Ис-
ход»: беженцы тутси, спасающи-
еся от репрессий со стороны хуту. 
Сначала они покидают свои дома, 
затем они движутся по дороге в на-
правлении границы, потом их пре-
следуют правительственные вой-
ска, настигают, убивают. История 
повторяется и в обратном поряд-
ке, словно подтверждая слова Вима 
Вендерса о том, что даже киноплен-
ка не успевает за временем: тутси 
возвращаются и мстят хуту, снова 
беженцы, преследователи, убийст-
ва, только с другой стороны. В дру-
гой серии отходящая иракская ар-
мия поджигает нефтяные скважи-
ны, и на фотографиях мы видим 
гротескно черно-белые цветы огня, 

которые пытаются залить водой до-
бровольцы-пожарные. Свой сюжет 
есть даже в посвященной природе 
серии — «Бытие», показывающей 
развитие жизни на Земле: хруп-
кие стебельки сменяются могучи-
ми стволами, вслед за ними растут 
и животные — от черепахи до сло-
на и кита.

Если жизнь художника можно 
представить через его творчество, 
то в случае с фотографом каждый 
снимок описывает один его день. 
По крайней мере, именно так жи-
вет Себастьян Сальгадо, следуя мак-
симе: ни дня без фотографии.

Фотографии в «Соли земли» заме-
няют собой кинокадры, что создает 
особое восприятие фильма: кино-
полотно развертывается не столь-
ко во времени (хронология жизни 
и деятельности Сальгадо показана 
нелинейно), сколько в пространст-
ве (переходя и возвращаясь с одно-
го континента на другой). Снимки 

соседствуют друг с другом в стро-
гой тематической последователь-
ности, как стоп-кадры при медлен-
ном монтаже.

Голоса, комментирующие про-
исходящее на экране, рассказы-
вают о жизненном пути Себастья-
на Сальгадо или о том, в каких об-
стоятельствах сделан тот или иной 
снимок. Каждый из них посвящен 
не только одному дню из жизни фо-
тографа, но и событиям из трагиче-
ской истории XX столетия. Сам фо-
тограф говорит о себе только в не-
скольких сценах, словно выступая 
из собственных фотографий.

Ключевая особенность фотогра-
фий Себастьяна Сальгадо — мас-
терское сочетание двух П, завещан-
ных Анри Картье-Брессоном: пор-
трета и пейзажей. Где бы фотограф 
ни работал — в Бразилии, в Афри-
ке, в Азии, в Европе,— люди на его 
снимках предстают вышедшими 
из окружающей их природы, явля-
ясь ее органической частью, усили-
вая впечатление от гордой древно-
сти планеты. Именно это чувство 
неразрывности и позволило Саль-
гадо, как считает Вим Вендерс, про-
должать свое творчество уже в ипо-
стаси живописца природы.

Один из постоянных вопросов, 
которыми задается Сальгадо,— как 
не потерять в современном мире 
свободу. Свобода связывается фото-
графом с ответственностью, налага-
емой творчеством, и в этом источ-
ник его гражданской позиции: Се-
бастьян Сальгадо, пережив подлин-
ный опыт уничтожения, побывал 
в самых горячих (и трагических) точ-
ках Африки, где, по его словам, «ад 
разверзнулся в раю», а сам художник 
заглянул в сердце тьмы. В его фото-
графиях заложен (и выражен) обще-
человеческий смысл, обращающий-
ся к болезненно острым проблемам, 
встающим перед Землей сегодня.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Кадры вмещают всё
Вим Вендерс снял фильм о фотографе Себастьяне Сальгадо

Вим Вендерс сделал из фото-
графий Себастьяна Сальгадо 
не только слайд-шоу, но и раз-
мышление об ответственности 
художника перед планетой 
ФОТО KINOMANIA.RU
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ЦСКА в первом матче третьего 
квалификационного раунда  
Лиги чемпионов принимает  
пражскую «Спарту»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» подъехал к ЦСКА и «Зениту»
Железнодорожники обыграли «Анжи»

Второй тур чемпионата России завершился 
вчера в Махачкале, где вернувшийся в пре-
мьер-лигу «Анжи» принимал «Локомотив». 
Проведя довольно блеклые полтора тайма, 
железнодорожники преобразились с выхо-
дом на поле Майкона, обеспечившего моск-
вичам победу — 3:1 — и лидерство в чемпио-
нате вместе с «Зенитом» и ЦСКА.

Завершавший программу второго тура матч 
был примечателен тренерской дуэлью. Молодой 
наставник «Локомотива» Игорь Черевченко успел 
и поиграть под руководством нынешнего трене-
ра «Анжи» опытнейшего Юрия Семина, и побыть 
ассистентом в его штабе, когда тот возглавлял же-
лезнодорожников. Удивить друг друга они явно 
не могли: Черевченко, признавшийся перед иг-
рой, что многое почерпнул именно у Семина, по-
чти не изменил состав по сравнению с победным 
матчем против «Мордовии», в котором железно-
дорожники при не слишком выразительной иг-
ре взяли три очка. Тогда тренер «Локомотива» все 
свалил на искусственный газон, мешавший его 
команде созидать. Вчера у Игоря Черевченко по-
добных оправданий быть не могло — поле на ста-
дионе «Анжи» было в идеальном состоянии.

И оказалось, что дело было все-таки не в газоне. 
Завладевший мячом и инициативой «Анжи» за-
ставил железнодорожников действовать вторым 
номером, и «Локомотив» с этой ролью сжился и не 
слишком ей противился, за что поплатился уже в 
дебюте встречи. Яростно прессинговавшие фут-
болисты «Анжи» заставили ошибиться сразу двух 
железнодорожников — Алексея Миранчука и Та-

раса Михалика, обрезавшего партнеров. В резуль-
тате Аруна Лукман выскочил один на один с Гиль-
ерме и с легкостью переиграл голкипера «Локо-
мотива». Железнодорожникам еще повезло быст-
ро сравнять счет — воодушевленный «Анжи» стал 
заигрываться и оставлять свободные зоны в обо-
роне, поэтому нехитрый навес Александра Саме-
дова легко нашел в штрафной высоченного Пета-
ра Шкулетича, как и в матче с «Мордовией», по-

разившего ворота выверенным ударом головой. 
Впрочем, в дальнейшем сербский форвард ушел 
в тень, и стало очевидно, что «Локомотиву» для по-
беды необходимо что-то менять.

Еще одним тревожным сигналом для железно-
дорожников стал момент в самом начале второго 
тайма, когда махачкалинцы вновь прямо по цен-
тру разрезали оборону гостей: Лоренцо Эбесилио 
попытался проделать с Гильерме тот же трюк, что 
и Аруна Лукман в первом тайме, но на этот раз гол-
кипер «Локомотива» финт соперника разгадал и 
спас ворота. Обеспокоенный Игорь Черевченко 
предпринял на первый взгляд рядовую по пози-
ции перестановку — как и в матче с «Мордовией», 
поменял Шкулетича на Майкона, оставив юркого 
бразильского вингера на позиции центрфорвар-
да. Однако этот немного шаблонный ход оправ-
дал себя уже через десять минут, когда пластич-
ный Майкон в стиле Шкулетича подрезал мяч го-
ловой опять же после подачи с правого фланга. А 
вскоре выдумщик Майкон пяткой оставил мяч 
Алану Касаеву, который блистательным обводя-
щим ударом поразил дальний угол, лишив «Ан-
жи» надежды даже на ничью.

Благодаря этой победе «Локомотив» настиг ли-
деров первенства — «Зенит» и ЦСКА, которые то-
же не потеряли в стартовых турах ни одного очка.

Петр Кузнецов

ВОЛЕЙБОЛ

Российские волейболистки подросли в Небраске
и стали вторыми в «Финале шести» Гран-при

Женская сборная России 
по волейболу заняла вто-
рое место в «Финале ше-
сти» Гран-при, пропустив 
вперед только хозяек тур-
нира — команду США. Для 
нашей команды, которой 
вскоре предстоит высту-
пление на Кубке мира, где 
будут разыгрываться пу-
тевки на Олимпиаду-2016, 
это весьма обнадеживаю-
щий результат.

От сборной России пе-
ред ее поездкой в американ-
скую глубинку — Небрас-
ку, где проходил «Финал ше-
сти», чудес по большому сче-
ту не ждали и больших за-
дач перед ней не ставили. 
Да, на попадание в тройку, 
что, учитывая количество 
участников, является сред-
ним результатом, руковод-
ство команды вполне могло 
рассчитывать. Но вряд ли на 
большее. Однако уже по хо-
ду турнира у сборной прос-
нулся аппетит. Не в послед-
нюю очередь благодаря нео-
жиданной, что подтвердила, 
например, Наталья Обмоча-
ева, признанная лучшей ди-
агональной соревнований, 
победе над сборной Брази-
лии. В последний раз нашей 
команде удавалось справить-
ся с победительницами двух 
последних Олимпиад еще в 
2010 году, в финале чемпио-
ната мира. Но за поражение 
в решающем матче мирово-
го первенства бразильянки 
отомстили, что называется, 
с запасом, обыграв нашу ко-

манду восемь раз подряд. А 
тут, в Небраске, сборная Рос-
сии взяла и выиграла у Бра-
зилии со счетом 3:0.

К сожалению, надежда 
на первое место угасла 
столь же быстро, как и воз-
никла. В третьем туре сбор-
ная России уступила США, 
а затем последовало пора-
жение от команды Китая. 
В защиту наших волейбо-
листок нужно сказать, что 
между двумя проигранны-
ми матчами прошло мень-
ше суток. И если американ-
кам наши волейболистки 
оказывали достойное со-
противление, то вот в про-
тивостоянии с командой 
Китая не получалось почти 
ничего. «Нельзя составлять 
такое расписание. Вчера мы 
играли последнюю игру, а 
сегодня — первую. Это не-
правильно. Естественно, 

что наши девушки не успе-
ли восстановиться»,— ска-
зал после матча с китаянка-
ми главный тренер сборной 
России Юрий Маричев.

Перед последним днем 
соревнований сложилась 
неприятная для организато-
ров турнира ситуация. Дело 
в том, что чемпионки опре-
делились заранее — ими ста-
ли хозяйки турнира. К слову, 
сборная США оказалась пер-
вой в истории командой, су-
мевшей выиграть домаш-
ний «Финал шести». А вот на 
вторую позицию претендо-
вали сразу три сборные — 
России, Бразилии и Китая, 
имевшие по две победы и 
по два поражения. Но шан-
сы нашей команды были все 

же предпочтительнее. Дело в 
том, что в последнем туре им 
выпало играть против сбор-
ной Японии, заранее «забро-
нировавшей» за собой по-
следнее место и, значит, ли-
шенной турнирной мотива-
ции. Все сложилось как нель-
зя лучше: сборная России по-
бедила со счетом 3:0 и оказа-
лась недосягаемой для пре-
следователей.

«Конечно, хотелось побе-
дить в турнире, и мы стара-
лись, но и второе место — хо-
роший результат,— заявила 
Наталья Обмочаева.— В хо-
де 

”
Финала шести“ было тя-

жело, мы провели много игр, 
но набрались опыта».

Будем надеяться, что 
опыт, о котором упомянула 
диагональная российской 
команды, пригодится ей на 
Кубке мира, который прой-
дет с 22 августа по 6 сентя-
бря в Японии. В отличие от 
коммерческого Гран-при, по 
итогам этого турнира будут 
определяться участники Игр-
2016. Сборной России, чтобы 
потом не пробиваться через 
весьма сложную схему евро-
пейского отбора, нужно за-
нять место не ниже второго. 
Сделать это, конечно, непро-
сто, но в Небраске россиянки 
показали, что ничего невоз-
можного в этом нет. Тем бо-
лее что в Японии им не при-
дется пересекаться с Брази-
лией, которая на Олимпиа-
ду попала автоматически на 
правах хозяйки турнира.

Александр Петров

«Финал шести» 
Гран-при в Омахе 
(США)
Заключительный, пятый тур. Рос-
сия—Япония 3:0. Бразилия—Италия 3:1. 
США—Китай 3:0.

Итоговое положение команд. 
1. США — 15 очков. 2. Россия — 9. 3. 
Бразилия — 9. 4. Китай — 7. 5. Италия — 
4. 6. Япония — 1. 

Сухая победа над 
 командой Японии  
в заключительном 
матче «Финала  шести» 
принесла сборной 
России второе место 
на Гран-при   ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 845 очков. 2 
(2). Роджер Федерер (Швейцария) — 9665. 3 (3). Эн-
ди Маррей (Великобритания) — 7840. 4 (4). Станис-
лас Вавринка (Швейцария) — 5790. 5 (5). Кеи Ни-
сикори (Япония) — 5525. 6 (6). Томаш Бердых (Че-
хия) — 5140. 7 (7). Давид Феррер (Испания) — 4325. 
8 (8). Милош Раонич (Канада) — 3810. 9 (9). Ма-
рин Чилич (Хорватия) — 3495. 10 (10). Рафаэль На-
даль (Испания) — 3000. 11 (11). Жиль Симон — 2765. 
12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга — 2475. 13 (13). Ри-
шар Гаске (все — Франция) — 2285. 14 (14). Давид 
Гоффен (Бельгия) — 2145. 15 (15). Кевин Андер-
сон (ЮАР) — 2090. 16 (16). Григор Димитров (Бол-
гария) — 1970. 17 (17). Гаэль Монфис (Франция) — 
1930. 18 (19). Фелисиано Лопес (Испания) — 1800. 
19 (18). Джон Иснер (США) — 1685. 20 (20). Виктор 
Троицки (Сербия) — 1629…53 (50). Теймураз Га-
башвили — 854…101 (90). Михаил Южный — 
515... 108 (122). Андрей Кузнецов (все — Рос-
сия) — 499.
Южный покинул первую сотню рейтинга впервые 
с 15 января 2001 года.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 13 191 очко. 2 (2). 
Мария Шарапова (Россия) — 6490. 3 (3). Симо-
на Халеп (Румыния) — 5151. 4 (4). Петра Квито-
ва (Чехия) — 5000. 5 (5). Каролина Возняцки (Да-
ния) — 4910. 6 (6). Ана Иванович (Сербия) — 3835. 
7 (7).  Агнешка Радваньска (Польша) — 3560. 8 (8). 
Луция Шафаржова (Чехия) — 3515. 9 (9). Гарбинье 
Мугуруса — 3365. 10 (10). Карла Суарес Наварро 
(обе — Испания) — 3285. 11 (11). Екатерина Ма-
карова (Россия) — 3215. 12 (12). Каролина Плишко-
ва (Чехия) — 3210. 13 (13). Ангелика Кербер (Герма-
ния) — 2985. 14 (14) Тимеа Бачински (Швейцария) — 
2925. 15 (15). Винус Уильямс (США) — 2696. 16 (16). 
Андреа Петкович (Германия) — 2480. 17 (19). Са-
ра Эррани (Италия) — 2320. 18 (18). Мэдисон Кис — 
2280. 19 (20). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 
2252. 20 (17). Элина Свитолина (Украина) — 2245. 
…24 (24). Светлана Кузнецова — 1926... 40 
(40). Дарья Гаврилова — 1251…42 (41). Анас-
тасия Павлюченкова — 1236... 92 (74). Вита-
лия Дьяченко — 791... 97 (95). Елена Весни-
на — 634... 98 (97). Евгения Родина (все — Рос-
сия) — 619.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОДНЫМ ВИДАМ СПОРТА

Россия и Китай  
берут свое
В синхронном плавании  
и прыжках в воду соответственно

Три золота, одно серебро и од-
ну бронзу завоевали российские 
спортсмены за три первых дня 
чемпионата мира по водным ви-
дам спорта в Казани. Четыре на-
грады на счету представителей 
синхронного плавания, одна — 
у прыгунов с вышки. Пловцы в от-
крытой воде не добыли ничего.

Чемпионаты мира по водным ви-
дам спорта традиционно открыва-
ют турниры по синхронному плава-
нию, прыжкам в воду и плаванию в 
открытой воде. Свое высокое рено-
ме в очередной раз здесь доказали 
наши непобедимые синхронистки, 
выиграв в одну калитку все соревно-
вания, в которых девушки выступа-
ли с техническими программами,— 
среди солисток, дуэтов и групп.

Вчера наших синхронисток под-
жидал очередной, уже третий на этом 
чемпионате, триумф. Вслед за Светла-
ной Ромашиной и Натальей Ищенко 
— ученицами Татьяны Данченко — 
подошла очередь потрясать вообра-
жение зрительской аудитории вос-
питанницам легендарной Татьяны 
Покровской. Группа, которую подго-
товила не знающая поражений глав-
ный тренер российской сборной, 
так здорово исполнила свою техни-
ческую композицию, что даже срав-
нивать наших девушек с кем-либо из 
других участниц турнира, ближай-
шими преследовательницами среди 
которых являются китаянки и япон-
ки, затея абсолютно бессмысленная. 
«Наша команда наслаждается внима-
нием публики в Казани,— сказала го-
спожа Покровская журналистам.— 
Такое внимание к нашей команде, 
конечно, приятно. Мы же не каждый 
день такое внимание видим?»

Первое золото принесла России 
трехкратная олимпийская чемпи-
онка Светлана Ромашина, второе 
она выиграла в дуэте со своей столь 
же титулованной напарницей Ната-
льей Ищенко, и теперь обе воспи-
танницы замечательного специали-
ста Татьяны Данченко имеют в своей 
богатейшей коллекции одинаковое 
количество высших наград с чем-
пионатов мира — по семнадцать. И 
это, хочется верить, для них не пре-
дел. Дело в том, что Наталья Ищенко, 
вернувшаяся в строй после рожде-
ния сына, выиграла квалификаци-
онный турнир среди солисток с про-
извольной программой и сделала за-
явку на очередное золото в финале. 
Ну а в том, что наши примы не под-
ведут и в произвольной программе 
дуэтов, тоже можно не сомневаться.

Впрочем, случиться может вся-
кое. Ведь не секрет, что многолетняя 
российская гегемония в синхрон-
ном плавании давно раздражает 
весь остальной плавательный мир, 
поэтому за выступлениями пред-
ставителей нашей страны судьи сле-
дят с особым пристрастием. И если 
дать им хотя бы малейшую зацепку, 
не пожалеют. Как, собственно, прои-
зошло с нашим смешанным дуэтом 
Дариной Валитовой и Александром 
Мальцевым в технической програм-
ме. Ребята с запасом в два балла вы-
играли квалификацию у американ-
цев Кристины Джонс и 36-летнего 
родоначальника мужского синхрон-
ного плавания Билла Мея. Однако, 
несмотря на то что в финале высту-
пили еще лучше, а американцы, на-
оборот, наделали кучу грубых оши-
бок, победу присудили последним. 
Вероятно, за выслугу лет и долготер-
пение (партнер выступал еще на Иг-
рах доброй воли 1998 года). После 
финала получившие серебро росси-
яне высказали сомнения в объектив-
ности выставленных им оценок, од-
нако вчерашнее разбирательство в 
недрах Международной федерации 
плавания (FINA) на распределение 
итоговых мест не повлияло.

В прыжковых финалах, которых 
на чемпионате прошло уже пять из 
тринадцати, привычно доминиру-
ют китайцы. В воскресенье Роман Из-
майлов и Виктор Минибаев серебро 
двухгодичной давности, доставшееся 
им в Барселоне в синхронных прыж-
ках с десятиметровой вышки, поме-
няли на бронзу. Зато в придачу к ней 
получили квоту на Олимпийские иг-
ры 2016 года в Рио-де-Жанейро.

А вот наши пловцы в открытой во-
де, где два из трех уже прошедших за-
плывов (5 км у женщин и 10 км у муж-
чин) выиграли американцы, пока вы-
ступают неудачно. Не было наших в 
числе призеров и на олимпийских 
«десятках» Лондона, а на чемпионате 
мира в 2013 году в Барселоне лишь Ев-
гений Дратцев выиграл бронзу на не-
олимпийской дистанции 25 км. Луч-
ший результат среди россиян — чет-
вертый — показал в Казани на 5 км 
все тот же 32-летний Дратцев. А вче-
ра на единственной пока олимпий-
ской дистанции 10 км, которую вы-
играл Джордан Уилимовски из США, 
наши Кирилл Абросимов и Даниил 
Серебренников оказались за чертой 
первой десятки счастливчиков, заво-
евавших здесь именные олимпий-
ские лицензии образца 2016 года.

Валерия Миронова

Золото за исполнение технической программы российской группой стало  
уже третьим для наших синхронисток в Казани   ФОТО МИХАИЛА СЕРБИНА

Чемпионат мира по водным видам спорта в Казани
Прыжки в воду. Мужчины. Трамплин, 1 м. 1. Се Сыи (Китай) — 485,50 балла. 2. Илья Кваша (Украи-
на) — 449,05. 3. Майкл Хиксон (США) — 428,30. Женщины. Синхронные прыжки. Вышка, 10 м. 1. Чэнь 
Жолинь—Лю Хуэйся (Китай) — 359,52 балла. 2. Меган Бенфейто—Розелин Филион (Канада) — 339,99. 3. Ким 
Ун Хян—Сон Нам Хян — 325,26… 5. Екатерина Петухова—Юлия Тимошинина (Россия) — 310,68.
Плавание в открытой воде. Мужчины. 10 км. 1. Джордан Уилимовски (США) — 1:49.48,2. 2. Ферри 
Вертман (Нидерланды) — 1:50.00,3. 3. Спиридон Янниотис (Греция) — 1:50.00,7… 33. Кирилл Абросимов 
(Россия) — 1:53.11,9.
Синхронное плавание. Группы. Техническая программа. 1. Россия — 95,7457 балла. 2. Китай — 
94,4605. 3. Япония — 92,4133.

Второй тур
«Анжи»—«Локомотив» 1:3  
Аруна, 15 — Шкулетич, 19; Майкон, 77; Касаев, 82.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 2 0 0 6:2 6

2. «Локомотив» 2 0 0 4:1 6

3. ЦСКА 2 0 0 3:0 6

4–5. «Ростов» 1 1 0 3:2 4

4–5. «Спартак» 1 1 0 3:2 4

6. «Амкар» 1 0 1 2:1 3

7. «Краснодар» 1 0 1 1:1 3

8. «Урал» 1 0 1 3:4 3

9. «Крылья Советов» 1 0 1 1:2 3

10. «Терек» 0 2 0 2:2 2

11. «Динамо» 0 1 1 3:4 1

12. «Уфа» 0 1 1 3:4 1

13. «Мордовия» 0 1 1 2:3 1

14. «Кубань» 0 1 1 1:3 1

15. «Анжи» 0 0 2 1:4 0

16. «Рубин» 0 0 2 0:3 0

Третий гол в ворота «Анжи» забил 
полузащитник «Локомотива» Алан Касаев 
(в красно-зеленой форме)    
ФОТО СЕРГЕЯ РАСУЛОВА/NEWSTEAM/ТАСС
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